
Во время «Прямой линии Владимира Путина» 
писатель Сергей Шаргунов задал президенту 
вопрос о злоупотреблении 282‑й статьей (об уго‑
ловном наказании за экстремистскую деятель‑
ность). Упомянул дела о репостах и сказал, что 
за экстремизм, исходя из нынешней практики, 
можно было бы привлечь Достоевского, Пушкина, 
Толстого…

«Правоприменительная практика в данных 
случаях должна находиться в поле зрения обще‑
ственности, — ответил президент. — Не нужно 
доводить все до маразма и до абсурда». Это было 
в начале июня. За минувший с «Прямой линии» 
месяц количество дел о репостах выросло в пол‑
тора раза.

Отряд советских партизан выходит из леса: 
— Немцы в деревне есть? 
— Какие немцы, 2018 год на дворе! 
— Да вы что?! А мы до сих пор поезда под 

откос пускаем!
Этот анекдот отражает происходящее. Пре‑

зидент под прицелом телекамер распорядился 
не доводить до абсурда, но местные чиновники и 
судьи, которые, по сути, тоже превратились в чи‑
новников и просто подписывают выгодные власти 
бумаги, уверены, что война против «экстремизма» 
в соцсетях в самом разгаре. 

Большая часть подобных материалов раз‑
мещена во «ВКонтакте». Это даже породило волну 
удалений из соцсети, дескать «мы тут под при‑
целом спецслужб», и даже существуют подозрения 
в том, что «сливы» информа‑
ции в органы делают сами 
сотрудники соцсети. 
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УШЕЛ ПИСАТЕЛЬ, 
ПРЕДСКАЗАВШИЙ  
ВСЮ НАШУ ЖИЗНЬ
Памяти Владимира Войновича 
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КОМУ В ЖАРУ ЖИТЬ ХОРОШО
Исследование «МК»: что делать простому жителю, 

который не может позволить себе квартиру с дорогой 
климат-системой

На дворе самый разгар лета. Конечно, нельзя сказать, что Мо-
сква, как бывало в предыдущие годы, задыхается от жары. Но даже 
при плюс 25 уличных градусах в помещениях — как в офисах, так и 
дома — многие люди ощущают себя не слишком комфортно.

Скрыться от духоты в помещении с кондиционером полу-
чается не всегда. Модные нынче здания со стеклянными 

стенами и потолком создают иллюзию солнечного дня 
даже внутри, и порой слишком реалистичную. Чем 

больше народу внутри, тем хуже справляется конди-
ционер, а со всех сторон и с потолка жарит солнце. 
Как будто в сауну попал...

Мы решили выяснить, в каких зданиях теплая, 
душная погода переносится хуже всего, а где не 
создает проблем; почему панорамные окна до-

ставляют неприятности; какими материалами ни 
в коем случае нельзя отделывать жилье; и наконец, 

что нужно делать для облегчения состояния людей и 
домашних питомцев.
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Анастасия РОДИОНОВА, 
корреспондент  

отдела политики

ЗЛОБА ДНЯ
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КАК ЧИНОВНИКИ 
«ГОНЯТ ПУРГУ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

НЕ ОБИЖАЙТЕСЬ, МАСТЕРА 
Споры вокруг ЗМС — кто прав? 

Екатерина Гамова 
высказала свою точку 
зрения по поводу при-
своения футболистам 
звания «заслуженный 
мастер спорта». С ней 
к то-то согласился. 
Кто-то — полил грязью. 
Кто-то счел просто рев-
ностью. Равнодушных 
вновь не осталось. Это 
футбол. 

«...За наш золотой 
ЧМ-2010 не все игроки 
нашей команды получи-
ли ЗМС, списали на то, 
что они игроки не основ-
ного состава, но мы же 
команда! Свое звание 
ЗМС я получила после 
ОИ в Сиднее–2000, не 
будучи игроком старто-
вой шестерки, но я была 
в команде, я оттрениро-
валась все сборы и тоже 
выходила играть!..»
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Министерство сельского хозяйства 
разработало проект новой доктрины 
продовольственной безопасности, ко-
торая призвана заменить аналогичный 
действующий документ, рассчитанный 
на период до 2020 года. Какова долж-
на быть обеспеченность продуктами 
питания в стране, нормы потребле-
ния их гражданами, состав и качество 

еды — в доктрину заложено множество 
важнейших параметров, причем как для 
аграрного рынка, так и для потребитель-
ского. Документ еще только проходит 
ведомственное согласование, но группа 
авторитетных экспертов уже подвергла 
его содержание сомнению. 
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ЕДА — ПОСЛЕДНЕЕ ПРИБЕЖИЩЕ ПАТРИОТА
Эксперты поспорили с Минсельхозом о вкусной  

и здоровой пище
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ПОД ЗАЛПЫ ПУШЕК 
С БОТИКОМ ПЕТРА

У России теперь 
два больших 

военных парада
Первый — на Красной площади в честь 

9 мая, второй  — в акватории Невы в День 
Военно-морского флота, причем последний с 
2018 года имеет статус ежегодного и размах, 
присущий государственным торжествам. 
Всего в смотре приняли участие более 40 
боевых кораблей и катеров,  38 самолетов 
морской авиации и 4 тыс. военнослужащих, 
представляющих все российские флоты. 
С борта президентского катера, под залпы 
пушек отшвартовавшегося от пристани Пе-
тропавловской крепости, парад принимали 
Владимир Путин и Сергей Шойгу. 
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 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Юлия ГРИ-
ШИНА, Ольга ЕРМАК, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ОБРУЧАЛЬНОЕ КОЛЬЦО СТАНОВИТСЯ НЕ ПРОСТЫМ, 
А ОПАСНЫМ УКРАШЕНИЕМ

Любопытную тенден-
цию отмечают столичные 
хирурги — москвичи стали 
лишаться пальцев из-за об-
ручальных колец. К счастью, 
благодаря мастерству вра-
чей удается не только вер-
нуть конечность на место, но 
и полностью восстановить ее 
функции. 

Как сообщили «МК» в ГКБ-
29 им. Баумана, некоторое 
время назад в Центр хи-
рургии верхней конечности 
поступил мужчина, на руке 
которого вместо безымян-
ного пальца была только ого-
ленная кость. Впрочем, кожу 
вместе с ногтем пациент при-
вез с собой в надежде, что 
еще есть шанс на воссоеди-
нение. Пока мужчину гото-
вили к операции, он расска-
зал, что получил травму при 
вполне бытовой ситуации. 
Москвич перелезал через за-
бор, зацепился обручальным 
кольцом за часть ограды и, не 

заметив этого, резко дернул 
рукой. В итоге свадебный ак-
сессуар полностью срезал 
кожу целого пальца до кости. 
Ткань снялась, как шапка с 
головы, но при этом большая 
часть поверхности оказалась 
неповрежденной. 

Интересно, что совсем не-
давно мы писали о похожем 
случае, который зафиксиро-
вали в другом медучрежде-
нии: молодому мужчине обру-
чальное кольцо отсекло часть 
фаланги. Причем случилось 
это при схожих обстоятель-
ствах — пострадавший тоже 
перелезал через забор. 

Хирурги пришили приве-
зенную кожу к пальцу. Вра-
чи восстановили не только 
внешний вид конечности, 
но и ее функции: палец со-
хранил подвижность и может 
быть задействован в повсед-
невной жизни. Правда, па-
циенту придется потратить 
время на реабилитацию, но 
после нее он сможет вер-
нуться к привычному ритму. 
О случившемся ему будут 
напоминать только шрамы 
у основания пальца. Впро-
чем, после окончательного 
заживления их можно будет 
прикрыть кольцом. 

ТИНЕЙДЖЕРА, ИЗРЕЗАВШЕГО 
ПОЛИЦЕЙСКОГО, ПРОВЕРЯТ  
НА СВЯЗЬ С ТЕРРОРИСТАМИ

Чеченскому подростку, на-
павшему с ножом 27 июля в 
центре Москвы на сотрудни-
ка отдела полиции по охране 
диппредставительств ка-
питана Сергея Некрасова, 
назначат психиатрическую 
экспертизу. Родные парня 
предполагают, что на пре-
ступление его кто-то под-
толкнул. Сотрудники ФСБ 
видят в преступлении след 
террористической органи-
зации.

Как сообщал «МК» в суб-
боту, около 15.00 командир 
взвода Некрасов на полицей-
ской машине подъехал к зда-
нию посольства Словакии. 
Он остановился у тротуара 
в одном квартале от посоль-
ства, но дойти до коллег не 
успел. На 1-й Брестской 
улице странный худощавый 
кавказец в национальной тю-
бетейке, увидев человека в 
полицейской форме, под-
бежал к Некрасову и начал 
наносить удары ножом. В 
общей сложности офицер 
получил 7 ударов и потерял 
много крови. Его состояние 
стабильно тяжелое. 

Что же касается преступ-
ника, то он убежал во дворы. 
Таксист, ставший очевид-
цем, ринулся было вдогон-
ку, но потерял его из виду. 
Впрочем, личность злодея 
установили довольно быстро 
благодаря тому, что незна-
комца сфотографировал 
сам Некрасов. Это был 17-
летний чеченец Илес Бериев. 
Он родился в Ведено, жил в 
Грозном, а около 3 лет назад 
с отцом, матерью и старшим 
братом переехал в подмо-
сковное Тучково. Две стар-
шие сестры Илеса замужем 
и живут отдельно.

Кстати, именно отец Умар 
и брат Мовсар нашли в ночь 
на субботу сбежавшего от 
полиции Илеса. После напа-
дения подросток выбросил 
телефон, а неподалеку от 
места нападения его под-
жидала машина, которая 
доставила парня в город 
Гагарин Смоленской обла-
сти. Оперативники вычис-
лили водителя, приехали 
к нему домой и, по словам 

родных Бериева, получали 
показания весьма жесткими 
способами. Потревожили и 
дядю Илеса — Аюпа, который 
проживает в Ведено. Хотя 
он не общался с племянни-
ком два года, его заставили 
проехать в местное отделе-
ние на допрос.

Под Гагарином Илес 
бродил по лесам и полям. 
Родственникам пришлось 
намотать не один десяток 
километров, чтобы найти 
парня. Затем они доставили 
его в полицию.

— Илес был очень печаль-
ным. На многие вопросы не 
отвечал. Сказал только, что 
и сам не понимает, что он 
натворил, — рассказал «МК» 
брат Мовсар.

Брат заметил, что не-
которое время назад Илес 
пристрастился к религии 
— помимо молитвы 5 раз в 
день стал активно посещать 
мечеть. Мовсар считает, что 
на преступление юношу под-
толкнули: Илес переписы-
вался с неким мужчиной на 
религиозные тематики, и тот 
вроде бы обещал тинейдже-
ру, что он попадет в рай, если 
выполнит некое задание. 
Сейчас компьютер изъяли — 
оперативники будут изучать 
его содержимое. Что инте-
ресно, Илес не принимал ни 
психотропные препараты, 
ни алкоголь. Он в этом году 
окончил школу в Тучкове, где 
успел запомниться со скан-
дальной стороны — подрался 
с преподавателем. Недавно 
парень поступил в техни-
кум на отделение машино-
строения. Его отец трудится 
дальнобойщиком (перевозит 
лес), мать домохозяйка. 

Следователи открыли уго-
ловное дело по статье «Пося-
гательство на жизнь сотруд-
ника правоохранительных 
органов». Подростка от-
правят на психиатрическую 
экспертизу. Также будут до-
прошены и родные Илеса — 
так, Мовсара в воскресенье 
приглашали в ФСБ, а Илес с 
отцом почти весь день про-
вели в следственном отделе 
по Тверскому району ГСУ СКР 
по Москве. 

РАЗОБЛАЧАТЬ ПЕДОФИЛОВ 
СЫЩИКАМ ПОМОГАЛИ 

ПОДРОСТКИ-ГЕИ
В тюрьму привела стражей 

порядка креативная идея ло-
вить педофилов на «живца» 
— с помощью детей, которых 
учили собирать компромат 
для дальнейшего шантажа. 

 Как уже ранее сообщал 
«МК», полицейский скандал 
с сексуальным уклоном раз-
разился в столице осенью 
2016 года. Тогда за вербовку 
несовершеннолетних мальчи-
ков были задержаны семь че-
ловек. Возглавлял группу 33-
летний Александр Рубанов, до 
2014 года работавший оперу-
полномоченным угрозыска 
ОМВД «Перово». Он сколотил 
группу для вовлечения под-
ростков в проституцию, поис-
ка клиентов среди педофилов 
и дальнейшего их шантажа 
для получения денег под угро-
зой привлечения к уголовной 
ответственности. Большин-
ство членов шайки имели от-
ношение к правоохранитель-
ным органам. Например, один 
из участников группы, Игорь 
Фролов, до 2009 года трудил-
ся в уголовном розыске ОМВД 
«Измайлово», причем специ-
ализировался он именно на 
раскрытии преступлений в 
среде несовершеннолетних. 
Другой, старший сержант 
Александр Валуев, работал в 
ОВД «Перово» водителем. Ан-
дрей Ломакин служил в ОМВД 
«Ивановское» начальником от-
дела уголовного розыска.

Мальчиков подыскивали 
и предлагали им за день-
ги заняться проституцией. 
Одновременно тинейджеры 
должны были выяснить, на-
сколько клиент платежеспо-
собен. Информация стекалась 
к Рубанову, и по его указанию 
запускался механизм шанта-
жа. Педофила задерживали и 
затем требовали с него день-
ги, угрожая в противном слу-
чае тюрьмой. Обогащались 
стражи порядка и за счет су-
тенеров из мира порнобизне-
са. К ним также подсылались 
мальчики-агенты, и если суте-
нер соглашался взять ребенка 

для занятий проституцией, 
его задерживали и также 
начинали вымогать деньги. 
Также юные торговцы тела-
ми предлагали педофилам 
наркотики, а потом стражи по-
рядка брали извращенцев во 
время контрольной закупки. 

Одним из активных помощ-
ников полицейских был юно-
ша Иван (имя изменено), сын 
сотрудницы детского сада. 
В конце 2015 года — на тот 
момент тинейджеру было 17 
лет — он оставил в соцсети 
сообщение, что готов оказы-
вать сексуальные услуги за 
вознаграждение. Вскоре с 
подростком связался некий 
мужчина, который предло-
жил 500 евро за секс. Полу-
чив согласие, он свел Ивана 
с юристом Сергеем Грибко-
вым. Тот предложил парню 
шантажировать будущих 
клиентов. Среди них были и 
иностранцы — так, после каж-
дой встречи с итальянским 
бизнесменом подросток-гей 
получал от 100 евро. Другой 
педофил после первого сек-
са за 5000 рублей поддался 
на угрозы вымогателей и 
выплатил им в общей слож-
ности 500 тысяч! Из них 100 
тысяч рублей получил Иван. 
Остальные деньги распре-
делили между собой члены 
банды.

Интересно, что именно 
Иван в итоге невольно выдал 
своих покровителей. Весной 
2016 года подруга юноши 
украла его телефон, прочи-
тала «служебную» переписку 
и отнесла трубку в полицию. 
Полицейские вышли сначала 
на Грибкова, а потом на его 
сообщников-полицейских.

Перовский суд был доста-
точно снисходителен к шан-
тажистам. Самый большой 
срок получил Игорь Фролов 
— 2,5 года колонии. Рубанов и 
Ломакин — соответственно 19 
и 18 месяцев тюрьмы. Осталь-
ные отделались условными 
сроками и исправительными 
работами.

СЕСТРЫ СООБЩА КАЗНИЛИ  
ОТЦА-ТИРАНА

Сюжет шекспировского 
«Короля Лира» на новый лад 
разыгрался в пятницу вече-
ром в квартире на Алтуфьев-
ском шоссе. Сестры-погодки, 
не выдержав издевательств 
отца, вынесли ему смертный 
приговор. Едва ли у них был 
другой выход: глава семьи 
первым нанес удар ножом 
и, скорее всего, на этом не 
остановился бы.

Как выяснил корреспон-
дент «МК» на месте проис-
шествия, трагедия произо-
шла около 19.30, когда во 
дворе было еще полно на-
роду. Один из жильцов об-
ратил внимание на крики из 
открытого окна квартиры на 
3-м этаже. Соседи сразу по-
няли, откуда шум: 57-летний 
Михаил Хачатурян нередко 
закатывал скандалы своим 
домочадцам. В семье рос-
ли четверо детей-погодков: 
старший, 20-летний, брат и 
три сестры — 19, 18 и 17 лет. 
Юноша предпочел съехать 
от отца-тирана, и весь отцов-
ский гнев сыпался на головы 
девушек. И в этот раз граж-
дане решили, что Михаил 
так громко воспитывает до-
черей. Но неожиданно сам 
многодетный отец закричал: 
«Убивают!» Как вскоре выяс-
нилось, это были его послед-
ние слова.

Соседи вызвали «скорую» 
и полицию. Михаила нашли 
в общем предбаннике, он ле-
жал, истекая кровью. Здесь 
же находились три сестры, 
причем одна из них, средняя, 

тоже была ра-
нена — в пле-
чо. Девушку 
отправили в 
больницу, а 
подоспевшая 
жена Михаи-
ла вместе с 
другими до-
черьми пое-
хала в отде-
ление.

Хачатуря-
на знали во 
д вор е как 

местного авторитета. Офици-
ально числился безработным, 
но каким-то образом сумел 
выкупить две квартиры — на 
2-м и 3-м этажах, одна под 
другой. Дочерей он воспи-
тывал в большой строгости: 
всегда следил, во сколько 
они пришли из школы, если 
пойдут в магазин — звонил 
и требовал, чтобы нигде не 
задерживались. Жену деспо-
тичный отец выгнал из дома 
и не разрешал ей видеться с 
детьми. Девочки росли по-
кладистыми, хорошо учи-
лись, ни пили, ни курили. 

Доставалось от Михаила и 
соседям:

— Он парковался в неполо-
женном месте, никто ему не 
указ был, — рассказали жиль-
цы. — Занимался какими-то 
темными делишками, по-
стоянно к нему приезжали 
подозрительные личности. 
Ходил по двору с пистолетом, 
всех пугал. Одного дедушку, 
который сидел на лавочке, 
чуть не убил у нас во дворе. 
Очень жестокий был, вот и до-
чек своих все время задирал, 
ругался с ними. Наверное, они 
не выдержали и набросились 
на отца.

Собственно, так оно и вы-
шло. Во время очередного 
приступа плохого настроения 
Хачатурян вбежал в комнату 
дочерей с ножом и полоснул 
одну из них. Вместе сестры 
смогли отобрать у него нож и 
несколько раз ударили жест-
кого отца.

МОШЕННИЦА ПРОДАЛА ДОМАШНЮЮ КОШКУ  
ПОД ВИДОМ ЛЕОПАРДА

Тщеславие покупателей, 
желающих стать хозяева-
ми экзотических животных, 
решили использовать афе-
ристы, чтобы незаконно за-
работать. 

Как стало известно «МК», 
в 2017 году столичная учи-
тельница английского язы-
ка решила приобрести себе 
маленького леопарда с по-
вадками домашней кошки — 
роскошную красавицу поро-
ды азиатская леопардовая. 
Это дикая кошка небольшого 
размера с грациозными по-
вадками. Кстати, у 56-летней 
женщины уже живут игуана, 
сурикаты, обезьянка, не-
сколько собак и кошек, так 
что азиатская леопардовая 
стала бы достойным экспо-
натом домашнего зоопар-
ка.

Преподаватель нашла 
объявление о продаже котят 
нужной породы в Интерне-
те. 29-летняя жительница 
Тверской области выразила 
готовность продать малыша, 
помесь азиатской леопар-
довой и бенгальской пород, 
за 40 тысяч рублей. Но едва 
покупательница перевела 
требуемую сумму, начались 
неприятности. Продавец 

сообщила, что мурлыка про-
глотил косточку и его необ-
ходимо лечить. Поскольку 
сделка откладывалась, дама 
якобы отправила внесенную 
сумму обратно. На самом 
деле эти деньги педагогу так 
и не пришли. А когда через 
несколько дней котик выздо-
ровел, продавщица выразила 
готовность отправить живой 
товар поездом, но потребова-
ла снова внести 40 тысяч ру-
блей. Доверчивая работница 

образования так 
и сделала. Когда 
же мурзик при-
был в Москву, 
разочарованию 
учительницы не 
было предела: ей 
прислали обыч-
ную бенгальскую 
кошечку, причем 
без родослов-
ной. Фактиче-
ски кошатницу 
обманули дваж-
ды — и с породой 
надули, и первый 
взнос не верну-
ли. Пострадав-
шая обратилась 
в полицию, и 
вскоре тверчан-
ку задержали. 
Кстати, оказа-

лось, что она уже судима за 
подделку документов.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГУ МВД по Москве, в 
ОМВД России по району Чер-
таново Южное возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмо-
тренного ст. 159 УК РФ «Мо-
шенничество». В отношении 
подозреваемой избрана мера 
пресечения в виде подписки 
о невыезде. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Дом, где произошла трагедия.
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— Вот эти три полоски на ворот-
нике символизируют три главных 
морских сражения: Гангутское, 
Синопское и Чесменское. А бес-

козырку по правилам нужно носить на два пальца 
выше бровей,  — поучал внука-юнгу не утратив-
ший военной выправки дед. 

О близости моря в Петербурге не забыва-
ешь никогда, но в последнее воскресенье июля 
это ощущение особенно сильно. По случаю Дня 
ВМФ базирующиеся в Северной столице моря-
ки надевают белую форму и лаковые ботинки, 
горожане достают из закромов тельняшки и 
бескозырки, а многочисленные гости города 
закупаются андреевскими флагами. Вся эта 
шумная толпа движется в сторону набережных, 
чтобы посмотреть на выстроившиеся в аквато-
рии Невы боевые корабли.

До недавнего времени День ВМФ был обыч-
ным городским праздником. Но в 2017 году все 
изменилось: парад в Петербурге получил статус 
Главного военно-морского парада страны. А 
в 2018-м было объявлено, что он становится 
ежегодным — отныне участвовать в питерском 
смотре будут моряки и техника всех российских 
флотов: Балтийского, Северного, Черноморско-
го, Тихоокеанского (представлен только мор-
ской авиацией), а также Каспийской флотилии. 
Таким образом, у России теперь официально 
два больших военных парада: сухопутный — 9 
мая на Красной площади, и морской — в конце 
июля на Неве и рейде Кронштадта.

Особый статус питерского смотра повлек 
за собой большие перемены. В этом году ко 
Дню ВМФ Минобороны готовилось не менее 
тщательно, чем ко Дню Победы. Из портов ба-
зирования корабли начали прибывать уже за ме-
сяц, чтобы тщательно отработать все маневры. 
Непосредственно перед парадом прошли две 

генеральные репетиции — с разводом мостов, 
перекрытиями улиц и участием министра обо-
роны Сергея Шойгу. Аккредитацией журнали-
стов на морской праздник впервые занималась 
пресс-служба Кремля. А трансляцию поручили 
главному телеканалу страны, причем камеры 
для большей зрелищности установили не только 
на летающих модулях, но и под водой. И даже 
классический позывной, чтобы подчеркнуть 
новый статус, позаимствовали у 9 мая, заменив 
лишь название города: «Говорит и показывает 
Санкт-Петербург». 

В Минобороны подчеркивают, что парад 
с участием всех флотов подтверждает амби-
ции России как великой морской державы, в 
которых, впрочем, и так никто в мире особо не 
сомневается, особенно после присоединения 
Крыма и открытия базы в Сирии. По российским 
стандартам новейшими на флоте считаются все 
корабли и суда младше 10 лет. Среди участников 
нынешнего морского смотра таковых почти по-
ловина — 18 из 40. Причем некоторые вообще 
«младенцы»: фрегат «Адмирал Макаров» был 
передан морякам в декабре 2017 года, корабль-

разведчик «Иван Хурс» и десантный корабль 
«Иван Грен» — в июне 2018-го. 28 июля, т.е. за 
день до праздника, ряды ВМФ пополнил также 
фрегат «Адмирал Горшков», предназначенный 
для ведения боевых действий в дальней оке-
анской зоне. Моряки говорят, что особая от-
ражающая конструкция понижает «видимость» 
кораблей данного типа для радиолокацион-
ных приборов противника. Однако, по мнению 
скептиков, к разряду новинок их можно отнести 
с большими оговорками. Строить «Адмирала 
Горшкова» начали еще в 2006 году, причем сроки 
передачи из-за проблем с бортовым оборудо-
ванием неоднократно переносились. А «Ивана 
Грена» — аж в 2004-м. В Минобороны спра-
ведливо возражают, что на сегодняшний день 
оба корабля оснащены самыми современными 
технологиями, многие из которых ранее на флоте 
не использовались.

Владимир Путин с утра обошел на катере 
12 боевых кораблей на Кронштадтском рейде, 
которые из-за своих размеров не могут войти 
в акваторию Невы. А потом переместился в 
историческую часть Петербурга, где в 11 утра 
начался Главный военно-морской парад; по 
традиции его возглавил катер с «дедушкой рус-
ского флота» — деревянным ботиком Петра I. 
Верховный главнокомандующий поблагодарил 
моряков ВМФ за службу и за то, что они «высоко 
несут звание неустрашимого и несокрушимого 
российского флота». «Наш флот успешно решает 
задачи обороноспособности страны, вносит 
весомый вклад в борьбу с международным тер-
роризмом и играет важную роль в обеспечении 
стратегического паритета», — подчеркнул Путин, 
отметив, что государство продолжит укреплять 
его боевую мощь: только в 2018 году ВМФ дол-
жен получить 26 новых кораблей и судов, четыре 
из которых оснащены ракетно-зенитным ком-
плексом «Калибр».

Елена ЕГОРОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ

РОСТ НАЛОГА НА 
НЕДВИЖИМОСТЬ 
РЕШИЛИ 
ПРИТОРМОЗИТЬ
А пенсионеры, владеющие 
гаражами в офисных зданиях 
или торговых центрах, получат 
льготу
Госдума приняла, Совет Федерации 
одобрил, а президент в ближайшее 
время наверняка подпишет закон, кото-
рый с 1 января 2019 года ограничивает 
темпы роста налога на недвижимость в 
тех регионах, где этот налог зависит от 
кадастровой стоимости. Одновременно 
делается несколько выгодных собствен-
никам уточнений, и часть из них имеют 
обратную силу.

Инициатива о внесении изменений в На-
логовый кодекс была внесена в Госдуму за под-
писями группы единороссов во главе со спикером 
Вячеславом Володиным в мае 2018 года. 

Стоит вспомнить, что на принятие решения 
о переходе на взимание налога на недвижимость 
по кадастровой стоимости принятый в 2014 году 
закон давал регионам пять лет, в течение которых 
действует временный коэффициент, ежегодно 
на 20% постепенно увеличивающий сумму на-
лога. При обсуждении принятого закона в первом 
чтении глава думского Комитета по бюджету и 
налогам Андрей Макаров («ЕР») напомнил, что 
исчисление налога на недвижимость по када-
стровой стоимости сейчас введено в 64 регионах 
из 85. В 28 регионах в 2017 году величина налога 
уже превышает инвентаризационную стоимость 
на 60%. Но по факту, заметил депутат, в ряде 
регионов суммы налога увеличились сразу на 
50%, потому что из-за нехватки средств в местных 
бюджетах власти стараются максимально повы-
сить кадастровую оценку (этот налог идет в казну 
органов местного самоуправления, а в городах 
федерального значения — в региональную). 

Теперь на рубеж в 80% к инвентаризацион-
ной стоимости в следующем году ни один регион 
не выйдет: тем, где уже взята планка плюс 60%, 
разрешено ежегодно увеличивать платеж не 
более чем на 10%. Значит, налог может и дальше 
расти, приближаясь к кадастровой стоимости, но 
гораздо более медленными темпами. 

Бюджеты 28 регионов-передовиков поте-
ряют в итоге 5,8 млрд рублей, но правительство, 
поддержавшее депутатскую инициативу, со-
гласилось компенсировать эти потери из феде-
рального бюджета. 

Одновременно в механизм перерасчета 
имущественных налогов с 1 января 2019 года 
вносится ряд важных нововведений. Во-первых, 
если с объектом в течение налогового периода 
произошли изменения (вырос или уменьшился 
по площади, изменилось назначение) — эти из-
менения должны быть пропорционально учтены 
при начислении налога на имущество и органи-
заций, и физических лиц. 

Во-вторых, для граждан перерасчет земель-
ного налога и налога на недвижимость за по-
следние три года будет возможен лишь в сторону 
уменьшения. 

В-третьих, если собственник оспаривал ка-
дастровую оценку в административной комиссии 
или в суде и выяснилось, что оценка завышена, 
новая будет применяться при расчете налога с того 
момента, с которого в кадастре допустили ошибку. 
Задним числом. То есть переплатившему за все 
эти годы гражданину деньги должны вернуть. 

И, наконец, закон вводит несколько допол-
нительных налоговых льгот для физлиц. Льготной 
категорией по земельному налогу и налогу на 
имущество станут дети-инвалиды, и эта льгота 
имеет обратную силу с 1 января 2015 года. 

Налоговые вычеты и льготы распространятся 
не только на жилые дома и квартиры в целом, 
но и на части жилых домов и доли квартир. Эта 
льгота вводится с 1 января 2017 года, то есть при 
расчете налога за прошлый год, который надо 
будет платить осенью 2018 года, ее уже учтут, как 
и распространение льгот и налоговых вычетов 
на гаражи и машино-места, принадлежащие 
физическим лицам, но расположенные в объектах 
недвижимости торгового, бытового или офисного 
назначения. В заключении Счетной палаты, кста-
ти, высказаны опасения, что последняя новация 
может привести к массовому переоформлению 
гаражей организаций на физических лиц льгот-
ных категорий (пенсионеров, например) в целях 
ухода от налога…

Внесение всех этих изменений в Налоговый 
кодекс, конечно, не может обеспечить справедли-
вость кадастровой оценки, которая иногда суще-
ственно превышает рыночную. Президент еще в 
марте поручил правительству к 15 июля внести в 
российское законодательство изменения, направ-
ленные на совершенствование порядка исчисле-
ния налога на недвижимость. Но этот документ, 
который готовит Минэкономразвития, до сих пор 
на рассмотрение в Госдуму не поступил. 

Марина ОЗЕРОВА. 

АБСУРД 
КРЕПЧАЛ
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Можно много рассуждать на эту 
тему, но лучше приведу примеры. 
Вот всего несколько дел, которые 
были возбуждены или продолже-

ны после «Прямой линии».
19-летний житель Барнаула Даниил Маркин 

рассказал о том, как стал обвиняемым в возбуж-
дении религиозной ненависти за ряд картинок, 
сохраненных в соцсети «ВКонтакте». Поясню: он 
не публиковал эти картинки, а лишь сохранил в 
альбоме. Причем, судя по их содержанию, они 
высмеивают некоторые пороки, присущие в том 
числе и церковнослужителям, но не содержат в 
себе ненависти в отношении верующих.

Житель Пермского края Андрей Новоселов 
был оштрафован по ч. 1 ст. 20.3 КоАП за то, что 
опубликовал видеоролик с измененной сценой 
из телефильма «Семнадцать мгновений весны», 
в кадре появлялась свастика. 

Торопецкий районный суд Тверской области 
вынес приговор по делу местного жителя Вла-
димира Егорова. Оппозиционный активист был 
признан виновным и приговорен к двум годам 
лишения свободы условно с трехлетним испы-
тательным сроком и запретом модерирования 
веб-сайтов. Его пост содержал фотографию 
Путина и текст: «управляемая спецслужбами 
пропаганда нацелена на то, чтобы оправдать 
промахи главы государства».

Активист штаба Алексея Навального в 
Пскове Павел Чернов был вызван на заседа-
ние комиссии по делам несовершеннолетних. 
Претензии к нему возникли из-за видеороли-
ка, который был обнаружен на странице его 
11-летнего сына в соцсети. Видеоролик пред-
ставляет собой компиляцию из нескольких фото-
графий и кадров кинофильмов, в основном с 
изображением Гитлера, смонтированных таким 
образом, чтобы зрителю казалось, что фюрер 
двигается в ритме звучащей танцевальной ком-
позиции. Один из кадров содержит несколько 
изображений свастики.

19 июня Устиновский районный суд Ижевска 

оштрафовал местную жительницу Ларису Фефи-
лову из-за того, что в марте она опубликовала в 
социальной сети «ВКонтакте» фильм, основан-
ный на книге Александра Литвиненко.

Бытует мнение, что антиэкстремистские 
законы направлены на защиту верующих, но 
это не совсем так. Под колесами карательного 
самосвала все равны. Возьмем, например, за-
прещенный как экстремистский лозунг «Пра-
вославие или смерть». За его использование 
возбуждено несколько десятков дел. Но казус 
в том, что его смысл обратный. Лозунг этот ис-
пользуют греческие монахи, и он подразумевает 
готовность умереть за религию, а не убивать за 
нее. Это подтверждают историки, лингвисты, 
религиоведы. Все, кроме официальных экс-
пертов. Даже правозащитники, в том числе и 
члены европейских организаций по борьбе за 
права человека, вступаются за осужденных за 
использование лозунга. И порой это выходит 
им боком. 

Так, к штрафу за массовое распростране-
ние экстремистских материалов был приговорен 
адвокат Международной правозащитной группы 
«Агора» Алексей Глухов.

Поводом для составления протокола по-
служили две публикации на странице Глухова 
в Фейсбуке. Он опубликовал решение по делу, 
возбужденному по той же статье в отноше-
нии его подзащитного. Тот был оштрафован 

за публикацию признанного экстремистским 
лозунга «Православие или смерть». Сотрудники 
полиции сочли публикацию решения по его делу, 
в котором упоминался лозунг, формой распро-
странения запрещенного материала.

Вторая публикация Глухову и вовсе не 
принадлежала, речь шла о комментарии дру-
гого пользователя к его посту, к комментарию 
было прикреплено признанное экстремистским 
видео.

После «Прямой линии» Шаргунов пошел 
дальше и, будучи депутатом от КПРФ, внес в 
Госдуму законопроект о частичной декрими-
нализации 282-й статьи. Его поступок вполне 
логичен — использовать реакцию президента, 
чтобы незамедлительно изменить ситуацию. 
Наверняка же и депутаты, и чиновники «Прямую 
линию» смотрели, значит, распоряжения пре-
зидента должны выполнить. 

Но нет. Либо не должны, либо не получили 
каких-то иных «сигналов» о том, что выполнять 
нужно. В официальном отзыве правительства на 
законопроект указывается, что пояснительная 
записка к законопроекту вообще не содержит 
обоснования необходимости предлагаемых 
изменений в УК. Другими словами, по маразма-
тическим обвинениям карали и будем карать, а 
сомнения президента в обоснованности таких 
мер— недостаточное основание.

Анастасия РОДИОНОВА.
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Примечательно, что критиками 
готовящейся доктрины продо-
вольственной безопасности вы-
ступают вполне солидные про-

властные организации: Московская школа 
управления «Сколково», РАНХиГС при Прези-
денте РФ, Совет по внешней и оборонной по-
литике. Что же не устраивает уважаемых экс-
пертов? Прежде всего то, что доктрина 
опирается на подход, сформированный на 
волне обострения «войны санкций» в 2014–
2015 годах. В соответствии с ним основной 
критерий состояния продовольственной без-
опасности в России — удельный вес отече-
ственного продовольствия в общем 
потреблении.

Если подходить к наполнению нашего про-
дуктового рынка с «патриотических» позиций, 
то все выглядит вполне благополучно: по зерну, 
картофелю, сахару и мясу доля произведенной 
отечественными аграриями продукции со-
ставляет от 90% и выше. Несколько отстают 
разве что производство молочной продукции 

(обеспеченность 82,4% по итогам 2017 года) 
и соли (63,6%). 

Однако эксперты считают, что сводить 
продовольственную безопасность к лозунгу 
«ешьте российское» в корне неправильно. Не-
возможно вечно исходить из того, что поставки 
продовольствия в Россию могут прекратиться 
по политическим мотивам. Кроме того, запрет 
на торговлю с одними странами можно компен-
сировать торговлей с другими. Тем не менее 
Минсельхоз включил в список продукции, где 
необходимо самообеспечение, не только обиль-
но производимые в России зерно, картофель и 
свекловичный сахар, но и овощи, фрукты, семе-
на многих культур, требующих совсем иного кли-
мата, чем наш. Настаивать на их исключительно 
отечественном производстве означает либо 
заведомо понижать качество этих продуктов, 
либо повышать цену на них. 

Между тем главное в продовольственной 
безопасности вовсе не полное импортозамеще-
ние. Гораздо важнее, чтобы массовый потреби-
тель имел доступ к качественной и недорогой 

продукции, считает директор Центра агропро-
довольственной политики РАНХиГС Наталья 
Шагайда. Между тем экономические барьеры 
доступа к продовольствию в стране растут: по 
подсчетам Шагайды, из-за инфляции и паде-
ния реальных доходов населения доля трат на 
продовольствие у малообеспеченных россиян 
с 2013 по 2016 год выросла с 48 до 55%, у обе-
спеченных — с 22 до 26%. То есть россияне 
вынуждены все большую часть своих доходов 
тратить на еду. 

Кроме того, аналитики РАНХиГС под-
считали, что по дороге «от поля до прилавка» 
отечественные агропроизводители тратят на 
получение различных сертификатов и разре-
шений в общей сложности 2,5 трлн рублей. Это, 
между прочим, составляет практически четверть 
стоимости всего потребленного населением 
продовольствия.

Чтобы изменить ситуацию, эксперты пред-
лагают ввести продовольственные пособия для 
малоимущих или аналог американской програм-
мы льготной покупки продуктов. Собственно, 
разговоры о так называемых продуктовых кар-
точках ведутся в правительстве уже не первый 
год, и Минпромторг вроде бы разработал проект 
соответствующей программы, но пока все это 
находится «под ковром». По крайней мере в 
проекте бюджета на ближайшую трехлетку, 
уже анонсированного правительством, никаких 
затрат на эти цели не предусмотрено.

Еще одна волнующая экспертов пробле-
ма — национальные нормы потребления пи-
щевых продуктов. По их мнению, в настоящее 
время они явно завышены — и из-за этого в 
стране становится все больше людей с избы-
точным весом. Доказательством тому служат 
данные Минздрава, согласно которым только 
за последний год число россиян, страдающих 
от ожирения, выросло на 6% и достигло почти 
2 млн человек. 

Дело в том, что россияне заметно перееда-
ют пищу с содержанием сахара, хлебобулочные 
изделия, крупы, макароны и картофель, зато не-
доедают мяса, фруктов и овощей. Соответствен-
но, эксперты настоятельно советуют чиновникам 
пересмотреть нормы потребления пищевых 
продуктов в сторону большей питательности 
и полезности. 

Однако, как отмечает старший аналитик 
компании «Альпари» Анна Бодрова, в решении 
этого вопроса все опять упирается в низкие 
доходы граждан. Ведь, согласно последним 
данным Росстата, количество бедных в стране 
превышает 20 млн человек. А Наталья Шагайда 
утверждает, что сейчас потребители покупают 
продуктов на 9% меньше, чем в 2012 году. Оче-
видно, что именно ограниченность средств тол-
кает россиян на злоупотребление «вредными» 
продуктами. Ведь куда дешевле поесть макарон 
с картошкой, чем рыбы с овощами. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ЕДА — ПОСЛЕДНЕЕ 
ПРИБЕЖИЩЕ ПАТРИОТА

Многие фрукты и плоды, которые 
любят россияне, в нашей стране 
просто не произрастают.

ПОД ЗАЛПЫ ПУШЕК С БОТИКОМ ПЕТРА
ПАРАД
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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Один из популярных в Швейцарии праздников — «Процессия овец». Сотни 
туристов приезжают понаблюдать за тем, как огромное стадо овец спускается 

(а некоторые не просто мирно спускаются, а показывают в пути настоящие трюки) с крутого 
и открытого всем ветрам перевала Гемми. Говорят, это зрелище запоминается надолго!
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ЦИФРА ДНЯ

В американском штате Калифорния огонь уже вплотную подбирается к горо-
дам и населенным пунктам. В результате разгула стихии 6 человек погибли. 

Около 60 гектаров земли охвачено пламенем, пожарные работают в усиленном режиме. 
Президент США Дональд Трамп уже отдал распоряжение оказать штату федеральную по-
мощь и ввел режим чрезвычайной ситуации.

КАДР
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ЦЕРКОВЬ

НА «КУНЦЕВСКОЙ» ЗАКРЫВАЕТСЯ ЧАСТЬ ПЛАТФОРМЫ

ПАТРиАРх УВОЛиЛ гЕНдиРЕКТОРА СВЕЧНОгО ЗАВОдА «СОФРиНО»

С 30 июля временно закрыта часть плат-
формы станции «Кунцевская» Филевской 
линии. Пассажиры, приезжающие из центра, 
не смогут выйти из последних двух вагонов 
поезда «Русич» и трех — «Москва» (машинист 
не будет открывать двери). Как пояснили в 
пресс-службе Московского метрополитена, 

разница в количестве открываемых дверей 
связана с неодинаковой длиной вагонов 
поездов разных моделей. Понятно, что 
пассажирам, которые едут в составах нового 
поколения, комфортнее благодаря сквозному 
проходу — главное, заблаговременно перей-
ти из хвоста в середину поезда. Пересесть на 
одноименную станцию Арбатско-Покровской 
линии для проезда в центр можно через за-
падный переход. Напомним, что на станции 
«Кунцевская» продолжается ремонт. Работы 
проходят каждый день. Временно вход и 
выход к платформе осуществляется толь-
ко через вестибюли станции «Кунцевская» 
Арбатско-Покровской линии. Посадка и вы-
садка пассажиров на «Кунцевской» Арбатско-
Покровской линии из центра не производит-
ся. Для проезда до «Кунцевской» из центра 
нужно доехать до «Молодежной» и пересесть 
в обратную сторону.

Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл осво-
бодил Евгения Пархаева, 
гендиректора фабрики 
по производству свечей и 
религиозной утвари «Со-
фрино», от должностей, 
занимаемых в организаци-
ях Русской православной 
церкви. Пархаев возглавил 
«Софрино» в 1987 году, про-
работав на этой должности, 
таким образом, больше трех 
десятков лет. «Конечно, это 
решение патриарха обо-
значает наступление новой 
эпохи для Русской право-
славной церкви, — говорит 
доктор исторических наук, 
историк Русской церкви 
Сергей БЫЧКОВ. — Евгений 
Пархаев — очень значимая, 
очень весомая фигура. 19 
июня ему исполнилось 77 
лет. Он занимал должность 
и при Алексии Втором, и 
при нынешнем патриархе. 
Как утверждает его деловой 
партнер Сергей Липшиц, 
нынешний патриарх обязан 
Пархаеву своим избранием. 
Но за этим последовал указ 
начальника аппарата патри-
арха начальнику УВД Мо-
сковской области с просьбой 
отстранить его от управления 
заводом с целью сохранения 
материальных ценностей. 
Бывшему гендиректору вход 
на завод теперь воспрещен. 
На заводе «Софрино» сейчас 
работает примерно 2 тысячи 
человек. Это очень крупное 
производство, огромный 

завод. Я уж не говорю, что ча-
стью бизнеса являются банк 
«Софрино» и аффилирован-
ные с софринским заводом 
структуры. Нового генди-
ректора уже назначили. Он 
принимает дела, это мирской 
человек. Пока неизвестно 
кто (на момент подписания 
номера. — «МК»). Подобные 
назначения делает церковь, 
поскольку она в России отде-
лена от государства. Решает 
патриарх, решает синод. В 
мае была назначена комис-
сия под председательством 
митрополита Рязанского 
Марка (Головкова). В нее вхо-
дили митрополит Ростовский 
Меркурий и архиепископ 
Солнечногорский Сергий. 
В среду было заседание 
Высшего церковного совета, 
на котором прозвучал доклад 
о деятельности Пархаева. Ко-
миссия оценила его деятель-
ность как негативную. Как 
говорит партнер Пархаева, 
он долларовый миллиардер, 
владеет сотнями гекта-
ров земли в Подмосковье, 

коттеджными поселками, 
которые он строит, является 
директором гостиницы РПЦ 
«Даниловская», которая 
находится в угасающем 
состоянии (одна из причин 
его смещения). В результа-
те этого доклада и работы 
комиссии патриарх принял 
решение уволить Пархаева».

Патриарх Кирилл и Евгений Пархаев.

На втором месте по степе-
ни недовольства — управ-
ление многоквартирными 
домами. И на третьем — не-
удовлетворительное состоя-
ние самих домов. Как сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 

национального центра обще-
ственного контроля в сфере 
ЖКХ Анжела ДРУЖИНИНА, 
людей не устраивают прежде 
всего перерасчеты, дополни-
тельные платежи, комиссии и 
изменение размера платы за 

жилое помещение. Капиталь-
ный ремонт, благоустройство 
придомовой территории и 
фальсификация документов 
на общих собраниях соб-
ственников отошли на задний 
план.

поставили на первое место  
из всех жилищно-коммунальных 
проблем начисление платы19% россиян
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СЕГО ДНЯ

Введение восьмичасового 
рабочего дня для водителей 
может сделать поездку 
опасной
16 июня на Ильинке таксист въехал в 
толпу болельщиков. Как выяснилось 
позже, 28-летний водитель был сильно 
уставшим — он провел за рулем 20 ча-
сов и заснул. Пострадали 8 человек. 
18 июля на Ташкентской улице таксист 
заснул за рулем и врезался в столб — и 
он, и два пассажира погибли. Два года 
назад уснувший таксист наехал на 
остановку на шоссе Энтузиастов — по-
страдали 13 человек. Это далеко не 
полный список ДТП с участием уставших 
водителей, у которых просто закры-
ваются глаза. В столичном Дептрансе 
придумали выход: установить для 
таксистов 8-часовой рабочий день. «МК» 
обратился к экспертам, и оказалось, что 
выполнить предложение транспортни-
ков невозможно.

С идеей выступил заместитель руководите-
ля департамента транспорта столицы Дмитрий 
Пронин. «Эта проблема действительно стоит 
достаточно остро. Диспетчерская служба, на 
наш взгляд, должна ограничить передачу зака-
зов водителю, который работает за рулем более 
8 часов», — сказал он. Для этого в ведомстве 
предлагают скоординировать действия всех 
диспетчерских, чтобы водитель не мог пере-
ключаться между службами. 

Казалось бы, благое же намерение: число 
аварий с участием такси за первые шесть месяцев 
2018 года на 37% больше, чем за весь 2017 год. 
Но давайте приглядимся к проблеме. Для начала 
надо четко уяснить: регулировать можно только 
деятельность тех таксистов, которые работают 
через агрегаторы или диспетчерские. На «бомбил 
с бордюра» повлиять не получится. 

Агрегаторы, по крайней мере один крупней-
ший в Москве, уже ввели подобное ограничение. 
В пресс-службе компании «МК» рассказали, что 
давно «отключают от заказов водителей, если они 
слишком долго работают на линии». «Насколько 
нам известно, подобных механизмов контроля 
усталости у других сервисов нет», — добавили 
сотрудники пресс-службы. 

В компании объясняют — чтобы контро-
лировать реальное время работы таксистов, 
всем диспетчерским и агрегаторам надо начать 
обмен данными: «Наша компания выступила с 
этой инициативой в июне, обратившись с пред-
ложением об обмене данными к другим пред-
ставителям отрасли. Другого варианта усилить 

контроль усталости и исключить переработки 
водителей мы не видим». Как стало известно 
«МК», предложение агрегатора восторга коллег 
не встретило. А это значит, что таксисты, поль-
зующиеся приложением именно этой фирмы, 
после 8 часов работы делают ей ручкой «адье», 
открывают программу другого агрегатора и про-
должают таксовать.  

Спать в машине и проводить за рулем по 
20 часов «бомбилам» приходится не от любви 
к дороге. 

— В час водитель зарабатывает 350 ру-
блей, — рассказывает руководитель Центра 
компетенций Международного евразийского 
форума такси Олег Амосов. — Аренда машины 
в сутки стоит около 2 тысяч рублей. В итоге во-
дителю, только чтобы заработать на бензин, 
оплатить аренду, помыть машину, надо отрабо-
тать 10 часов.

Правозащитник Елена Гращенкова добавля-
ет: 30% от заказа водителям приходится отдавать 
агрегаторам. В итоге в месяц такой таксист будет 
иметь максимум 20 тысяч рублей. Получается, 

что водитель должен всем вокруг, едва он выехал 
на дорогу. 

Поэтому таксисты после 8 часов в пути и не 
подумают уходить на боковую. Как рассказали 
«МК» эксперты, в Москве работает около 20 круп-
ных агрегаторов. Допустим, что Дептранс каким-
то способом принудит всех крупных игроков 
рынка следить за своими водителями. Но ведь 
всех не переловишь.

— Диспетчерский пункт можно открыть чуть 
ли не на кухне, принимая и выдавая водите-
лям заказы со своего компьютера, — рассказал 
председатель профсоюза столичных таксистов 
Александр Макаров. — А что делать с теми, кто 
берет себе заказы на завтра, на послезавтра? 
Как их регулировать?

В итоге водители от более или менее прилич-
ных агрегаторов уйдут к вовсе недобросовестным 
конторам, которые работают с нелегальными так-
систами из того же Таджикистана (они не имеют 
права работать в России по своим правам). Вот 
такие фирмы начнут цвести и пахнуть. 

Избежать этого можно, но только решив про-
блему тарифов. Как уже было сказано, на рынке 
20 крупных агрегаторов, не считая десятка других 
фирм. Конкуренцию никто не отменял — идет 
жесткий демпинг цен. Пассажирам это только 
в плюс, как кажется. А вот водители вынуждены 
все больше времени проводить за рулем. 

— Нужно рассчитать некий единый тариф, 
как МРОТ, который учитывал бы и аренду маши-
ны, и стоимость бензина, и выплаты процентов 
агрегаторам, — разъясняет Елена Гращенко-
ва. — Тогда компании не смогут бесконтрольно 
опускать цены, а водители смогут работать не 
по 20 часов, зарабатывая при этом не только на 
аренду и бензин. Иначе они так и будут переклю-
чаться между приложениями. С другой стороны, 
как водителей вообще могут принудить работать 
по 8 часов? Только по Трудовому кодексу. Но тогда 
всех придется трудоустраивать в таксопарки, а 
это значит, оплачивать отпуск, больничные и т.д. 
На это работодатели не пойдут. 

Понятно, что цены в этом случае, скорее 
всего, вырастут, но мы и так имеем третье по 
дешевизне такси в мире. Тут уж встает законо-
мерный вопрос: вам шашечки или ехать? Вроде 
бы благая забота о пассажирах, но без детальной, 
тщательной проработки вопроса инициатива 
может привести к обратному эффекту: поездка 
станет более опасной. 

Любовь КУЛЯБКО.

Наши чиновники в большинстве своем 
научились говорить красиво и грамотно. Из 
их уст очень часто льется речь, полная модных 
терминов типа «оптимизация» и «реструктури-
зация». И хотя у нас, слушателей этих речей, 
вроде бы не должно возникнуть трудностей с 
точки зрения понимания произносимых слов, 
по прошествии некоторого времени часто вы-
ясняется, что на практике происходит то, что 
совсем не соответствует сказанному.

Поэтому родилась такая идея: составить 
своеобразный глоссарий чиновничьих выра-
жений, чтобы был понятен их истинный смысл. 
Истинный — в том смысле, чтобы было по-
нятно, что следует вслед за словами ожидать 
на практике.

Начнем с простого — с оптимизации. На-
верняка вам часто приходилось слышать это 
слово из высокопоставленных уст. В каком кон-
тексте мы это слышим от властей? Как правило, 
это касается расходов или, к примеру, сети 
бюджетных учреждений. Что такое в принципе 
оптимизация? Это нахождение или приведение 
к наилучшему состоянию — оптимуму — того 
или иного показателя или системы каких-то 
параметров, характеристик. Причем оптимум 
— это не обязательно наименьший показа-
тель, это может быть и какой-нибудь средний 
или наиболее высокий показатель. В общем, 
это должен быть действительно наилучший 
параметр с учетом всех возможных факторов, 
ограничений и обстоятельств.

Но это все в теории, на практике же у нас 
оптимизация достаточно давно уже сводится 
к одному — уменьшению, сокращению, уре-
занию. Вот говорили об оптимизации сети 
бюджетных учреждений в здравоохранении 
и образовании. Во что это вылилось на самом 
деле? В сокращение школ, вузов и больниц, в 
ликвидацию многих из них. Эта кампания уже 
достаточно давно идет по стране. Понятное 
дело, что содержать в каждом уголке те же 
малокомплектные школы — дело затратное. Но 
все ли обязательно должно измеряться только 
тратами? А удобство для населения должно 
иметь значение? А качество, доступность об-
разовательных и медицинских услуг? 

В последние годы эта тема — оптимиза-
ция сети бюджетных учреждений в здравоох-
ранении и образовании — затрагивалась во 
всех прямых линиях общения президента с 
народом. Этот год также не стал исключением, 
и вся страна узнала о мытарствах жителей не-
большого города Струнино во Владимирской 
области, в больнице которого уже был закрыт 
ряд отделений из-за такой оптимизации. Еще 
пример с прямой линии 2018 года: планируемое 
закрытие малокомплектной школы в деревне 
Старая Суртайка в Алтайском крае. В целом по 
стране, замечу, число больничных организаций 
в 2010–2016 годах сократилось с 6308 до 5357. 
Если же считать с 2000 года, то это сокращение 
было двукратным.

Оптимизация, еще раз напомню, — это то, 
что должно приводить к наилучшим результа-
там. То, что делается на практике, — это прежде 
всего сокращение, а никакая не оптимизация. 
Так и будем понимать это слово в переводе с 
языка чиновников.

Теперь о том, что значит реструктуризация. 
Что такое структура — понятно. Соответствен-
но, с приставкой ре- данное слово означает 
изменение: изменение структуры чего-либо. 
Структура — это определенным образом упо-
рядоченные элементы, части, блоки чего-либо. 
Соответственно, реструктуризация предпола-
гает изменение этой самой упорядоченности. 
Одновременно число составных частей, бло-
ков, элементов может как уменьшаться, так и 
увеличиваться.

Однако у нас реструктуризация почему-то 
всегда приводит к тому же, что и оптимизация, 
— к сокращениям и урезаниям. Но тогда давай-
те так и будем называть все эти изменения. 

Понятно, кстати, почему оптимизация и ре-
структуризация — это сокращения и урезания. 
Власти не хотят говорить открытым текстом 
о том, что на самом деле следует ждать на-
селению, не хотят пугать. Вот и употребляют 
словечки, которые в действительности ока-
зываются совсем иным.

Далее еще об одной паре слов, о которых, 
не сомневаюсь, вы наслышаны: настройка и до-
настройка. В последнее время эти слова часто 
приходилось слышать от высокопоставленных 
финансовых чиновников, когда они говорили 
о перспективах отечественной налоговой си-
стемы, — дескать, она нуждается в настройке 
(донастройке).

Согласно Большому энциклопедическо-
му словарю (2000 год) настройка — это «ре-
гулирование параметров машины, прибора, 
устройства в связи с изменением режима их 
работы в период эксплуатации». Также сло-
варь упоминает о настройке применитель-
но к регулированию звучания музыкального 

инструмента и к установлению нужной длины 
волны в радиоприемнике. С донастройкой про-
ще — это просто дополнительная настройка 
чего-либо.

Нас вполне удовлетворяет объяснение 
настройки как регулирования параметров в 
связи с изменением режима в период экс-
плуатации. Итак, настройка (донастройка) 
налоговой системы. Вроде бы все логично и 
правильно: изменяем ставки налогов — регу-
лируем параметры, то есть настраиваем. Но вот 
беда: почему-то результатом этой настройки 
(донастройки) обязательно является повы-
шение налоговой нагрузки в стране. Минфин 
частенько утверждает обратное, но он лука-
вит. Минфин знает о недостатках в расчетах 
налоговой нагрузки, которые он презентует 
в «Основных направлениях бюджетной, нало-
говой и таможенно-тарифной политики» (еже-
годном обязательном документе), но скромно 
умалчивает о них. Но на самом деле налоговая 
нагрузка в стране в последние годы растет, и 
это очень плохо.

Вот и сегодня на фоне всех этих заявлений 
о настройке и донастройке налоговой системы 
принимается ключевое решение о повышении 
ставки налога на добавленную стоимость (НДС) 
с 18% до 20%. В результате только в 2019 году от 
повышения НДС федеральный бюджет сможет 
дополнительно получить свыше 600 млрд ру-
блей. Они будут вынуты из наших карманов. Так 
что настройка (донастройка) налоговой систе-
мы — это, в переводе на понятный человеческий 
язык, банальное повышение налогов.

Теперь еще об одном интересном сло-
вечке. Реальные располагаемые денежные 
доходы населения в последние годы падали: 
в 2014–2017 годах их снижение нарастающим 
итогом составило около 11%. Как мы об этом 
узнали от властей? Реальные доходы насе-
ления немного припали — вот как было ска-
зано. Вот это термин! Давайте теперь и с ним 
разберемся.

Я удивился, но Толковый словарь Даля дает, 
оказывается, множество определений, что та-
кое «припадать». Удивился, потому что, когда 
услышал это слово из высоких чиновничьих уст, 
подумал было, что это что-то авторское. Оказа-
лось, ничего подобного. Но этот термин, по Далю, 
означает «преклониться, низенько сгорбиться, 
присесть наземь, прилечь, хворать, недомогать, 
болеть, прижаться» и даже быть одержимым при-
падками, а еще — льстить и быть жадным. 

Когда власти говорят о том, что припали 
реальные доходы населения, то вряд ли они 
имеют в виду припадки или падучую, лесть 
или жадность. Они имеют в виду то, что до-
ходы людей снизились. Хочется сказать: вот и 
говорите так о снижении доходов населения, 
потому что, когда люди на своей, что называ-
ется, шкуре чувствуют падение уровня жизни, 
им трудно согласиться с тем, что у них что-то 
там немного припало. У кого-то, может быть, и 
немного, но упомянутое выше 11-процентное 
снижение доходов населения — вообще-то это 
много. Резюмируем: припадать в переводе с 
языка властей — это значит резко снизиться, 
уменьшиться, а то и обвалиться.

Или вот еще интересный пример. В пре-
зидентском Послании 2018 года было сказано, 
что Россия должна закрепиться в пятерке круп-
нейших экономик мира. Достойная задача, не-
сомненно, если бы не одно важное обстоятель-
ство: прежде чем закрепиться, Россия должна 
войти в эту самую пятерку (Китай, США, Япония, 
Индия, Германия). То есть кого-то надо из нее 
потеснить. Согласны? Или кто-то по-прежнему 
думает, что можно закрепиться где-то, даже 
туда не войдя?

Интересно, что в майском 2018 года «су-
перуказе» президента совершенно правильно 
было сказано, что России предстоит еще только 
войти в пятерку. Увы, уже в июле 2018 года 
снова приходилось слышать о том, что нам 
надо закрепиться. Отсюда вывод: закрепиться 
— это значит «войти», и наш толковый словарь 
чиновничьих терминов пополнился еще одним 
термином.

Уверен, что мы еще не раз услышим что-
нибудь интересненькое от наших властей. Они 
любят приукрашивать, выдавая желаемое за 
действительность. Поэтому нам надо быть 
готовыми ко всему этому. Мы должны слы-
шать и понимать, представлять себе то, что 
есть на самом деле. Будем внимательными и 
думающими. Это бывает непросто, понимаю. 
Но чиновники просто не оставляют нам выбора: 
мы же люди, в конце концов.

Скажете, что порою и слушать не хочется, 
какую они там «пургу гонят» (воспользуюсь 
недавним выражением президента)? Надо слу-
шать, хотя бы для того, чтобы понимать, что же 
будет происходить на самом деле.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

КАК ЧИНОВНИКИ «ГОНЯТ ПУРГУ»
Нам требуется толковый словарь бюрократического языка
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ОЧЕНЬ 
СТРАННЫЙ 
МИТИНГ
Либертарианцы организовали 
акцию, противоречащую 
собственной программе
В Москве второй день подряд митин-
гуют против пенсионной реформы. 
И если в субботу с привычной по-
весткой на проспект Сахарова вышли 
левые силы, то митинг в воскресенье 
оказался по меньшей мере странным. 
Организовали его либертарианцы, 
поддержал Алексей Навальный, 
а перед сценой собрались различные 
силы — от «Яблока» до национал-
социалистов. При этом численность 
собрания была более чем вдвое мень-
ше митинга коммунистов.

Официальным заявителем выступила Ли-
бертарианская партия России, а принять в ми-
тинге участие активно агитировал Навальный. 
При этом интересно, что в программе ЛПР пен-
сии не предусмотрены вовсе, там отмечается 
необходимость снижения роли государства в 
жизни общества и полная ликвидация пенси-
онной системы. 

Но удивляться уже не приходится, лидер 
либертарианцев Михаил Светов регулярно 
противоречит сам себе.

Но Световым дело не ограничилось, не-
обходимость повышения пенсионного возраста 
отмечалась также в двух редакциях программ 
партии Алексея Навального.

Поэтому не может не радовать, что лю-
дей на митинг пришло мало, это значит, что в 
действиях наших граждан все же присутствует 
осознанность, и митинговать против одной ре-
формы с теми, кто выступает за нее же или еще 
более радикальные ее формы, мягко говоря, 
странно. 

Алексей Навальный на митинге выступать не 
стал, «отдав» сцену либертарианцам, граждан-
ским активистам и независимым депутатам.

На просторах Интернета тем временем 
появилась шуточная (или не совсем) версия 
о том, что Навальный специально поддержал 
митинг либертарианцев против пенсионной 
реформы и привлек к нему внимание. Сделал 
он это якобы для того, чтобы перевести стрелки 
с себя и показать прогрессивной публике еще 
более противоречивых персонажей. 

Если предположить, что в этом действи-
тельно заключался план Навального, то он ока-
зался успешным. Либертарианцы, выступающие 
против повышения пенсионного возраста, дей-
ствительно были подняты на смех всеми кому 
не лень, а про старую программу Навального, 
поспешно стертую с сайта Партии прогресса, 
почти забыли.

Митинг закрывал Светов. Он попытался 
неловко объяснить связь пенсионной реформы 
и идеологии своей партии. По словам Светова, 
государство должно вернуть долг народу. При 
этом он не пояснил, как это коррелируется с 
тем, что пенсии будут выплачиваться из казны, 
пополняемой за счет налогов.

Еще либертарианский лидер активно при-
зывал «учиться ненавидеть»; «забирать свободу»; 
«не допустить номенклатурного переворота». 

«Только ненависть спасет Россию!» — кри-
чал Светов.

Также он обругал митинг, который проводи-
ли накануне левые силы, и с пятой попытки смог 
выговорить их лозунг про национализацию.

К концу выступления сумбурность речи Све-
това стала вызывать нешуточное беспокойство. 
«Вчера умер великий поэт... — начал он. — Ой, да 
нет, позавчера. Позавчера умер великий писа-
тель». И далее с восторгом похвалил творчество 
Владимира Войновича.

В процессе его выступления люди начали 
расходиться.

Анастасия РОДИОНОВА.

Михаила Балакина  
не зарегистрировали 
кандидатом в мэры даже 
после решения Мосгорсуда
26 июля состоялось заседание Мо-
сковской городской избирательной 
комиссии. На ней члены МГИК долж-
ны были решить, что делать дальше 
с бывшим главой строительного 
холдинга СУ-155 Михаилом Балаки-
ным: зарегистрировать его в качестве 
кандидата в мэры Москвы, как поста-
новил Мосгорсуд 23 июля, или же по-
дать апелляцию в Верховный суд для 
обжалования решения Мосгорсуда. 
В итоге никакого решения принято не 
было — часть членов комиссии, в том 
числе и председатель МГИК Валентин 
Горбунов, просто не пришли на засе-
дание. В итоге у комиссии не хватило 
голосов. 

Михаил Балакин оказался самой неожи-
данной фигурой на московских выборах. Еще 
весной никто не называл его в качестве воз-
можного участника мэрской кампании. Но он не 
только выдвинулся, но и смог собрать необхо-
димое число голосов муниципальных депутатов 
для преодоления муниципального фильтра. Тут-
то его и развернули, отказав в регистрации на 
основании довольно сомнительных заявлений 
трех муниципальных депутатов с просьбой при-
знать их подписи недействительными. Причем 
представители мэрии в МГИК проголосовали 
против регистрации Балакина. 

Выдвижение Михаила Балакина полома-
ло московской мэрии все планы. Там хотели 
провести скучную избирательную кампанию с 
кандидатами от парламентских партий. Но тут 
появился Балакин. Кандидат, которому под силу 
отобрать часть голосов у Сергея Собянина. Ведь 
Балакин, хотя и не носит кепку, играет на но-
стальгии по временам Юрия Лужкова. К тому же, 

как и Лужков, имеет большой управленческий 
опыт. Образ «лужковского кандидата» нужен для 
привлечения симпатий консервативного про-
властного электората. А за его выдвижением, 
возможно, просматриваются люди из команды 
бывшего московского градоначальника. 

Юрий Лужков поспешил откреститься 
от Балакина через своего пресс-секретаря, 
заявив, что он не имеет отношения ни к одному 
из кандидатов. Но Балакин многие годы ра-
ботал вместе с Владимиром Ресиным. После 
назначения Валерия Шанцева губернатором 
Нижегородской области СУ-155 начало активно 
строить в Нижнем Новгороде. Состоял в обще-
ственном совете министерства строительства 
и ЖКХ, когда его возглавлял Михаил Мень. Ба-
лакин — плоть от плоти лужковской команды. 
И не важно, действительно Юрий Лужков не 
имеет отношения к его выдвижению или только 
делает вид. 

Кроме того, несмотря на банкротство 
СУ-155, Балакин может обладать и финансо-
выми ресурсами, и серьезными связями. Что 
делает его не техническим кандидатом, оты-
грывающим свою роль, а непредсказуемым и 
сложным конкурентом. «Ведомости» писали со 
ссылкой на свои источники в мэрии, что даже 
там существуют люди, тайно сочувствующие 
Балакину: «Идет внутривидовая борьба. Есть 
люди, которые искренне считают, что так луч-
ше для Собянина, а есть те, кто говорит, что 
так лучше для Собянина, но сами надеются, 
что Балакин еще покажет, что наших в городе 
еще 20%». 

Отсутствие окончательного решения по 
вопросу регистрации Михаила Балакина по-
казывает, что по поводу его кандидатуры до 
сих пор нет внутриэлитного консенсуса. Оче-
видно, идет торг между мэрией Москвы и теми 
силами, которые хотели бы видеть Балакина в 
качестве кандидата. Поэтому решение «под-
весили», оставив обе возможности: если до-
говорятся, МГИК Балакина зарегистрирует, 
если нет — Верховный суд отменит решение 
Мосгорсуда. 

Анжела ПОЛУБОЯРИНОВА.

ПОЧТИ  
КАК ФУТБОЛ! 
Дан старт Международным 
играм военных
Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
в субботу, 28 июля, официально дал 
старт Международным армейским 
играм. В парке «Патриот» он зачитал 
участникам состязаний привет-
ствие Владимира Путина и пожелал 
убедительных побед, а зрителям — 
не жалеть эмоций. Корреспон-
дент «МК» побывал на первом дне 
соревнований. 

Несмотря на то что субботние гонки 
проходили без участия российской сбор-
ной, трибуны были забиты практически до 
отказа. Присутствие среди зрителей военных 
и мужчин призывного и послепризывного 
возраста понять было можно. Но в секторах 
было много и представительниц прекрасной 
половины человечества. Девушки с инте-
ресом следили за приготовлениями к гонке 
и называли своих фаворитов. Одна из них, 
представившаяся Ольгой, призналась «МК», 
что слабо разбирается в тонкостях биатлона 
и пришла, чтобы зарядиться положительными 
эмоциями.

— Это же почти как футбол! Я помню, 
как весело было в Москве. Мы с подругами 
болели за наших, радовались и кричали на 
Никольской. Общались с болельщиками из 
других стран. Тут тоже весело, и фоток ин-
тересных можно наделать, — рассказала 
девушка. 

В первом заезде индивидуальной гонки 
помимо команд Уганды и Кувейта участвовали 
одни из фаворитов биатлона — Китай и Казах-
стан. Для многих любителей танковых гонок 
это противостояние должно было ответить 
на вопрос: насколько сильны амбиции обоих 
команд? После отмашки судьи многотонные 

машины одна за другой легко срывались с 
места и уходили наматывать круги. 

По правилам гонок танкисты должны 
проехать три круга, отстреляться по мишеням 
из пушек и пулеметов, а также без штрафных 
очков миновать многочисленные преграды. 
Тяжелая бронетехника, поднимая тучи брызг, 
почти по башню уходила в воду при преодо-
лении водной преграды, отрывалась от земли 
и взмывала в воздух, проходя препятствие 
«колейный мост», легко маневрировала на 
«змейке». После двух кругов стало понятно, 
что китайские танкисты вырвались вперед и 
своей победы уже не упустят. Их танк «Тип-96», 
раскрашенный в красно-белые цвета, почти 
на четыре минуты опередил главных конку-
рентов — казахскую сборную. На трибунах 
спортсменов из Поднебесной поддержива-
ли многочисленные члены команды. Болели 
очень активно. Все 20 минут, пока длилась 
гонка, они размахивали флажками КНР, крича-
ли, хлопали в ладоши, поднимали руки к небу, 
хватались за голову, хлопали себя по коленям. 
Финиш своего танка они встретили стоя, при 
этом оглушительно крича и аплодируя.  

Во втором заезде участвовали сборные 
Азербайджана, ЮАР, Индии и Зимбабве. В нем 
уверенно победили азербайджанцы, почти на 
пять минут опередив ближайших конкурен-
тов. Группа поддержки Южно-Африканской 
Республики принесла с собой вувузелы и 
непрерывно дудела в них, оглушая соседей. 

Пока на полигоне бушуют танковые ба-
талии, в нескольких десятках метров от них 
кипят другие страсти. И не только кипят, а еще 
и тушатся, жарятся и парятся: здесь начался 
самый мирный конкурс АрМИ — «Полевая кух-
ня». В тени деревьев развернуты передвижные 
кухни, вокруг которых суетятся люди в бело-
снежных куртках и поварских колпаках, — идет 
мастер-класс по приготовлению националь-
ных блюд. Вокруг собрались многометровые 
очереди из посетителей Алабина.

В воскресенье, 29 июля, в борьбу в «Тан-
ковом биатлоне» вступила сборная России. 
Наши танкисты при сумасшедшей поддержке 
трибун заняли первое место в индивидуаль-
ной гонке, опередив команды Сербии и Ирана. 
Пока наша команда показала лучший резуль-
тат в заездах. Вторые — китайцы, на третьем 
месте — сборная Белоруссии. 

Александр СТЕПАНОВ.
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Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

Лет через 20—30 людям вообще не нужно 
будет ездить в командировки, на семинары и 
совещания, все можно будет сделать по Интер-
нету.  Путешествовать можно будет только для 
собственного удовольствия. 

Исчезнет множество посредников, зарабаты-
вающих деньги только за счет того, что они сумели 
оказаться в нужное время в нужном месте. А зна-
чит — подешевеют многие товары и услуги. 

Сократится количество чиновников и де-
путатов – граждане сами будут решать, какие 
законы они хотят принять, не делегируя при-
нятие решений кому бы то ни было. Затраты на 
государственное управление станут значительно 
меньше, чем сейчас. 

На повестке дня — полная цифровизация 
медицины, которая позволит быстрее ставить 
диагноз, лучше лечить, люди будут жить дольше 
и лучше. Казалось бы — красота.

Но вместе с тем с увеличением долголетия 
встанет вопрос занятости.  Цифровое развитие 
приведет к тому, что будет расти число долго-
живущих и поздно уходящих на пенсию людей. 
Молодежи грозит массовая безработица уже в 
самое ближайшее время. 

Скорее всего, полностью исчезнут многие 
профессии. Уже сегодня считается, что функ-
ции продавца, водителя, бухгалтера, турагента, 
нотариуса, переводчика, диагноста, диспетчера, 
почтальона, курьера, машиниста, охранника могут 

выполняться при помощи компьютерной техники. 
То есть, произойдет замена миллионов, если не 
миллиардов людей на роботов. 

При этом неизбежно увеличится число без-
работных и незанятых — не на проценты, а в 
разы, в десятки раз! Усилятся миграционные по-
токи. Это может привести к новому социальному 
взрыву такого масштаба, какого еще не было в 
человеческой истории.

В Англии и других европейских странах во 
времена промышленной революции рабочие 
разбивали станки, поскольку ручной труд уходил 
в прошлое, а они теряли заработок. Но тогда 
численность населения была небольшая, а сейчас 
она огромна. 

В СССР во время индустриализации мил-
лионы освобождавшихся крестьян перебирались 
в города, потому что для них там была работа. А 
куда деваться миллионам продавцов и водите-
лей? Другую Землю ученые пока не открыли. И 
даже если откроют — дешевле и проще будет 
отправить туда роботов. 

Поэтому последствия прогресса сейчас бу-
дут куда масштабнее, чем тогда, когда пришли 
паровые станки, паровозы, самолеты. Уже появ-
ляются «новые луддиты» —  противники цифро-
визации, радикалы и экстремисты, призывающие 
разрушать компьютеры и возвращаться «назад, 
к природе».

У нашей страны есть свои особенности. Как-
то глупо запускать цифровизацию в регионах, где 
нет централизованного водоснабжения, а боль-
шую часть жилого фонда составляют аварийные 
деревянные постройки. Нужно сперва выстроить 
определенную, соответствующую современным 
технологиям инфраструктуру. Сначала провести 
воду и канализацию, а уже потом думать о про-
ведении Интернета в каждый дом. 

Развитие цифровизации и последующее 
цифровое неравенство предотвратить невозмож-
но. В этой связи мой призыв — предусмотреть 
максимальное количество вероятных последствий 
стремительно летящего вперед прогресса уже 
сегодня. 

Задача государственной власти и  депутат-
ского корпуса на ближайшие 10—15 лет — пред-
угадать, каким путем мы пойдем на горизонте  
до пятидесяти лет, чтобы все человечество, и в 
первую очередь Россия, избежало катастрофы.

Нам в послед-
нее время чуть 
ли не из каждо-
го утюга говорят 
о цифровизации 
и о том, как она 
изменит жизнь в 
стране к лучше-
му. Хотя еще 40 
лет назад в дет-
ском фильме 

«Приключения Электроника» в доступной 
форме всем объяснили, почему при ситуа-
ции, когда «вкалывают роботы», человек не 
всегда оказывается счастлив. 
Плюсы цифровизации очевидны всем, их 
можно подробно даже не перечислять. На-
зову лишь самые явные.

НАМ НАДО ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ВСЕМИ ПЛЮСАМИ 
ПРОГРЕССА И ИЗБЕЖАТЬ МИНУСОВ!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР

«Рыбалка — самый тру-
доемкий способ рассла-
биться» — интервью с ге-
неральным директором 
телеканала «Дикий» Кон-
стантином Захаровым

«Оружие»
Трофейный карамультук 
— ручная пушка Мурада 
II.
Слон из стали — в ма-
стерской Вячеслава 
Логинова.
Русская классика — при-
знание в любви к дву-
стволке ТОЗ-БМ.

«Природа»
Трофеи шатурских болот 
— открываем летний се-
зон охоты.
И волки сыты, и овцы 

целы — загадки дикой 
природы.
Поды благодатные — раз-
мышления краснодарско-
го охотоведа.

«Трофеи»
Такая разная Африка — за 
трофеями в Уганду, Чад, 
Либерию.
Эти драматические ошиб-
ки — в чем причины неудач 
на охоте.
Легашатник в законе — 
из полевого дневника 
дратхаариста.

«Рыбалка»
На волжских бере-
гах — рыбалка в зоне 
затопления.
Вертушка жива!  — погово-
рим о любимых блеснах.

«ДУХ ЛУЖКОВА» 
РАСКОЛОЛ ЭЛИТЫ

ЧИТАЙТЕ В АВГУСТОВСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

ПАРАДОКС

КТО СМЕНИТ 
ТАКСИСТА
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Н 
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ЗА БУГРОМ

Средний класс — это не просто харак-
теристика материального положения, 
которая используется обществом. Это 
важная социальная группа, которая 
выступает ключевым элементом эко-
номики, двигателем роста, индикато-
ром благополучия государства. Чем 
лучше обстоят дела у среднего класса, 
тем успешнее экономика, и наоборот. 
В развитых странах с высоким объемом 
ВВП средний класс представлен боль-
шинством граждан — от 60 до 80% насе-
ления, остальные малочисленные груп-
пы — это богатые и бедные. В России же 
ситуация парадоксальная: к среднему 
классу можно причислить 20%, к бед-
някам — тоже 20%, и 10% считаются 
богачами. Оставшиеся 50% населения 
затерялись где-то между мирами: они 
вроде не нищие, но и до «золотой се-
редины» их доход не дотягивает. «МК» 
разбирается, почему средний класс в 
России — это редкий исчезающий вид.

Воспет Еврипидом  
и Аристотелем
В упрощенном обывательском понимании 

термином «средний класс» обозначается часть 
общества с уровнем дохода «не шикуем, но на все 
хватает», имеющая высшее образование, чей ста-
тус позволяет расположиться где-то посерединке 
социальной лестницы. Между тем среднему 
классу дали массу научных определений социо-
логи, экономисты и даже философы с психолога-
ми. Самое распространенное из них звучит так: 
«Средний класс — это социальная группа людей, 
имеющая стабильные и достаточные доходы для 
удовлетворения широкого круга материальных 
и социальных потребностей». Благосостояние, 
которым располагает средний класс, достаточно 
для обеспечения достойного качества жизни. Эта 
группа обладает наиболее высокой социальной 
устойчивостью, и к ней чаще всего относят людей 
с хорошим образованием, работающих в сферах, 
не связанных с физическим трудом. По идее, 
под этим описанием должны были узнать себя и 
своих знакомых большинство наших читателей. 
По крайней мере в развитом обществе должно 
быть так, о чем писали в своих трудах еще великие 
умы античности.

Впервые понятие «средний класс» исполь-
зовал древнегреческий драматург Еврипид в 
V веке до н.э. в своей трагедии «Умоляющие». 
«В государстве есть три класса. Во-первых, 
богачи — для города от них нет пользы, им бы 
лишь заполучить для себя побольше. Но опас-
ны и бедняки, и чернь, которые свое с угрозою 
подъемлют на имущих отравленное жало. Лишь 
средний класс для города — опора, он законам 
покорствует и власти» — такие строки посвятил 
стратификации общества поэт.

Мысль развил философ Аристотель, который 
считал, что средний класс выступает хребтом 
социального порядка, стабилизирует процессы 
в обществе. По его словам, два других полярных 
класса — богатая плутократия и пролетари-
ат — представляют собой социальные девиа-
ции (отклонения), и им свойственно множество 

недостатков. «Средний достаток из всех благ луч-
ше всего», — говорится в «Политике» Аристотеля. 
Он причисляет к этой группе ремесленников, тор-
говцев, моряков, воинов, земледельцев, которые 
должны составлять широкий пласт общества, 
чтобы быть способными обуздать политические 
амбиции элиты и не допускать классовой борьбы. 
По Аристотелю, социальная пирамида должна со-
стоять на 5–6% из богатых, на 14–15% из бедных 
и на 80% из среднего класса. Только при таком 
раскладе социальной структуры можно достичь 
экономической и политической стабильности в 
обществе, считал древнегреческий философ.

«Золотое сечение» 
общества
В XX веке понятие «средний класс» расши-

рилось. К нему стали причислять фермеров и 
вообще все категории не слишком богатого, но 
материально независимого населения. Чуть поз-
же, с развитием капитализма, в состав среднего 
класса включали всех, кроме пролетариата и 
буржуазии, то есть крестьян, ремесленников, 
ученых и людей творческих профессий. Подобное 
деление установилось и в России. Во времена 
СССР границы размылись, и практически вся 
страна, за исключением малочисленной группы 

высшего партийного руководства и крестьян, счи-
талась средним классом: социализм советского 
образца предоставлял всем равные возможности 
в образовании, доходах и потреблении. 

В нынешние, рыночные времена научного 
единства в оценке масштабов отечественного 
среднего класса не наблюдается. Российские 
социологи определяют средний класс по трем 
показателям: материальному положению, про-
фессиональному статусу и самоидентификации. 
При этом материальное положение — показатель 
субъективный, поскольку люди с одинаковым до-
ходом могут по-разному оценивать степень удо-
влетворенности своих потребностей. Используя 
эти три критерия, ВЦИОМ выяснил, что к началу 
2014 года (то есть до начала последующего кри-
зиса) доля среднего класса составила 20–25% 
населения. В то же время Институт социологии 
РАН конкретизировал критерий «профессио-
нального статуса», разделив его на образование 
и нефизический труд, и получил другие цифры: 
42% населения. При этом обе группы экспертов с 
удивлением отметили, что львиную долю средне-
го класса составили работники госсектора, в 
том числе военные и силовики, что для других 
стран совсем нетипично. Будучи бюджетниками, 
эти люди в подавляющем большинстве своем 

лояльны к власти, следовательно, в России по-
нятие «средний класс» означает лишь характе-
ристику материального положения, а его пред-
ставители не выполняют того идеологического 
значения (активных двигателей политических 
преобразований), которым наделяли эту группу 
основатели демократии. 

Несмотря на то что средний класс — 
понятие широкое и многослойное, не-
которые исследователи ухитряются 
выделить вполне конкретные кри-
терии для причисления к этой 
группе. Например, аналитики На-
ционального агентства финан-
совых исследований (НАФИ) 
причисляют к среднему классу 
людей, которые могут купить 
себе бытовую технику из те-
кущих доходов, но на более 
крупные покупки (отдых, ав-
томобиль, квартиру, дачу) им 
приходится копить или как-то 
еще изыскивать дополнитель-
ные средства. Не так давно НАФИ 
провело исследование, которое 
показало, что таким материальным 
положением обладают 19% населения 
страны, хотя в 2017 году этот показатель 
составлял 25%. При этом, по данным агент-
ства, в России на 4% выросла доля наименее 
обеспеченных групп населения — она составила 
20%. Еще 5% респондентов признались, что ис-
пытывают трудности даже в приобретении еды. 
К группе богачей причислили себя 2% опрошен-
ных. А где же потерялось процентное большин-
ство? Оказалось, что 50% населения относят себя 
к так называемому предсреднему классу.

Эксперты РАНХиГС, в свою очередь, опери-
руют другими данными. В одном из последних 
выпусков мониторинга экономического поло-
жения и самочувствия населения говорится, что 
экономическое состояние российских семей 
ухудшается и доля среднего класса за год со-
кратилась с 20 до 15%. Под этой категорией на-
селения авторы исследования понимают граждан 
с высшим образованием, ежемесячным доходом, 
которого хватает на удовлетворение базовых 
потребностей и на большие покупки, наличием 
сбережений, а также движимого и недвижимого 
имущества.

Сами мы не бедные
Эксперты Аналитического кредитного 

рейтингового агентства (АКРА) подсчитали ми-
нимальную зарплату для причисления к рос-
сийскому среднему классу. В регионах серед-
нячок должен зарабатывать от 60 тыс. рублей, 
а в Москве — от 120 тыс. рублей. Для расчетов 
эксперты использовали стоимость жилья и услуг 
ЖКХ в регионах, цены на автомобиль среднего 
класса и стоимость отпуска два раза в год. Если 
сопоставить полученные АКРА цифры с данными 
Росстата по доходам граждан, то получится, что 
к среднему классу могут себя причислить 7,6% 
населения. Притом что средняя зарплата в стране 
составляет около 40 тыс. рублей. 

Не все с этой логикой согласны. В частно-
сти, министр экономического развития Максим 
Орешкин полагает, что при достижении в доходах 

уровня средней зарплаты 
человек автоматически по-

падает в то самое «золотое сече-
ние» общества. В 2017 году министр говорил, что 
20–30 тыс. рублей — это нижняя граница дохода 
среднего класса. На такие же цифры, по всей 
видимости, ориентируются и большинство рос-
сиян, которых социологи регулярно опрашивают 
на предмет субъективного причисления себя к 
среднему классу. Так, недавний опрос ВЦИОМ 
показал, что в средний класс сами себя зачис-
ляют 59% населения. Показатель, достойный 
похвалы дедушки Аристотеля и не хуже данных 
по европейским странам. Для сравнения: экс-
перты Pew Research Center выяснили, что доля 
среднего класса в Норвегии составила 80%, в 
Испании и Финляндии 75%, в Германии 72%, в 
Италии 67%, в США 59%, прямо как у нас. Только 
вот при подсчете к среднему классу относили 
семьи, чей годовой доход после вычета налогов 
превышал медианный по стране на две трети, 
но не более чем в два раза. То есть если бы эта 
методика применялась к России, то доход се-
редняков должен был бы составлять от 52 тыс. 
до 78 тыс. рублей из расчета средней зарпла-
ты. Получается, что полученные российскими 
социологами данные демонстрируют лишь то, 
что людям психологически комфортнее при-
числять себя к среднему классу — это дает им 
иллюзию устойчивого социального статуса и при-
личного положения в обществе. Государству так 
тоже удобнее: в отсутствие иных исследований 
можно бравировать красивыми цифрами, ведь 
обещал же Дмитрий Медведев в пору своего 
президентства, что к 2020 году доля среднего 
класса составит 60–70% населения. 

Серединка на половинку
«Средний класс — во всем мире и основ-

ной созидатель бизнеса, и генератор идей, и 
двигатель спроса, и главный потребитель новых 
товаров и услуг. Это люди, регулярно бывающие 
за границей, они достаточно требовательные, 

следящие за новыми технологиями и болеющие 
душой и телом за то, чтобы все вокруг было устро-
ено максимально разумно» — так характеризует 
«золотое сечение» общества шеф-аналитик ГК 
TeleTrade Петр Пушкарев. Похожее описание 
давал нынешний глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин в 2013 году. «Важной отличительной 
чертой этих людей является восприимчивость 
ко всему новому и способность транслировать 
инновационный опыт всему обществу», — го-
ворил политик.

По мнению Пушкарева, настоящего средне-
го класса не становится меньше, но он становится 
беднее. «В последние годы доходы от бизнеса 
снизились, значит, меньше может себе позволить 
и представитель среднего класса», — отмечает 
аналитик.

Однако вместо того, чтобы реально сокра-
щать уровень бедности и выводить нищих хотя бы 
на средний уровень дохода, государство пытает-
ся создать некую призрачную проекцию среднего 
класса, убежден руководитель аналитического 
департамента Международного финансового 
центра Роман Блинов.

«Главная причина исчезновения на тер-
ритории России среднего класса — это отсут-
ствующая, по существу, частная собственность 
и затянувшийся период перехода из развитого 
социализма в развитой капитализм. Капитализм 
у нас получился государственно-олигархический, 
поэтому роль среднего класса как драйвера эко-
номики размылась. На среднем классе в теории, 
а в ряде стран и на практике зиждется разви-
тая частная собственность, именно он в первую 
очередь создает рабочие места, обеспечивает 
«белую» заработную плату, выплачивает налоги 
в казну государства, развивая науку, медицину 
и образование. Но в России ситуация совсем 
другая. И майские указы, направленные на со-
кращение бедности, едва ли помогут», — рас-
суждает наш собеседник. 

Михаил Мащенко, аналитик eToro в России 
и СНГ, напоминает, что в майских указах обо-
значена еще одна важная цель — повышение 
темпов экономического роста и, как следствие, 
реальных доходов граждан. «Тут очень помог 
бы средний класс. Именно его покупательская 
активность способствует росту продаж товаров 
и услуг, из-за чего у бизнеса появляется воз-
можность инвестировать в развитие производ-
ства, увеличивать зарплаты и нанимать новых 
сотрудников, — отмечает эксперт. — Но у этой 
группы, как почти у всего населения, с 2014 года 
сокращаются реальные заработные платы. А как 
только показатель начал возвращаться к до-
кризисным значениям, правительство решило 
увеличить НДС на всю продуктовую корзину. 
Теперь ждем разгона инфляции и падения ма-
териальных возможностей покупателей. Такие 
меры приведут лишь к сокращению среднего 
класса и замедлению экономики».

Каков же итог наших изысканий? После двух 
последних кризисов (2008–2009 и 2014–2016 
годов) среднего класса в России насчитывается 
не более 5–7% населения, несмотря на то что 
хотят им считаться половина наших сограждан. 
На самом деле эта половина если и средний 
класс, то не между богатыми и бедными, а между 
бедными и нищими. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Распределение населения России 
по доходам в 2017 году

Бедные  12,6% 
Богатые   2,0% 
Средний класс   5,3% 
Низкообеспеченные   50%
Обеспеченные ниже среднего уровня   30,1%
Источник: Всероссийский центр уровня жизни.

Почему в России 
исчезает прослойка 
между богатыми  
и бедными

В 2014 году историю страшного закулисья 
маленького гения узнала вся страна. Семью 
Милены пригласили на ток-шоу. Сюжет выдался 
жареным. «Родители-алкоголики морят голодом 
и избивают 12-летнюю девочку-вундеркинда», — 
заявляли соседи гения. «Соседи просто завиду-
ют», — отвечали папа и мама вундеркинда. 

Мы разыскали Милену. Сказки со счастли-
вым концом в ее жизни не получилось. 

«Хочу, чтобы мама с папой 
бросили пить и перестали 
драться»
 Тогда, четыре года назад, инициатором 

скандала выступили соседи девочки по общежи-
тию. Именно они заявили в полицию, что родной 
отец избил дочь. Девочку поместили в приют. 
В программе эти люди изъявили желание удо-
черить вундеркинда. Отец Милены Владимир  
предположил: соседи не могут смириться с тем, 
что его дочь намного талантливее их собствен-
ного ребенка. 

Вот что говорили участники ток-шоу во 
время эфира.

Мать Милены, Ирина: «Соседям обидно, 
что моя дочь умнее их ребенка. Она является 
лауреатом международного конкурса, дважды 
становилась лауреатом России, постоянная 
участница областных и городских конкурсов, 
выиграла интернет-конкурс, ее наградили по-
ездкой в Лазаревское. В школе она третья по 
успеваемости. Но ее талант я лично развивала: 
пять лет за ручку водила ее в музыкальную школу. 
Да, я пью. Рутина, быт, скука сделали свое дело. 
Мы живем в комнате площадью 13 метров, ра-
боты у меня нет, денег немного. Когда выпиваю, 
расслабляюсь. Мне хватает бутылочки на вечер 
недорого спиртного». 

Соседка Азиза Каримова: «Я боюсь за 
жизнь девочки. Родители ее убьют. Милену 
могут поднять среди ночи и начать избивать. 
Я видела, как мама хватала Милу за волосы и 
выталкивала за дверь. Однажды Мила выбежала 
в коридор, держалась за живот: «Меня папа пнул 
по животу и по спине». Я вызвала полицию. На 
следующее утро ребенка изъяли из семьи и 
поместили в приют. Мы к девочке привыкли, 
она мне как дочь. Хочу удочерить ее. Я подарю 
ей любовь и заботу». 

Отец Милены, Владимир: «То, что я два 
раза шлепнул дочь по заднице, — это разве 
повод поднимать шумиху? Соседи мешают нам 
жить, а не пить. Мы с женой понимаем свою про-
блему. Осознали, что надо зашиться». 

Сосед Андрей: «Когда отец Милки по 
пузу напинал дочь, я ему по соплям дал. Я его 
контужу, если он еще раз поднимет руку на 
девочку».

Милена: «Родители постоянно пьют, про-
пивают все деньги. Случалось, я много времени 
не могла поесть, меня подкармливали соседи. 
В холодильнике, кроме хлеба и кабачков, ничего 
не было. Но я скучаю по дому. Хочу, чтобы мама 
с папой бросили пить и перестали драться. Я им 
говорила об этом, но они меня не слушались». 

По завершении ток-шоу родители Милены 
на коленях молили дочь о прощении. Девочка 
плакала: «Я хочу поскорее вернуться к ним». 
Казалось, это был самый счастливый момент 
в жизни ребенка.

Органы опеки дали шанс этой семье. Де-
вочку вернули родителям.

«Соседи, которые хотели 
меня удочерить, били 
моих родителей»
Мы разыскали Милену по соцсетям. Де-

вушка выдумала себе новую, более звучную 
фамилию — Высоцкая. Объяснила, что своя ей не 
нравилась, а эта казалась более мелодичной. 

В хрупкой длинноногой красавице уже не 
узнать угловатого подростка с испуганными 
глазами, какой она предстала на ток-шоу. Но и 
счастья в этих глазах я не заметила.

Я ей написала. На ответ не рассчитывала: 

такие дикие истории люди стараются выбросить 
из памяти, не вспоминать. Но Милена ответила: 
«А что вы хотите узнать? Как я жила после про-
граммы? Плохо жила». 

И пауза. Через пару дней от девушки при-
шел ответ. Несколько страшных строчек: «Мама 
умерла зимой. Папа в реабилитационном центре. 
Я живу в детском доме».

На следующий день мы пообщались с Ми-
леной. Показалось, что ей давно хотелось вы-
говориться. Но некому было. 

— Я часто вспоминаю, нашу поездку на 
телевидение и как мама с папой стояли передо 
мной на коленях, плакали, обещали все испра-
вить, — начала Милена. — Я ведь тогда поверила, 
что у нас все наладится. Родители после эфира 
действительно бросили пить. Забрали меня из 
приюта. Мама закодировалась, устроилась на 
работу уборщицей — больше никуда ее не брали. 
Папа тоже не пил, работал в курьерской службе. 
Я продолжала заниматься музыкой, училась в 
школе, думала поступать в Москве в Гнесинку. 
Верила, что у нас снова будет счастливая семья. 
Хорошо нам было вместе. До мая 2016 года. 

Подобные истории имеют счастливый конец 
только в фильмах, где можно заранее прописать 
сценарий. В жизни из бытовой ловушки выби-
раются редко.

— Родители решили выпить на 9 мая, в честь 
праздника, — продолжает собеседница. — Я ис-
пугалась, просила их не начинать. Они обещали, 
что примут чуть-чуть, к прежней жизни не вер-
нутся. Действительно, тогда выпили немного. На 
следующий день еще немного. И все началось 
по новой. Будто не было счастливых двух лет. 
Мама пила каждый день, без остановки. Пропила 
весь май. Однажды мы с ней поругались, она 

выбежала из комнаты. Я за ней. 
В коридоре общежития она 
распылила перцовый бал-
лончик мне в лицо. Я по-
чувствовала жжение, 
думала, ослепну. За-
кричала. Выбежали 
соседи, те самые, 
которые когда-то 
якобы хотели меня 
удочерить. Они вы-
звали полицию, и 
меня снова поме-
стили в приют. 

Больше Ми-
лена не вернулась 
домой. Она так и 
осталась в приюте с 
жизнеутверждающим 
названием «Улыбка». 

— Я прожила там больше 
года. В 2017 году на одни «четвер-
ки» окончила школу, поступила в техникум. 
Родители пытались меня забрать обратно, но у 
них не получалось. Они то пили, то не пили. Кто 
же им вернет дочь? А в декабре мама умерла. 
Наверное, вам не важно, почему она умерла, но 
можно я расскажу? — робко поинтересовалась 
Милена.

И продолжила. Спокойно. Без истерики. 
— Родители выпивали все чаще, соседи 

по общежитию это знали, поэтому все грехи, 
такие как кражи, нарушения общественного 
порядка, приписывали маме и папе. Однажды 
Азиза, та самая, которая была на передаче и 
хотела меня удочерить, обвинила моих роди-
телей в краже 30 тысяч рублей. Хотя на самом 
деле кражу совершил совсем другой человек. 
А помните ее супруга, Андрея, который избивал 
моего папу за то, что он меня наказывал? Так 
вот этот Андрей и дальше продолжал колотить 
моих родителей. Он их бил каждый день, пока 
мама с папой не ушли жить на улицу. Родители 
поселились на заброшенной автомойке. Если 
лето-осень они как-то пережили, то зимой им 
пришлось тяжко. В помещении не было ото-
пления, отсутствовало электричество. Прошлой 
зимой соседи, Азиза и Андрей, нашли жилище 
родителей, пришли к ним, снова избили их до 
полусмерти: душили, пинали по лицу, по телу. 
Азиза забрала у мамы документы и карту, куда 
перечислялась ее пенсия. Каким-то образом 
она сняла все мамины накопления. А у матери 
от побоев отказали ноги. Она не могла ходить. 
Потом перестала есть, говорить. 23 декабря 
она умерла от пневмонии — диагноз озвучили 
уже в морге. В больницу ее не повезли, «ско-
рая» отказывалась забирать женщину без до-
кументов. О том, что мамы не стало, я узнала 
от своей тетки. Папа в это время пил. Вот и вся 
моя история. 

«На домре я больше  
не играю»
Дальше мы уже говорили с Миленой о том, 

как она видит свою жизнь в будущем. Это были 
короткие вопросы и не по годам мудрые ответы 
17-летней девушки.

— Тебя уже не называют нижегородским 
вундеркиндом?

— Нет, конечно. Все давно забыли обо мне. 
Да и в то время я не считала себя вундеркин-
дом. Я хорошо играла на домре, потому что за-
нималась по многу часов каждый день. Были 
конкурсы, награды, но разве это что-то значит? 
Надо было дальше развивать свои способности. 
Музыкальную школу я окончила. Правда, на до-
мре больше не играю. Сейчас учусь в техникуме 
на конструктора-модельера. 

— Но ты же мечтала о Гнесинке? 
— Это нереально в моем положении. Я все 

понимала. На обучение в Москве нужны были 
деньги.

— Где ты сейчас живешь?
— Из приюта меня перевели в детский дом, 

там и живу. В сентябре мне исполнится 18 лет, 
могу уйти оттуда, но мне разрешили до 23 лет 
остаться. Возвращаться мне особо некуда, если 
только обратно в общежитие, где прошло мое 

детство. Я ведь прописана в той самой 
комнате, откуда соседи выгнали 

моих родителей. Но туда меня 
совсем не тянет.

— У тебя есть род-
ственники, к которым 

можешь пойти жить?
— Родственники 

есть, но я почти ни с кем 
не общаюсь, кроме ма-
миной сестры.

— Ты чувствуешь 
себя одинокой? 

— Не чувствую. Сей-
час у меня есть два близ-

ких мне человека, которые 
всегда меня поддержат и 

помогут. Большего мне и не 
надо.

— Твои соседи, Азиза и 
Андрей, которые мечтали тебя 

удочерить, не звали тебя жить к 
себе?

— Они не собирались меня удочерить. Не 
знаю, зачем им понадобилось на всю страну 
говорить о любви ко мне, не было ничего подоб-
ного. И жить к себе они меня никогда не звали. 
Да я бы и не пошла. Думаю, они просто хотели 
«прославить» моих родителей. 

— Ты считаешь, они виноваты, что твоей 
мамы больше нет? 

— Страшно, что сами себя они ни в чем не 
винят. Но я понимаю, если бы не они, мои роди-
тели не ушли бы из дома — и мама была бы жива. 
Я никогда не спрашивала соседей, почему они 
невзлюбили моих родителей. А сейчас уже нет 
смысла о чем-то с ними говорить.

— Где твой отец сейчас?
— В реабилитационном центре. После 

смерти мамы он никого не хотел видеть, пил 
еще неделю, а потом сам пошел в центр. Он уже 
вылечился, об этом мне сказала заведующая 
клиникой. Устроился на работу. Но до декабря 
папа все равно останется в центре. Ему некуда 
идти. Не в общежитие же ему возвращаться. 

— Вы часто общаетесь? 
— С папой созваниваемся раз-два в 

неделю. 
— О чем говорите?
— Он спрашивает, как прошел мой день, 

что нового.
— Тебе страшно, если он опять начнет 

пить? 
— Нет, уже не страшно. Мне и в детстве не 

было страшно. Человек ко всему привыкает. 
— Ты винишь родителей за загубленное 

детство? 
— Не виню. Просто осталась небольшая 

детская обида. Мы ведь иногда хорошо жили. 
Помню, на день рождения родители мне пода-
рили золотые сережки и мобильный телефон. 
Я чувствовала их любовь. 

— Ты любила их?
— Да, я очень сильно любила и люблю своих 

родителей.
— Семейные фотографии у тебя 

остались?
— Вместе мы никогда не фотографирова-

лись. Нет у меня ни одной карточки
— На могилу к маме ходишь? 
— Редко ходим вместе с папой. 
— Можешь вспомнить самый страшный 

день в своей жизни? 
— Самый страшный день, когда я узнала о 

смерти мамы. 
— А самый счастливый?
— Насчет самого счастливого даже не 

знаю.
— О чем ты мечтаешь?
— Я хочу покинуть детский дом, найти хо-

рошую работу, мечтаю о счастливой семье и 
о детях, которые будут обязательно играть на 
домре. 

Нить черной безысходности была про-
тянута через всю жизнь Милены. Девочка не 
могла ничего изменить. Ее музыка отыграла 
практически в самом начале. И вундеркинду 
пришлось отказаться от таланта, подарен-
ного Богом. Может, мироздание все же сжа-
лится и даст Милене еще один шанс?

Ирина БОБРОВА.
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СЕРЕДНЯКАМ ТУТ НЕ МЕСТО

Важность 
среднего класса 
для стабильного 

развития общества 
отмечали в своих 

трудах еще 
древнегреческие 

мудрецы 
Аристотель 
и Еврипид.

Девочка, которая 
побеждала на 
международных 
конкурсах, до 23 лет 
будет жить в детдоме 

СТРАШНАЯ 
СУДЬБА 

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

МАЛЕНЬКОГО ГЕНИЯ

Милена Подсинева 
прославилась в 12 лет. 
Дети высокой музыкальной 
одаренности встречаются 
редко. В 7 лет девочка в 
совершенстве овладела 
игрой на домре. Виртуозное 
исполнение не осталось 
незамеченным. Ребенка 
окрестили нижегородским 
вундеркиндом. 
Международные конкурсы, 
выступления, грамоты, 
заметки в прессе, овации 
зрителей — публика 
искупала в любви юного 
виртуоза. Но как только 
яркие софиты гасли, ребенок 
погружался в непроглядную 
тьму домашнего очага.
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 Играя на повышение ставок или на не-
рвах собственного Конгресса, Дональд 
Трамп заявил о своем желании приехать 
в Москву, как только получит официаль-
ное приглашение. После саммита прези-
дентов России и США в Хельсинки можно 
открывать настоящий политический то-
тализатор, пытаясь угадать дату и место 
следующей встречи, о которой так мно-
го говорят обе стороны. Вариантов не-
сколько: Вашингтон в 2019 году, саммит 
G20 в Буэнос-Айресе осенью этого года 
или даже Москва.

Владимир Путин на пресс-конференции в 
Йоханнесбурге на саммите БРИКС заявил, что в 
Кремле намерены пригласить Трампа в Россию. 
Американская сторона в лице пресс-секретаря 
Белого дома Сары Сандерс отреагировала сле-
дующим образом: «Президент США Дональд Трамп 
будет рад видеть президента Путина в Вашингтоне, 
и он также открыт для визита в Москву после по-
лучения соответствующего официального при-
глашения от России».

Американская пресса, которая и без того 
не особо жалует президента США, конечно, не 
упустила такой жест Белого дома. Любопытно 
другое: самым распространенным обвинением от 
«ястребов» и соответствующе настроенных СМИ к 
Трампу является его якобы излишняя уступчивость 
президенту Путину. При этом американские СМИ 
практически повсеместно отзываются о Путине 
как о невероятно влиятельном, могущественном, 
имеющем тайную лоббистскую сеть во всех угол-
ках мира «кукловоде мировой политики», но, если 
все так и есть, как же такому не пойти навстречу? 
Телеканал CNN, например, выпустил по этой теме 
новость с заголовком «И снова Москва ведет». 
Сравнивая текущие отношения Москва–Вашингтон 
с теннисным матчем, журналисты утверждают, что 
все подачи делают и ведут в игре россияне. 

Как уже можно было убедиться, любое дей-
ствие Трампа в сторону диалога с Москвой находит 
мгновенное и масштабное противодействие со 
стороны Конгресса. И даже если предположить, 
что встреча случится, вряд ли американский пре-
зидент получит от истеблишмента пространство 
для политического маневра. 

«Состоится или нет эта встреча сейчас, 
конечно, нельзя сказать, но подобная поездка, 
безусловно, очень сильно ударит по репутации 
Трампа внутри США, это бесспорно. И это главная 
проблема, — комментирует «МК» научный сотруд-
ник Центра североамериканских исследований 
ИМЭМО РАН Сергей КИСЛИЦЫН. — Потому что 
если встреча в Хельсинки вызвала столько шума 
и Трампа в принципе, можно сказать, зажали, то 
поездка в Москву будет воспринята крайне нега-
тивно со стороны американского истеблишмента. 
Поэтому тут неясно, как себя вести. Понятно, что 
договориться сейчас мы ни о чем не можем, есть 
у Трампа желание или его нет, — так или иначе он 
скован и не может принимать каких-либо решений 
на российском направлении. Самый лучший вари-
ант, если мы хотя бы сейчас не будем пробивать 
нынешнее дно и уходить в новую волну санкций и 
так далее. Поэтому здесь поездка, как и встреча в 
Хельсинки, вряд ли что-то может дать, а вот внутри-
политический негатив для Трампа принести может, 
тем более в этом году промежуточные выборы в 
Конгресс, и, естественно, это будет раскручено 
демократами в первую очередь, поскольку Трамп 
все-таки президент-республиканец. Так что это 
дело достаточно шаткое и опасное для президента 
США в политическом смысле».

Напомним, что Дональд Трамп уже как мини-
мум дважды бывал в России. В 1987 году со своей 
первой женой Иваной он посетил советскую Москву 
и Ленинград. А в 2013 году бизнесмен приехал в 
российскую столицу, так как в городе проходил 
конкурс «Мисс Вселенная», владельцем которого 
он являлся до недавнего времени. 

Илона ХАТАГОВА.

Дональд Трамп 
намерен посетить 

российскую столицу 

НА МОСКВУ!
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Предвыборный штаб действующего мэра 
Москвы провел круглый стол, посвящен-
ный развитию столичного здравоохранения. 
Основным звеном московской медицины, 
с которым москвичи сталкиваются чаще 
всего, бесспорно, можно назвать обычные 
городские поликлиники. Почти все они уже 
прошли реконструкцию, приобрели новое 
оборудование, переустроены в соответствии 
с Единой медицинской информационно-
аналитической системой (ЕМИАС). На оче-
реди — закрепление этого успеха: создание 
четкого стандарта московской поликлиники, 
который сделает высокий уровень меди-
цинской помощи доступным жителю любого 
района.

Медицинский круглый стол — первый из серии 
«экспертных» круглых столов, по итогам которых и будет 
окончательно сформулирована предвыборная програм-
ма кандидата. Выдвинуть свои предложения и обсудить 
ход реформы московского здравоохранения собрались 
признанные эксперты в своем деле — главные врачи 
больниц и поликлиник, общественные деятели. 

— Для москвичей, пожалуй, самое важное — их 
здоровье, здоровье их детей, родных и близких, — 
сказал, открывая круглый стол, Сергей Собянин. — За 
последние годы мы в здравоохранении достаточно 
серьезно продвинулись по целому ряду показателей, в 
том числе и по продолжительности жизни москвичей, 
вышли на уровень ведущих европейских городов. 
Тем не менее эта проблема остается чрезвычайно 
актуальной, нерешенных вопросов там более чем 
достаточно.

Поликлиническое звено
— Первичное звено — это то, на чем стоит меди-

цина, — отметил главный врач городской клинической 
больницы имени Жадкевича Александр Мясников. — 
Если мы вспомним недалекое прошлое, то поликлиники 
— это очереди, не всегда любезная регистратура… 
Сегодня поликлиника, конечно, кардинально измени-
лась. Если бы мне сказали раньше, какое будет стоять 
оборудование в поликлиническом отделении моей 
больницы, я бы не поверил сам себе.

Продолжать совершенствовать поликлиническое 
звено крайне важно, подчеркивает Мясников. Чем вни-
мательнее будет работа с пациентами в поликлинике, 
тем меньше нагрузка на стационар. Именно поэтому 
врач предлагает продолжить реконструкцию поликли-
ник. И в техническом, и в организационном смысле. 

— Реконструкцию нужно продолжать, — согла-
шается Сергей Собянин. — Мы должны составить 
такую программу, которая бы позволила любому врачу 
сказать: «А у меня поликлиника хорошо оборудована, 
оснащена новым современным диагностическим обо-
рудованием, хорошо выглядит, хорошие приемное от-
деление, регистратура, новый стиль, новая логистика 
движения пациентов». Это очень важно, потому что, 
когда мы говорим о равенстве доступа москвичей 
к качественной медицинской помощи, мы должны 
понимать это абсолютно конкретно: одинаковое каче-
ство обслуживания в любой городской поликлинике, 
в любом отделении — это очень важно.

Масштаб программы, учитывая размер сети го-
родских поликлиник Москвы, предполагается огром-
ный. «Это стоит колоссальных денег, потому что сеть 
у нас огромная, — отметил кандидат. — Мы обслужи-
ваем 12 млн москвичей, — отметил Собянин. — Такой 
сети нет ни в одном городе мира. У нас это единая 
система, охватывает практически все население». 
Самый востребованный специалист в поликлинике 
— это не кардиолог, не ревматолог, а обычный врач 
общей практики, заметил Александр Мясников. Од-
нако со сложными случаями все равно приходится 
работать узким специалистам. И вот организация 
именно их работы — задача следующего этапа ре-
формы поликлинического звена. Штат поликлиник 
будет доукомплектован специалистами. Эксперты 
сформулируют клинические алгоритмы принятия 
врачебных решений, которые будут введены в ЕМИАС. 
«Нам очень серьезно нужно подумать над контролем 
с точки зрения работы врачей узких специальностей, 
— констатирует Сергей Собянин. — Пока что мы не 
очень понимаем, почему неделю человек не может 
попасть к врачу — узкому специалисту. Эту систему 
нужно доработать так, чтобы она была адекватной. 
И для пациентов, и для врача, и для управления ме-
дициной города».

От диспансеризации к чек-апу
Второе ключевое предложение, которое медики 

сделали кандидату в мэры, — расширить программу 
профилактики, раннего обнаружения заболеваний. 
Прежде всего самых серьезных — сердечно-сосудистых 
и онкологических. Поднять ее на уровень — а может 
быть, и уровнем выше — европейских чек-апов. Благо 
технологии — и информационные, и менеджерские — 
это уже позволяют. 

— Введение чек-апа даст возможность гра-
мотно все расставить: сработает система элек-
тронного слежения, и будет ясно, какая у нас 
структура, — поясняет Александр Румянцев, 
генеральный директор Национального медицинскиго 
исследовательского центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева. — Это 
один компонент. И второй компонент — это контроль 
за диспансерной группой наблюдения. Мы должны эту 
систему поставить под контроль.

— У нас была кампания, — напомнил Сергей Собя-
нин, — по поголовной диспансеризации. В поликлиники 
«доводился план» по этим мероприятиям. Более того, 
этот план отдельно оплачивался из бюджета. К чему это 
привело? К массовым припискам. Миллионы людей яко-
бы проходили диспансеризацию, но в реальности ничего 
подобного не было. Поэтому необходимо действовать 
не кампаниями, но дать людям возможность и при этом 
пропагандировать это среди людей.

Именно поэтому новый подход к диспансеризации 
будет персонализированным. В рамках той же ЕМИАС 
будет разработан специальный сервис, который с уче-
том пола и возраста подберет оптимальную программу 
обследования (лабораторные и инструментальные ис-
следования, консультации специалистов) и предложит 
записаться ко всем необходимым специалистам и на 
исследования в один клик.

— По сути дела, — рассуждает кандидат в мэры, 
— мы должны прийти к тому, чтобы у любого пациента 
был личный кабинет, в котором загружены все данные 
поликлиники, стационаров, лабораторных исследова-
ний. Этот массив должен накапливаться всю жизнь у 
человека. Конечно, должна быть обеспечена безопас-
ность к доступу такой электронной карты. Она должна 
быть, иначе мы не «склеим» разные системы даже на-
шего городского здравоохранения — и эффективность 
лечения, конечно, будет от этого страдать.

Для создания московской системы чек-апов уже 
была проанализирована практика других стран, где 
такая система уже успешно функционирует. С учетом 
московских ресурсов можно надеяться, что в Москве 
удастся построить не просто аналогичную, а лучшую в 
своем классе систему. 

Сердце — в приоритете
Третья глобальная цель, которую обозначили Сер-

гею Собянину медики, — радикальная борьба с инфар-
ктами и инсультами, наиболее опасными для жизни и 
здоровья заболеваниями сердечно-сосудистой системы. 
У врачей уже есть понимание, как построить «сеть борьбы 
с инфарктами и инсультами» — нужны политическая воля 
и организационные усилия со стороны мэрии.

— За последние несколько лет Москва отличилась 
тем, что Департамент здравоохранения создал так на-
зываемую кардиокоманду, рабочую кардиогруппу, и у нас 
в Москве появилась своя инфарктная сеть, — рассказал 
главный врач городской клинической больницы имени 
Юдина Денис Проценко. — В результате летальность от 
инфаркта миокарда снизилась до 40%. Москва сейчас 
находится в пятерке городов с самой низкой смертно-
стью по инфарктам.

Вслед за инфарктной должна появиться и инсульт-
ная сеть, отмечает Проценко. И здесь важны все этапы 
сразу: от профилактики и просветительской работы 
(многие больные не сразу понимают, что с ними произо-
шло, и, скажем, ложатся спать с отнимающейся рукой, а в 
результате наутро медицина бессильна) до оперативной 
медпомощи и последующего лекарственного сопрово-
ждения. Помощь города врачам потребуется в том числе, 
чтобы оперативно обновлять списки лекарств и других 
материалов для госзакупок. Это даст возможность 
применять последние, самые эффективные методики 
мировой практики. 

Уже сейчас в каждой поликлинике созданы спе-
циальные кабинеты, где москвичи могут получить всю 
необходимую информацию о том, как предупредить 
инфаркт и инсульт, оценить риск его развития и рас-
познать первые признаки заболевания.

— У нас есть серьезный опыт работы, потенциал, 
прекрасные врачи и медсестры, — подытожил Сергей 
Собянин. — Так что у нас есть уверенность, что москов-
ское здравоохранение в ближайшие годы сделает еще 
один серьезный, качественный шаг вперед.

Юрий СУХАНОВ.

Вы отдыхаете на пляже, выпили 
и решили освежиться в воде... Но 
тут к вам подлетает дрон и коман-
дирским голосом говорит: «Не 
советую!» Уже через несколько 
лет это станет реальностью, рас-
сказывают московские спасате-
ли. Пока же они успешно снижают 
число жертв и пострадавших на 
воде традиционными методами 
— профилактикой и патрулирова-
нием.

— На территории Москвы по распоря-
жению правительства города определены 
12 зон отдыха с купанием, 47 зон отдыха 
без купания и 67 мест массового отды-
ха, — рассказал «МК» первый зам.главы 
департамента гражданской обороны, 
чрезвычайных ситуаций и пожарной 
безопасности Владимир Сченснович. 
— Совсем недавно, 10 июня, орга-
низовано новое место массового 
отдыха — это Верхний Киреевский 
пруд в Южном административном 
округе столицы.

А вот среди существующих зон 
отдыха с купанием часть в этом году 
не действует, отметил Сченснович. 
Купаться можно лишь в семи зонах 
отдыха: это Мещерское (Западный 
округ), озеро Белое (ВАО), 2-й и 3-й 
пляжи Серебряного Бора, Большой го-
родской пруд, Черное и Школьное озера 
в Зеленограде. В парке Левобережный 
на Химкинском водохранилище, в Стро-
гинской пойме и в Тропареве купание 
сейчас закрыли из-за несоответствия 
качества воды по микробиологическим 
показателям. Проверку проводили органы 
Роспотребнадзора. 

Еще один водоем — Большой Садо-
вый пруд в Северном округе — тоже закрыт 
для купания, но в ближайшее время будет 
открыт. Там водолазные команды очищают 
дно — в нынешнем состоянии пруд для 
купания небезопасен, слишком много на 
дне посторонних предметов. 

Кроме того, часть зон отдыха — все 
это зоны «без купания» — временно не 
действует из-за работ по благоустройству. 
Это 1–6 пруды ВДНХ, пляжный комплекс 
«Бич Клаб» в САО, Центральный пруд на 
Боровском шоссе (ЗАО), 1-й и 2-й пруды 
в пойме Битцы, Нижний и Верхний Чер-
невские пруды и Черневский же пруд на 
реке Цыганке. 

24 часа в сутки
— Очень просим обратить внимание, 

что все зоны отдыха открыты с 9 часов 
утра до 9 вечера! — заметил чиновник. 
— Это связано прежде всего с сообра-
жениями безопасности. 

Впрочем, спасатели дежурят на воде 
круглосуточно. Это, во-первых, сотруд-
ники Московской городской поисково-

спасательной службы (МГПСС) — их 
372 человека с 29 автомобилями и 143 
катерами, — во-вторых, общественники. 
Это около 200 человек из Региональной 
общественной организации профилакти-
ки и спасения на водах (бывшего ОСВО-
Да), более 80 спасателей Россоюзспаса, 
около 200 добровольцев Всероссийского 
добровольного пожарного общества, 
представители Всероссийского студен-
ческого корпуса спасателей и других 
организаций. 

В особо жаркие дни у службы спасе-
ния — аврал. Когда дневная температура 
воздуха превышает 25 градусов, спа-
сателям на водах помогают их коллеги 
пожарные. Они могут не только прово-
дить профилактику, но и заниматься 
поисково-спасательными работами, 
если в этом возникнет нужда. Это еще 
39 расчетов общей численностью 200 
человек. 

Общественники, добровольцы за-
нимаются прежде всего патрулированием 
берегов, выявлением нарушителей на воде 
— и тем самым предотвращают ЧП.

— Хорошие плоды дает простое па-
трулирование вдоль береговой зоны, — 
рассказал «МК» и.о. начальника МГПСС 
Сергей Ежов. — Мы выявляем людей, 
которые могут быть источником проблем 
на воде. В первую очередь это те, кто 
жарит шашлыки и выпивает на природе. 
Конечно, жарить шашлыки можно, но если 
подвыпившие люди лезут в воду, возмож-
ны и даже вероятны несчастные случаи. 
Мы стараемся не допустить купания в 
таких случаях. Правда, «подогретые» 
спиртным люди могут даже полезть в 
драку — в этом случае вызываем поли-
цию. Запретить купаться силой — у наших 
организаций таких полномочий нет.

Происшествий на воде с 1 июня по 
27 июля произошло ровно 80, причем 
пятерых купальщиков спасти, увы, не 
удалось. Практически все попавшие в 
беду купались в нетрезвом виде или 
в тех местах, где купание в этом году 
запрещено, отмечает Ежов.

Вообще же в этом году количество 
жертв и пострадавших на воде уменьши-
лось в сравнении с предыдущими года-
ми, хотя лето выдалось не менее жарким. 
Одна из причин этого — активная профи-
лактическая работа, уверены спасатели. 
Прежде всего работа идет с детьми: с 
начала мая в московских школах и оздо-
ровительных лагерях проведено 255 
профилактических мероприятий, в кото-
рых поучаствовали около 900 детей. На 
водных объектах каждый год проводятся 
акции «Научись плавать». Спасатели не 
только рассказывают детям и взрослым 
о правилах безопасности на воде, но и 
учат основным способам спасения и 
самоспасения.

Обновки  
для спасателей
Расширяется и сеть спасательных 

станций. Новенькая станция спасения 
на водах «Троицкая» открывается в этом 
году в ТиНАО — она расположена в зоне 
отдыха «Заречье» на реке Десне. По-
мимо этой реки станция обслуживает 
три пруда — в деревнях Рыбино, Пе-
сье и Елизарово. Между водными объ-
ектами спасатели передвигаются на 
автомобиле. 

— Уже сейчас, до официального от-
крытия станции, наши сотрудники успели 
спасти нескольких человек на воде. А во 
время перемещения между объектами 
наши экипажи спасают людей, попавших 
в ДТП, — бывают и такие случаи. 

Хотя «сухопутное» спасение, ко-
нечно, экзотика по сравнению с про-
фильной работой. Спасатели дежурят 
на городских пляжах, в том числе 
закрытых для купания — это Бори-
совские пруды, Строгинская пойма, 
— и в общей сложности в этих зонах 
отдыха в каждый жаркий день со-
бирается около 4,5 тысячи человек. 
А в воде находятся примерно 350 

человек одновременно. 
— Даже глубокой ночью наш 

экипаж видит в лунном свете точку 
на воде, и мы понимаем, что это голова 

купальщика, — рассказывает Сергей 
Ежов. — Конечно, спасатели подходят 
туда, проясняют ситуацию. 

В недалеком будущем спасателям 
на водах будут помогать современные 
технологии, рассказал начальник от-
дела мониторинга и предупреждения 
ЧС на водных объектах МГПСС Герман 
Серегин. «Прежде всего, — отмечает 
спасатель, — это беспилотники, которые 
уже проходят испытания. Им мы хотим 
поручить сразу три важные задачи: во-
первых, мониторинг береговой линии 
(видеосигнал с дрона будет передавать-
ся на мониторы спасательной станции), 
во-вторых, профилактика — громкого-
воритель на беспилотнике будет озву-
чивать объявления и предупреждать 
об опасностях, а в-третьих, доставка 
компактных спасательных средств».

Пока же безбашенных купальщиков 
приходится отлавливать вручную. Осо-
бенно детей: у столичных спасателей 
стоит четкая задача не допускать бес-
контрольного нахождения малышей у во-
доемов. С начала лета в ходе рейдов 1946 
детей были выявлены и доставлены к 
родителям, сообщил Герман Серегин.

И все-таки основное средство не 
допустить несчастья на воде — созна-
тельность самих отдыхающих, подчер-
кивают спасатели. Поставить людей в 
форме на каждые 50 метров водоема 
невозможно, поэтому в конечном счете 
все решает культура поведения.

Антон РАЗМАХНИН.

Кирпич против 
бетона: еще 
неизвестно,  

кто побеждает
По данным Гидрометцентра, среднесуточ-

ная температура воздуха по Москве в самом 
жарком месяце июле составляет 18,2ºС. В июне 
показатель равен 16,6ºС, а в августе — 16,4ºС. 
Поэтому жаркие дни в российской столице скорее 
становятся приятным исключением.

Конечно, застройщики в столице и на юге 
России используют разные подходы и технологии 
с учетом климата. Например, в Московском ре-
гионе наравне с монолитными зданиями строятся 
панельные дома, которые нагреваются от солнца 
намного сильнее и быстрее, чем железобетонные 
конструкции.

— Вспомните любую теплую страну, где вы 
были в отпуске, — говорит управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Литинецкая. — Обыч-
но в них преобладают бетонные дома с толстыми 
стенами, покрашенными в белый цвет для боль-
шего отражения солнца. В Москве такой надоб-
ности нет. Однако и в столичных новостройках 
можно встретить некоторые конструктивные осо-
бенности, предотвращающие чрезмерный нагрев 
квартир. Например, окна, выходящие на южные 
стороны, часто имеют специальные козырьки, 
которые частично отражают прямые солнечные 
лучи, но при этом не затеняют помещение.

— Неплохой микроклимат в классических 
сталинских домах, так как там высокие потолки, 
толстые стены, которые медленнее прогревают-
ся, — говорит председатель совета директоров 
компании «БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхото-
ва. — Достаточно часто в «сталинках» встречают-
ся квартиры-«распашонки», и такие помещения 
легче проветривать.

Снизить нагрев помогает так называемая 
коробчатая архитектура, когда вертикальные и 
горизонтальные плиты обрамляют окна, скрывая 
комнаты от прямых и косых лучей. При проекти-
ровании и строительстве зданий обязательно 
закладываются температурные швы. Просты-
ми словами, это щели, которые из-за перепада 
температур могут расширяться или сужаться. 
Особенно данная проблема актуальна летом. 
Если температурных швов недостаточно, то рано 
или поздно здание пойдет трещинами.

— Кирпичные пятиэтажные дома тоже слабо 
нагреваются. Из современных построек лю-
бителям прохлады стоит отдать предпочтение 
монолитно-кирпичным зданиям. Если речь идет 
о последнем этаже, обязателен чердак. При его 
наличии нагрев от крыши не актуален, — рас-
сказывает Мария Литинецкая.

Более или менее терпимо переносится жара 
в домах высотой 3–5 этажей, расположенных 
в хорошо озелененных районах, например в 
Свиблове. Казалось бы, здания старенькие и 
не отвечающие современным стандартам жи-
лья. Однако высокие деревья создают много 

тени и защищают жилье от перегрева. Поневоле 
задумаешься...

— В домах, возведенных до 1960-х годов — и 
дореволюционных, и советского типа, и разных 
малоэтажных «немецких» и «финских» домах — 
проживание достаточно комфортно, — утвержда-
ет директор направления «Девелопмент» Becar 
Asset Management Екатерина Тейдер. — Первая 
причина — толщина стены и материал (в основ-
ном кирпич и камень), которые отлично держат 

комфортный температурный режим. Вторая при-
чина — маленькая площадь остекления (основ-
ной нагрев помещений происходит именно от 
солнечных лучей).

— В высотных домах наиболее благопри-
ятно жара переносится на первых этажах, так 
как туда спускается прохладный воздух, а хуже 
всего — на верхних этажах, где скапливается 
горячий, — делится наблюдениями ведущий 
аналитик ЦИАН Александр Пыпин.

Погодные аномалии  
в расчет не берутся
Екатерина Тейдер говорит, что при проек-

тировании новых домов никогда не учитываются 
природные аномалии — только среднестати-
стические значения температур и инсоляции, 
а значит, и средние значения теплообмена: «Не 
учитываются ни экстремально низкие или высо-
кие температуры, ни нахождение окон на сол-
нечной или несолнечной стороне. Существуют 
определенные нормы инсоляции. Для их соблю-
дения при «посадке» дома окна жилых помещений 
стараются выводить на южную, западную или 
восточную сторону. На северную сторону выходят 
подъезды и пожарные лестницы».

— Уже можно считать большим прорывом, 
что застройщики стали предусматривать на фа-
садах домов короба под кондиционерные блоки. 
Но в действительности значительной работы, 
направленной на улучшение микроклимата в 
жилых домах, не производится. Очень редки 
новостройки массового спроса, в которых на 
этапе проектирования закладывается установка 
системы приточно-вытяжной вентиляции, но это 
must have для современных элитных домов, — 
продолжает Ирина Доброхотова.

Существует и еще одна неприятность, 
которая не просто создает дискомфорт, но и 
влияет на здоровье. Если квартира находится 
на солнечной стороне и никак не защищена от 
попадания прямых солнечных лучей, есть риск, 
что от перегрева некоторые ненатуральные от-
делочные материалы (ПВХ, МДФ, ДСП) могут 
начать выделять формальдегид. Впрочем, как 
утверждается в некоторых исследованиях, фор-
мальдегид может выделяться и сам по себе после 
установки новой мебели, натяжных потолков, 
использования виниловых обоев и ламината. 
«Нагрев может эти процессы катализировать. 
По возможности нужно избегать использования 
ненатуральных материалов в отделке и обста-

новке квартир, однако все понимают, насколько 
ламинат дешевле паркета, а мебель из МДФ — 
мебели из массива. Поэтому люди фактически 
вынужденно рискуют здоровьем, приобретая 
более дешевые материалы и мебель. Если нет 
возможности выполнить дорогой ремонт из 
качественных материалов, стоит приобрести и 
установить в квартире очиститель воздуха», — 
рекомендует Ирина Доброхотова.

— Температура в квартире во многом за-
висит от отделки, — говорит Мария Литинец-
кая. — Белый цвет имеет высокий коэффициент 
отражения солнечных лучей (около 80%), поэто-

му его стоит использовать на стенах. Снизить 
температуру можно, выбрав покраску, а не обои. 
Чем более гладкое покрытие, тем меньше нагрев. 
На пол лучше не класть ламинат. При высоких 
температурах он начинает «гулять» — растя-
гиваться, пузыриться и пр. В «черный список» 
попадают и виниловые обои, которые в отличие 
от флизелиновых совсем не «дышат». В комнате 
создается эффект парилки, а под воздействи-
ем высокой температуры у некоторых людей 

нахождение в таком помещении даже вызывает 
приступы кашля.

Двойная нагрузка 
в фитнес-клубах: 
романтично и полезно
— В Москве всего около 60 солнечных дней 

в году, остальные — облачные или пасмурные, — 
рассказывает Ирина Доброхотова. — Панорамное 
остекление позволяет получать больше солнеч-
ного или хотя бы дневного света, насколько это 
возможно в наших широтах.

— Ключевой момент: расчет идет именно 
на поступление света. Никто не акцентирует 
внимание на инфракрасном и ультрафиолетовом 
излучении, которые и являются носителями на-
грева, — говорит маркетолог Ольга Малахина.

Такое современное решение, как стеклянный 
купол, используют в некоторых фитнес-клубах. 
Смотрится-то красиво и романтично: плывешь 
ты в бассейне, а над тобой — звездное небо (или 
хотя бы нежные облачка). Но в жаркий день вы-
ходит боком. А если на тренажерах занимаешься, 
получается, потеешь вдвойне?

— На самом деле чаще это скорее иллюзия. 
Или свидетельство, что кондиционер не справ-
ляется со своей задачей. Для строительства 
современных зданий используют особое стекло, 
которое имеет специальные характеристики. Оно 
не пропускает жару, только солнечный свет, а теп-
ло отталкивает. Точнее, стекло не нагревается. 
Кроме того, обычные системы кондиционирова-
ния должны справляться со своими функциями, 
поэтому даже в жарком климате стеклянные 
здания строят спокойно. Есть жалюзи, которы-
ми можно отгородиться от зноя, — объясняет 
урбанист Илья Заливухин.

Появилось специальное нанонапыление, 
которое наносится на стекло и создает эффект 
термоса. Внутри будет такая температура, кото-
рую захотят обитатели. Невидимые серебряные 
слои даже при прозрачности защищают от зноя 
и от ультрафиолета. Однако если речь идет о по-
толке, разумнее сделать немного тонированное 
стекло, которое избавит от ощущения солнца в 
макушку.

— Самый простой способ повысить комфорт 
в помещении, при этом не производя замены 
окон, — оклейка специальными атермальными 

солнцезащитными пленками, — говорит Ольга 
Малахина. — Их особенность состоит в специ-
альной наноструктуре (более 200 нанослоев), 
которая блокирует до 99% инфракрасного и уль-
трафиолетового излучения. При сохранении по-
ступления света помещение не нагревается до 
высокой температуры, вы меньше используете 
кондиционер, а значит, и меньше расходуете 
электроэнергию. Есть и другие плюсы: эти пленки 
защищают интерьер от выцветания (мебель, 
ткани и прочее).

...Синоптики обещают достаточно сильную 
жару в конце июля (за +30). Сбудутся их про-
гнозы или нет, неизвестно. Ясно одно: не стоит 
возмущаться «неправильной» погодой, слишком 
жарким солнцем или ежедневным дождем. Мо-
сковский климат ни плох, ни хорош. Он таков, ка-
ков он есть. Изучите советы наших специалистов. 
Возможно, какие-то из них помогут вам сделать 
проживание в собственной квартире весьма 
комфортным. А главное, избавят от неприятных 
ощущений в случае резкого потепления.

Ольга ГРЕКОВА,  
Дарья ТЮКОВА.
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ГОРОД

РЕКОМЕНДАЦИИ 
ЭКСПЕРТОВ: 
ЧТО ДЕЛАТЬ 
В ЖАРКУЮ, 

ДУШНУЮ ПОГОДУ 
ДЛЯ ОБЛЕГЧЕНИЯ СОСТОЯНИЯ?

 Если в квартире нет кондиционера, можно 
воспользоваться простыми народными ме-
тодами: повесьте марлю на окна и регулярно 
опрыскивайте ее водой, завесьте оконные 
проемы непрозрачной тканью, расставьте ем-
кости с холодной водой по всей квартире.

 Почаще принимайте душ, причем именно 
горячий. После него даже температура 30ºС 
в квартире кажется невысокой.

 Свежести в помещении способствуют ком-
натные растения.

 Домашних животных в жару можно укрыть 
мокрым полотенцем. Более радикальный спо-
соб облегчить жизнь кошкам и собакам — ко-
ротко постричь на лето.

 Если комнаты выходят на разные стороны 
света, помогает сквозное проветривание.

 Иногда духота вызвана плохо работающей 
системой вентиляции. Не поленитесь вызвать 
для ее прочистки и наладки специалистов 
управляющей компании.

 Еще один способ — установка специального 
клапана на уже имеющиеся стеклопакеты или 
замена окон на стеклопакеты со встроенным 
приточным клапаном, который обеспечит по-
стоянный приток свежего воздуха и при этом 
не создаст сквозняков в квартире. 

 Улучшить вентиляцию в квартире летом 
(а кроме того, еще и сэкономить на расходе 
отопления зимой) поможет установка рекупе-
ратора. Но такие системы недешевы — сам 
прибор может стоить около 30 тыс. руб. плюс 
расходы на монтаж. 

КОМУ В ЖАРУ 
ЖИТЬ ХОРОШО

c 1-й стр.

ПОМОГУТ БЕСПИЛОТНИКИ
В ожидании техники нового поколения 
столичные спасатели снижают количество 
происшествий традиционными методами

КУПАЛЬЩИКАМ

СТОЛИЧНОЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

СТАНЕТ ОДНИМ  
ИЗ ЛУЧШИХ В МИРЕ
Сергей Собянин обсудил 
с врачами программу 
развития медицины
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SOSЕДИ

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ Разве может быть такое, чтобы создатель (дабы 

не гневить Его, обойдемся без заглавной буквы), 
творец всего сущего в постсоветской России вдруг 
ушел, приказал долго жить и оставил нас один на 
один со всем этим безобразием, которое он сам и 
придумал. А мы? Что мы будем делать теперь без 
него? Бесконечно читать «Москва 2042» и ловить 
ответ в конце учебника?

Войнович (черт 
дернул его родиться 
в России с умом и та-
лантом) придумал нам 
и Владимира Влади-
мировича, и патриарха 
Кирилла, предугадал 
возвращение в родную 
гавань Солженицына 
(на белом коне, да-да!). 
Именно он, Писатель 
материализовал и Сим 
Симыча Карнавалова, и 
отца Звездония… далее 
везде. Хитрый Войнович 
поселил всех этих доро-
гих сердцу персонажей 
в 2042 год, но… время 
спрессовано до невоз-
можности. Мы не успели 
оглянуться, а антиуто-
пия у нас за окном — вот 

она, смотрите, наблюдайте.
Мы все в этом смысле дети Войновича, тоже герои его 

ехидной, адской сказки. Нет, до этого была еще одна сказка, про 
Ивана-дурака в новейших сталинско-хрущевско-брежневских 
условиях, про воина-пацифиста Чонкина. Который в огне не 
горит, в воде не тонет, но и ни в какую Венгрию с Чехослова-
кией, Афганистан с Украиной и Сирией воевать не пойдет при 
всем желании, не получится у него. Миру мир, а абсурдному 
миру абсурдный мир, вот так.

И еще была «Шапка» про Союз советских писателей, туды 
его в качель. И экранизация этой «Шапки» с великолепными 
Ильиным и Федосеевой-Шукшиной. Войнович так на все это 
насмотрелся, натерпелся, ужаснулся и высмеял негодный 
тот Союз к едреной фене. Так высмеял, что совсем уж близко 
прислонился к Гоголю, к его «Носу» и «Шинели». 

…А в начале-то он был как все, мальчик в розовых шта-
нишках, дитя ХХ съезда. Оптимист, романтик: «я верю, друзья, 
караваны ракет…». Жизнь быстро это поправила, да, а процесс 
над Синявским и Даниэлем стал тонкой красной линией. Одни 
(подавляющее большинство) плевать на этот процесс хотели: 
в тюрьму их, предателей-отщепенцев, в тюрьму... Другие — их 
было совсем мало — вспомнили о миссии, о солидарности, 
и катись все эти писательские блага с их дачами, тиражами 
и шапками к чертовой матери. «Не могу молчать!» — как за-
вещал Лев Николаевич. И Войнович не смолчал, подписал 
«коллективку» в защиту. 

«Свобода лучше, чем несвобода» — это не Дмитрий Мед-
ведев придумал, а за тысячи лет до него. Войнович лишь 
осуществил завещание, девиз предков и моментально был 
выброшен за борт. А ведь он трудился на литературной ниве 
всего лишь акыном — что вижу, то пишу. Он так видел и не мог 
иначе. С виду такой добродушный, тщедушный, робкий даже, 
в пиковые моменты он стоял как скала, как стойкий оловянный 
солдатик, как тот мальчик из рассказа Пантелеева про честное 
слово. Железный был именно он, а вовсе не Феликс, лучший 
друг и кумир его хулителей. И Родина щедро поила его бере-
зовым соком… лишила гражданства… плевала вслед.

Но прошло десять лет (всего десять лет? бесконечных 
десять лет?), и Родина в лице ее первого президента и послед-
него генсека перед самым своим крахом вернула Войновичу 
серпасто-молоткастый паспорт, смилостивилась-таки.

Ну а сам Войнович? Он даром времени не терял и в своем 
забугорье придумал нас, нашу новую страну и тех самых зна-
ковых персонажей, великих и жалких артистов собственного 
театра. А потом он просто вернулся в свою Москву, не дожи-
даясь 2042 года, и стал наблюдать за развитием собственной 
пьесы с ее действующими лицами и исполнителями. Ну прямо 
как тот Волшебник из шварцевского «Обыкновенного чуда». 

Он, конечно же, не ходил на все эти полит-ток-шоу, не 
кричал, не ругался, не брызгал чаем и слюной, как некоторые 
его коллеги. Ну действительно, как может создатель, автор 
ругаться со своими персонажами, марионетками, коротыш-
ками из Цветочного города? Он лишь удивлялся и заступался 
по-прежнему. За Олега Сенцова, например. Вот только-только 
на «Эхе Москвы», совсем еще недавно… 

Но его присутствие здесь, в России, на неблагодарной 
своей родине, давало надежду. Не только нам, грешным, но 
и выдуманным им высокопоставленным «куклам». Они, «ку-
клы», могли даже гордиться этим фактом, могли говорить: 
а Войнович-то еще с нами! Как всегда, смешивая «отечество» 
и «ваше превосходительство». 

А он вдруг взял и ушел. По жизни не принимавший Солже-
ницына, не принимавший Евтушенко. Неужели и там, в горних 
высях, он продолжает на них нападать? Да нет, чего уж теперь 
делить, все классики… Только что же будет с нами? Кто под-
скажет, весело прищурившись, что будет там, в 2042 году? 
Нет больше ответа. 

Прощайте, Владимир Николаевич.
Александр МЕЛЬМАН.

ЧТО ВЫРАСТИЛ 
НИК КЕЙВ 
ИЗ «ДУРНЫХ 
СЕМЯН»
Певец вернулся в Москву 
с последней пластинкой

«Смотри, здесь нет ни одного случай-
ного человека», — сказал мне приятель 
посреди концерта Nick Cave & The Bad 
Seeds. А несколькими часами позже 
странная незнакомая дама прокоммен-
тировала видео с одной из песен: «Ти-
хий ужас, что у вас там творится. Сек-
та какая-то». И хотя этот комментарий 
ставит под большое сомнение адекват-
ность психического состояния автора, 
доля правды в безумных словах есть. 
На шоу этой группы чувствуется некое 
единение и осознанность каждого из 
зрителей: кажется, все эти люди знали, 
куда и зачем пришли.

Об этом единении и как будто родстве по-
клонников The Bad Seeds во всех странах мира 
рассуждал в интервью, которое можно будет 
прочитать в одном из ближайших выпусков «Зву-
ковой дорожки», мультиинструменталист и один 
из ключевых участников-старожилов культовой 
группы — Уоррен Эллис. Переключаясь с инстру-
мента на инструмент — играя то на скрипке, то на 
рояле, то на флейте, — он успевает внимательно 
наблюдать за публикой. «При всем различии мен-
тальности, уровня эмоциональности и характеров 
у наших слушателей во всем мире очень много 
общего», — говорит Уоррен. О том, что все они 
как одна большая семья, рассказывают и те, кто 
попал на самое первое выступление мрачного 
героя и его команды в Москве в 1998-м. «Твори-
лось что-то уникальное, — вспоминает журналист 
Алексей Певчев, — к нам приехали не какие-то 
пусть даже именитые, но уже довольно пожилые 
звезды, а артист нашего поколения, король всего 
индепендента. И люди пришли на своего артиста. 
Во время песен в зале стояла гробовая тишина, 
а между ними происходили взрывы эмоций. Два 
дня покойная ныне Горбушка была заполнена до 
предела. Помню забавный момент: я стоял на 
балконе, рядом странная девушка в сарафане и 
мартинсах долго вглядывалась безумным взгля-
дом в толпу, а потом сняла ботинки, кинула их вниз 
и убежала. Больше ее никто не видел». 

То шоу называли магическим, шокирующим, 
сумасшедшим. Но, кажется, прошло ровно 20 лет, 
а ничего не изменилось, и Ник вместе со всеми 
своими музыкантами, вместе с похожим на чер-
ного мага или героя древних сказок Уорреном 
Эллисом продолжают шаманить, закручивая 
вокруг себя невидимую энергетическую воронку, 
в которую они затягивают всех присутствующих. 
Уже много лет все обсуждают особую манеру 
поведения Кейва на сцене: он перемещается по 
самому ее краю и нависает над толпой, часто об-
ращаясь адресно к какому-нибудь счастливчику в 
первых рядах. Но хотя он ищет глаза конкретного 
человека, ведет с ним диалог тет-а-тет, мощная 
волна передается каким-то мистическим об-
разом всей многотысячной толпе. Ощущение 
витающей в воздухе мистики, ритуальности про-
исходящего не покидает от начала до конца. 
В этот раз эффект, возможно, был еще сильнее, 
потому что концерт пришелся как раз на время 
самого мощного за 100 лет лунного затмения. 
Декорации — тяжелые бордовые складчатые 
шторы, напоминающие оперную кулису, толь-
ко усиливали впечатление, как и сдержанный, 
ненавязчивый, но образно запоминающийся 
видеоряд, который артисты использовали вы-
борочно, не для каждой композиции, там, где он 
действительно нужен в качестве дополнительной, 
подчеркивающей эмоцию детали. Несмотря на 
мрачность и серьезность, ирония этой группе 
тоже близка. Например, уже не раз упомянутый 
Эллис славится своими эксцентричными шутка-
ми, а когда в команде играл знаменитый Бликса 
Баргельд, лидер немецкой индастриал-группы 
Einsturzende Neubauten, он пел дуэтом с Ником 
«Where The Wild Roses Grow» вместо Кайли Мино-
уг, и поклонники вспоминают, что это было очень 
забавно. Вместе они исполняли и «The Weeping 
Song» (Кейв — партию сына, Баргельд — отца), 
прозвучавшую также на минувшем концерте. 

Программу тура, где московское шоу стало 
завершающим, назвали по имени последнего 
альбома 2016-го — «Skeleton Tree». С нее артисты 
исполнили композиции «Jesus Alone», «Magneto», 
«Distant Sky», «Girl in Amber». Пластинка родилась 
под несчастливой звездой: лидер The Bad Seeds 
посвятил ее погибшему тогда 15-летнему сыну 
Артуру, который сорвался со скалы в Брайто-
не. Однако история не ограничилась «Skeleton 
Tree». Сетлист получился достаточно пестрым 
и разнообразным. Вошла в него и «Stagger 
Lee» с пластинки «Murder Ballads» («Баллады 
об убийствах»). Это вариация народной песни 
о реальном убийце, афроамериканце Шелтоне 
Ли по прозвищу Стаггер, и «Push the Sky Away» с 
одноименного альбома 2013-го. Феномен The Bad 
Seeds (кстати, название это переводится как 
«дурные семена», из которых в данном случае 
чудесным образом выросли сочные плоды) в 
том, что, каждый раз пускаясь в эксперименты, 
меняя звучание, мелодические и ритмические, 
жанровые формы, они всегда сохраняли свой 
стержень, продолжали говорить со слушателями 
на том музыкальном языке, к которому так или 
иначе их приучили. Хотя принято называть их 
творчество нойз-роком или экспериментальным 
роком, любые стилистические ярлыки тут будут 
лишними. Группа Ника Кейва действительно не 
похожа ни на кого из коллег по сцене своего поко-
ления и тем более на современные команды. Это 
во многом и стало залогом ее долгой здоровой 
творческой жизни.

Умер художник, который 
объял, выразил и 
охарактеризовал в своих 
книгах несколько эпох 
современной российской 
истории. Наш постоянный 
автор — русско-американский 
писатель Владимир Соловьев 
— вспоминает о Владимире 
Войновиче как о человеке. 

Мы жили рядом — мы с Леной Кле-
пиковой на Красноармейской, Войнович 
на Черняховского — и тесно, хоть и корот-
ко дружили между нашим переездом из 
Ленинграда в Москву и отвалом из Рос-
сии. Наш аэропортовский писательский 
кооператив с Копелевым, Межировым, 
Корниловым, Искандером и прочими тру-
жениками пера — доска почета русской 
литературы! — называли Розовым гетто: 
по розоватому кирпичу и значительно-
му числу проживающих здесь евреев. 
Войнович был полукровкой — на другую 
половину серб. 

Ни капли русской крови, но из всех 
моих друзей-писателей он был самым 
народным, я бы даже сказал — простона-
родным. По своей судьбе, от ремеслухи 
до армии, и по писательской склонно-
сти. У Войновича это связано — он вышел 
из народа, знал народ и стал всемирно 
известным благодаря народному рома-
ну о народном герое — Чонкине. Хотя, 
конечно, этот его роман и примыкает к 
известной литературной традиции, ко-
торая представлена такими героями, 
как гашековский бравый солдат Швейк 
и эренбурговский хитрован Лазик Ройт-
шванец, возникший на более сложном 
скрещении — с хасидскими легендами 
великого Мартина Бубера. 

Кое-кто из наших общих по Розовому 
гетто знакомцев упрекал Войновича в том, 
что он прикарманил Швейка, переимено-
вав в Чонкина, и пересадил на русскую 
почву. Критика критикой, но победителей 
не судят. Тем более Войнович расширил 
жанровый диапазон своего творчества — 
от литературной пародии до политической 
сатиры на нашу русскую действительность 
— прошлую, настоящую и будущую, со-
чинив провидчески-футуристский роман 
«Москва 2042», который, увы, наступил 
почти на полвека раньше. 

Войнович был диссидентом по нату-
ре, хоть и поневоле. Конфронтация с вла-
стями началась у него именно с «Чонкина», 
которого он писал по договору с «Новым 
миром», но был отвергнут. Хрущевские 
времена сменились брежневскими, гайки 
закручивались все туже и туже, новые вре-
мена — новые песни. Но, даже не случись 
этого «производственного» конфликта, 
Войнович все равно бы взбунтовался: 
эпоха требовала покорности, а он был 
не из покорных. 

Войнович выжег в себе страх — даже 
если бы захотел испугаться, уже нельзя, 
нарушение образа, выход из роли, потеря 
статус-кво, таким трудом приобретен-
ного. И потом такой дремучий лес округ, 
глухая тропинка, не дай бог испугаться 
— вот тогда тебе и капут. Никто из моих 
соседей по Розовому гетто не чувствовал 
это так остро, чреслами, на смертельном 
уровне, как Володя Войнович. Именно он 
помог мне понять природу страха. Бо-
яться нельзя из инстинкта самосохране-
ния: испуг — это уже страх, а страх есть 
сдача без боя и без сопротивления. Тем 
того только и нужно, иного оружия у КГБ, 
может, и нет. А может, и есть, но страх — 
пока что — самое сильное. Что может быть 
страшнее страха?

Страх — это роскошь, которую может 
себе позволить человек, находясь в срав-
нительной безопасности. Когда же человек 
выходит на прямую, как Войнович, он утра-
чивает эту взлелеянную им отечественную 
и особо ценимую реликвию.

В Розовом гетто я изучил вариации 
страха, как Мандельштам в Петербурге — 
науку расставания. Есть патологический 
страх, не подконтрольный совести, ибо 
такового — как противовеса страху — у 
человека нет, и он оправдает любой свой 
поступок, совершенный из страха, хоть на 
дворе и не 37-й. Есть малодушие, уход в ку-
сты, виляние (эвфемизм — маневрирова-
ние) с последующим самобичеванием. На-
подобие триады церковь—религия—вера 
существует, полагаю, аналогичная в этике: 
порядочность—нравственность—совесть. 
Я бы мог привести парочку известных 
имен, но лучше возьму самого себя.

В отличие от Войновича у меня 
совесть-недомерок, как я сам. Недораз-
вившаяся совесть, совесть-эмбрион — 
поэтому я так часто разглагольствовал 

в Москве о нравственности. Здесь, в 
Нью-Йорке, я познакомился с одной ре-
лигиозной американкой, дочкой рабби, 
которая утверждает, что евреи вообще 
лишены инстинктивной морали, а по-
тому им нужен закон — предписания и 
запреты, нравственность взамен сове-
сти. Что-то подобное мелькает у меня в 
памяти из читанного в далеком детстве 
Шопенгауэра: честь — внешняя совесть, 
совесть — внутренняя честь. Я сказал об 
этом Войновичу. «У меня — оба», — ответил 
мне этот счастливчик. 

Тот, кто не властен над собой, не уве-
рен в себе, боится, что в решительную 
минуту окажется не на высоте, обязан 
окружить себя частоколом моральных табу 
и обязательств. Это дело запретное, и я не 
сделаю его даже во сне — само собой, из 
«Тысячи и одной ночи». На Бога надейся, 
а сам не плошай — а здесь, наоборот: 
боясь, что оплошаю, тем более во сне 
или подсознанке, взываю к Богу. Но вся 
беда, что как раз в человеке Бог снял с 
себя ответственность и возложил ее на 
плечи homo sapiens.

Пересказываю по памяти мои раз-
говоры с Владимиром Войновичем и Фа-
зилем Искандером — по отдельности, 
сепаратно, тогда они уже разбежались, 
я об этом тоже расскажу. 

Спросил как-то Володю, что он будет 
делать, если за ним придут — пойдет по 
доброй воле? «Ни за что! — сказал Во-
йнович. — Пусть сами несут!» В самом 
деле: чтобы по их указке да еще свои-
ми ногами — значит принять их правила 
игры. Что-то мне это напомнило. Троцкий, 
когда его высылали, тоже отказался сам 
идти, силой волокли или даже несли, а 
он дрыгал ногами, как говорят ныне его 
ненавистники, готовые противопоставить 
ему даже Сталина. В художественной об-
работке — у Набокова в «Приглашении на 
казнь» — Цинциннат Ц. разрушает планы 
своих судей и палачей и сходит с плахи. А 
современные детективисты пишут о тай-
ном сговоре между убийцей и жертвой как 
необходимом условии преступления.

Однажды, правда, Войнович пошел 
своими ногами, когда его вызвали в КГБ. 
Наша «героическая» интеллигенция не 
замедлила попрекнуть его этим, узнав 
о происшествии из его же очерка, опу-
бликованного в «Континенте». Кстати, 
свидание кагэбэшники назначили ему у 
памятника Марксу, хотя сподручнее вроде 
бы двумястами метрами выше, у памят-
ника Дзержинскому.

Небольшого роста, но сбит, сколочен 
крепко, физически окончателен, устойчив, 
скрытен и решителен — корешок. Не знаю, 
какие критерии в моих суждениях преоб-
ладают — физиогномические, литерату-
роведческие либо поступковедческие, 
но странный сплав формируется в моем 
воображении из невзрачной и замкнутой в 
пространстве фигурки. Истерик, сканда-
лист, расчетчик, превентивник, но и бес-
компромиссник — свою страну он изучил 
и обмыслил до тонкостей: его не словить 

ни на добром слове, ни на прямой угрозе. 
Крепкий орешек, себе на уме — оттого и 
отсутствие во время присутствия, зато 
врасплох такого не застанешь. А внешняя 
его бесцветность оттого, наверное, что 
цвет приобретает, реагируя на внешние 
обстоятельства — ему нужны препятствия, 
чтобы он проявился в полную мощь. Он 
застолбил свой решительный образ, 
предварительно запретив себе бояться 
— сначала в собственном сознании, а 
потом в сознании читателей. В том числе 
тех, кто работает в органах: самая много-
численная и пристальная армия читателей 
диссидентской литературы.

Ловлю себя на том, что пишу в на-
стоящем времени — то прошлое не про-
сто не умирает, а становится все более и 
более актуальным, увы. А тогда я гадал: 
догадываются ли наши диссиденты, на 
кого они главным образом вкалывают? Из 
кого состоит их местная аудитория? Кому 
в основном доступны их книги? Для кого 
их чтение — не преступление, а прямая 
обязанность?

Не знаю, может быть, когда мы с ним 
соседствовали в Розовом гетто, Войнович-
гражданин был мне ближе Войновича-
писателя. Да и лично он нам с Леной 
сильно помог, когда мы образовали не-
зависимое информационное агентство 
«Соловьев—Клепикова-пресс». Его дом 
был штаб-квартирой диссидентствующих 
литераторов, с которыми он нас знакомил, а 
заодно свел с западными коррами, которые 
разнесли новости о нашем пресс-агентстве 
и печатали его бюллетени. А когда нам 
предложили убираться из страны подобру-
поздорову, да еще в кратчайшие сроки, 
познакомил с женой Антонова-Овсеенко 
(само собой, младшего, диссидента), 
которая сделала микрофильмы с наших 
рукописей для отправки за бугор. 

Это именно Войнович переснял чу-
дом сохранившуюся у Семена Липкина 
в нашем же Розоwвом гетто рукопись 
арестованного гэбухой романа Василия 
Гроссмана «Жизнь и судьба» и передал 
на Запад. А что — подвиг! Представляю 
шок гэбистов, которые были уверены, что 
ни одного экземпляра на воле больше 
не осталось, а тут выходит за бугром, 
правда, через двадцать лет после аре-
ста рукописи и через шестнадцать после 
смерти автора. Мог бы и быстрее, если 
бы не Володя Максимов с его идеологи-
ческим самодурством — он опубликовал 
у себя в «Континенте» только пару далеко 
не самых удачных глав. Пахан был еще 
тот — отечественный тюряжный опыт 
перенес в Париж, когда стал главредом 
проплаченного журнала. 

А мой тезка Войнович был челове-
ком принципиально иной породы, по тем 
российским временам — редкостный, 
штучный: уникум! Бедные блюстители 
отечественных нравов с приросшими к 

плечам тайными погонами под импорт-
ным бельем — куда вам до него! Уже от-
сюда, из Америки, я написал ему в одной 
из последних книг своего риполовского 
мемуарно-аналитического пятикнижия 
«Памяти живых и мертвых»: 

«Крепче и дольше держись, Войнович, 
— если на кого и надежда в этой безнадеж-
ной стране, так исключительно на таких, 
как ты! — прости, что тыкаю, стилистиче-
ски сподручнее».

Увы, в том моем сериале все больше 
мертвых и почти совсем не осталось жи-
вых, да и я сам, хоть и младший современ-
ник, «на роковой стою очереди».

Помимо мемуарных изысканий я со-
чинил художку о тогдашнем политическом 
и поведенческом расколе в писательских 
рядах — «Сердца четырех. Эскиз романа», 
персонажи которой пусть не один в один, но 
легко узнаваемы. Этот «романный эскиз» 
широко печатался по обе стороны океана, 
в Москве — сначала массовым тиражом 
в журнале Артема Боровика «Детектив и 
политика», а потом в моих книгах, послед-
ний раз с посвящением прототипам моих 
героев: Искандеру, Войновичу, Чухонцеву 
и Камилу Икрамову, их общему учителю, у 
которого Войнович увел жену. 

Хоть я и маскировал друзей и зна-
комцев как мог, меняя имена, внешность, 
этнос, curriculum vitae, но не суть и не 
судьбы. Характеры — по личным наблю-
дениям, а сюжет — из признаний, слухов и 
домыслов. Другими словами, из сплетен, 
апологетом которых, как мой читатель 
знает, я являюсь. То есть сплетни — это, 
конечно, полемическое преувеличение. Я 
знал эту историю со слов ее участников, 
особенно подробен был Камил Икрамов, 
но и Фазиль с Володей Войновичем кое-
что существенное добавили, я уж не гово-
рю о женах и разведенках, а потом, когда 
«Сердца четырех» были напечатаны, мо-
жет, жалели о своей откровенности. Пусть 
я тогда цинично исходил из принципа: 
у мертвых нет возможности ответить, а 
живые переживут. Пережили. 

Суть того, что относится к описан-
ному любовному четырехугольнику, сво-
дилась к бессознательному переносу (в 
прямом и в психоаналитическом смыс-
ле) литературно-политической травмы в 
сексуальную сферу, на семейную почву. 
Жена Камила Икрамова ушла к Войно-
вичу, которого оба — Володя и Фазиль 
— почитали своим литературным гуру, и 
почти в то же время Войнович решился 
напечатать за границей своего «Чонкина» 
после отказа «Нового мира». А Искандер 
на такой поступок не решился, хотя у него 
тоже был договор с журналом на «Сандро 
из Чегема», который опубликовали в ис-
каженном, изуродованном виде. Вот как 
художественно преломляется этот сюжет 
в моей докуповести — цитирую с восста-
новлением реальных имен: 

…В отличие от Фазиля Войнович ре-
шился на поступок и проявился как настоя-
щий мужчина. Здесь, думаю, и взыграл в 
Фазиле собственнический инстинкт, и все 
сосредоточилось на ревности к жене. В его 
темном восточном мозгу — как бы он ни 
был индивидуально талантлив, а гены есть 
гены — произошло короткое замыкание: 
коли Войнович украл у друга женщину и 
у него литературный успех за бугром, то 
теперь под угрозой семейное счастье Фа-
зиля. Может, его жена и давала какие-то 
основания для ревности, хотя, скорее, это 
игра разгулявшегося воображения, а уж 
Войнович просто под руку пришелся, оли-
цетворяя собой все мировое зло, которое 
вдруг ни с того ни с сего обрушилось на 
Фазиля. Он скиксовал, отступил, проиграл 
и теперь все свои комплексы обрушил на 
жену, которая чудом спаслась от сувенир-
ного кавказского кинжала, подаренного 
почитателями и неопасно висевшего на 
стене в кабинете Фазиля. 

Что греха таить — так приблизительно 
и было: Фазиль ревновал жену к человеку, 
который решился на мужской поступок в 
иной, гражданской сфере, а Фазиль не ре-
шился. История достаточно драматичная, 
но могла кончиться и вовсе трагически. 
Фазиль действительно гонялся за Тоней с 
кинжалом. Ей чудом удалось увернуться, 
она выбежала на лестницу и пару дней 
пряталась этажом ниже у Сарновых. 

К чему я пересказываю сейчас этот 
семейный эпизод? Мне кажется, что у 
мужества неоспоримые преимущества 
перед малодушием. При всех драмати-
ческих коленцах своей судьбы Владимир 
Войнович жил и умер счастливым челове-
ком. Не в последнюю очередь благодаря 
своему бесстрашию и отваге. 

Владимир СОЛОВЬЕВ,
 Нью-Йорк.

С женой 
Светланой.

ЖЕЛЕЗНЫЙ ВЛАДИМИР 
НИКОЛАЕВИЧ
Войнович предсказал всю нашу 
жизнь

На презентации 
своей книги.

ВОИНОВИЧА
Посвящается 
Писателю

В Киеве стартовала финальная битва во-
круг томоса для Украинской поместной 
православной церкви, который вроде 
как, по заверениям АП Украины, уже по-
обещал предстоятель Константинополь-
ской православной церкви Варфоломей. 
Томос — в переводе с греческого «указ», 
с помощью которого материнская цер-
ковь в том числе может давать автоно-
мию, или автокефалию, какой-то своей 
части.

Вокруг Киевской автокефалии как раз идет 
спор о материнстве — Константинополь (Стамбул) 
или Москва должны (или не должны) издавать этот 
самый томос для Киева. Спор имеет большие и 
малые практические последствия — к примеру, 
на празднования в Киев даже гости приезжали 
отдельно.

27 и 28 июля в Киеве на Владимирской горке 
две крупнейшие украинские православные церкви 
— каноническая УПЦ Московского патриархата и 
«раскольническая» УПЦ Киевского патриархата — 
провели свои крестные ходы и молебны в честь 
1030-й годовщины крещения Руси. По дням церкви 
развело одно и то же место — Владимирская горка 
в Киеве, откуда, по преданию, за крещением под-
данных наблюдал киевский князь, одна. Чтобы не 
ссориться, Владимирскую горку традиционно 
делят по-братски: первой всегда там УПЦ Москов-
ского патриархата, второй — Киевского.

На крестный ход УПЦ МП прибыли делегации 
12 поместных зарубежных православных церквей. 
Были все, кроме родной Русской православной 
церкви, Польской и, разумеется, Константино-
польской. По данным церкви, на крестный ход вы-
шло 250 тысяч человек, по официальным данным 
киевской полиции — 20.

На следующий день самый масштабный в 
своей истории крестный ход провела УПЦ КП: по 
версии церкви, в 100–150 тыс. человек, офици-
альные данные полиции — 65 тысяч.

Корреспондент «МК» побывал на обоих 
шествиях.

Накануне праздненств главный спонсор УПЦ 
МП народный депутат Вадим Новинский дал уни-
кальное по эмоциональности и искренности ин-
тервью украинскому сайту, выступающему, кстати, 
за томос. Новинский предрек Украине граждан-
скую войну в случае объявления автокефалии и 
заявил, что сам лично встанет на защиту Киево-
Печерской лавры. Практически одновременно из 

Донецка религиозную войну в случае объявления 
автокефалии пообещал Украине и глава само-
провозглашенной ДНР Александр Захарченко. В 
Донецке еще 18 мая опубликовали изменения к 
местному закону о религиозных организациях, в 
которых выписывается процедура облегченной 
перерегистрации только для одной церкви — «До-
нецкой и Горловской епархиям УПЦ, входящей в 
соответствии с ее уставом в состав Русской право-
славной церкви как самоуправляемая Церковь с 
правами широкой автономии».

На шествии место в первых рядах колонны 
заняли лица фракции Оппозиционного блока в 
парламенте Вадим Новинский, Нестор Шуфрич, 
Михаил Добкин, Александр Вилкул и Юрий Бойко. 
К ним последним осторожно присоединился быв-
ший спикер Верховной рады Украины Владимир 
Литвин и… все.

В Киеве неделю соседствуют жара и про-
ливные дожди. 27 июля началось с безнадежного 
дождя. Я лично встречал утро и паломников на 
киевском железнодорожном вокзале. Съезжав-
шихся на крестный ход определить было легко: в 
организованных группах большинство составляли 
женщины сильно за сорок. В длинных юбках и 
обязательных платках они резко выделялись в 
летней киевской полураздетой толпе.

Кроме того, они несли таблички. Я сразу 

нарвался на людей с табличкой «Одесса». «При-
ехали на поезде и сейчас пойдем не спеша на 
Владимирскую горку, там в 11 сбор!» — спокойно 
сообщил мне мужчина, назвавшийся Михаилом. 
Вокруг него женщины деловито наряжались в 
целлофановые накидки от дождя, а сердобольные 
киевляне наперебой пытались объяснить приез-
жим, что пешком на Владимирскую горку с такой 
возрастной командой можно и не дойти. 

Крестный ход шел от Владимирской горки 
до Киево-Печерской лавры, по навигатору это 
3,8 километра. Но для пожилых людей в дождь, а 
потом и в сменившую его жару этот путь — вме-
сте с беспокойной ночной дорогой, поисками 
места сбора и молебном на ногах — непростое 
испытание.

Таблички вокруг помогали изучать страну: 
«Тульчинская епархия», «Теплицкое благочиние», 
«Кривой Рог» и много номерных — «Днепр-23», 
«Днепр-17», «Запорожье-18». С крупных городов 
и областей стекались многочисленные группы, 
только Полтавская епархия, к примеру, дала 800 
паломников на крестный ход. В группах были 
свои волонтеры, помогавшие пожилым, — все 
боялись растерять в большом чужом городе сво-
их. Под стенами Киево-Печерской лавры можно 
было наблюдать самые неожиданные картины 
типа очереди из священников за вожделенным 

мороженым, уставших мирян, устлавших телами 
газоны и подножия памятников в ожидании своих 
автобусов. 

Возле лавры и кое-где по дороге стояли бочки 
с водой, путь шествия был строго отмечен желез-
ным ограждением, многослойным оцеплением 
силами подразделений полиции и Национальной 
гвардии, строгой проверкой каждого, кто пы-
тался присоединиться к шествию. Инцидентов 
было мало: где-то арестовали пару радикалов 
из ультралевой организации «Братство», в одном 
месте какая-то женщина пыталась развернуть 
флаг России — ее как провокатора заругали сами 
верующие. Ход в 2018 году резко отличался от 
прошлогоднего. В 2017-м он шел с лозунгами о 
мире, а требования абстрактного мира в Киеве 
воспринимаются как «пророссийская позиция». 

В этом году на шествии очень часто мож-
но было услышать слова: «Мы мирные люди! 
У нас нет политики! Мы будем молиться за 
раскольников!». 

В 2018-м информационный тон вокруг крест-
ного хода был по меньшей мере нейтральным.

«Понимаешь, у Петра Алексеевича (Поро-
шенко. — Прим. ред.) вдруг обнаружили, что 
борьба за автокефалию никак не поднимает его 
рейтинг, — пояснил «МК» на условиях анонимности 
политолог, близкий к АП Украины. — Внутренние 
замеры общественного мнения дают два ядра 
горячих сторонников и противников томоса — та-
ковых по 11%. Большинство осталось равнодуш-
ным, а к критикам президента из пророссийской 
оппозиции добавились еще и патриоты, которые 
задают жесткий вопрос: «А насколько отделена 
у нас Церковь от государства?» В этих условиях 
было принято решение не мешать УПЦ МП по-
казывать свою силу, чтобы вернуть проблему в 
фокус общественного обсуждения».

Крестный ход УПЦ КП 28 июля больше на-
поминал демонстрацию. В Киев организованно 
съезжались делегации приходов, на праздник 
массово шли киевляне и впервые ход УПЦ КП 
собрал больше 50 тысяч человек.

Утром перекрыли улицу Владимирскую и весь 
путь до соборов Михайловского монастыря. Меры 

безопасности местами были, пожалуй, строже, 
чем накануне. Оно и понятно: во главе колоны 
вместе с патриархом Филаретом шли президент 
Украины Петр Порошенко и его жена Марина, 
министр обороны Степан Полторак и множество 
чуть менее узнаваемых лиц. Государственная 
служба охраны просто свирепствовала. Колонну 
в том месте, где шел Порошенко, с двух сторон 
прикрывали бронированные микроавтобусы, а 
крепких молодых людей с наушниками в ушах в 
куртках и пиджаках на нещадной июльской жаре 
было гораздо больше, чем политиков.

Впереди мирской колоны шли священники, 
отдельную большую группу составляли служители 
в зеленых рясах — капелланы ВСУ, их Киевский 
патриархат дал армии больше всех. В толпе наряду 
с привычными группами прихожан с табличками 
шли сплоченные команды ветеранов в камуфляже 
с наградами на груди и довольно много киевлян. 
Эта колонна не была похожа на шествие богомоль-
цев — в первую очередь из-за того, что половина 
женщин не носила платков, а главное — все несли 
флаги. Тысячи украинских флагов создали желто-
голубую людскую реку, в которой просто терялись 
иконы. А по ходу этой реки стояли огромные экра-
ны, и диктор под картинки идущего крестного хода 
начитывал: «В эти дни в Киеве гостит делегация 
Константинопольского патриархата, которая 
изучает поддержку идеи создания Украинской 
поместной православной церкви...»

«Я, священник кафедрального собора Черно-
вцов отец Владимир, привез с собой два автобуса 
по 50 человек, всего с епархии приехало 500…» 
— говорил очень уверенный в себе батюшка. Я 
спросил его, что будет с церквями, если объявят 
автокефалию. «Люди решат! — ответил отец Вла-
димир. — Как прихожане решат, так и приход пой-
дет: либо в поместную церковь, либо останется в 
лоне Русской православной церкви. Большинство 
перейдет!»

28 июля заместитель главы украинской ад-
министрации президента Ростислав Павленко 
заявил, что представитель Вселенского патриарха 
сообщил, что решение о томосе уже принято. 
«Чтобы были выполнены все процедуры, чтобы 
все было канонично, нужно определенное время», 
— сказал Павленко.

Что будет происходить в случае официаль-
ного объявления о томосе в Киеве, на Волыни или 
в Святогорске? Бог весть…

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

УКРАИНУ ЖДЕТ РЕЛИГИОЗНАЯ ВОЙНА?
В Киеве отметили 1030-ю годовщину крещения Руси
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Ничего нового, но много личного: нашим 
легкоатлетам права не вернули. Рабочая группа 
IAAF под руководством Руне Андерсена отме-
тила серьезный прогресс, достигнутый ВФЛА, 
но рекомендовала не восстанавливать Россию 
в правах — не выполнила все критерии для воз-
вращения членства в международной федерации. 
А критерии те, как известно, — признание выводов 
доклада комиссии Всемирного антидопингового 
агентства под руководством Макларена и Шмида 
(что все манипуляции были совершены при уча-
стии руководства), выдача проб из московской 
лаборатории, которые были опечатаны След-
ственным комитетом в рамках расследования 
уголовного дела против Родченкова, и финансовая 
компенсация за все затраты. 

Кстати, эти деньги, с точки зрения обывателя, 
вообще какое-то издевательство. Заплати за то, 
что тебя «разбирают по косточкам» с особым при-
страстием. То есть за расследование обвинений 
Григория Родченкова, за деятельность комиссии 
по допуску россиян в нейтральном статусе и суще-
ствование самой рабочей группы. Еще сколько-то 
месяцев будут расследовать, фигу показывать раз 
за разом — а денежки все собираются. 

Но деваться нам некуда — «дорожная карта» 
диктует свои законы. По той карте наша легкая 
атлетика идет уже три года в нейтральном статусе 
и никуда дальше не выходит. А до Олимпийских 
игр в Токио уже и не так далеко.

«В декабре 2018 года в Монако состоится 
следующее наше заседание, и если произойдет 

прорыв, тогда мы будем рекомендовать вос-
становление ВФЛА», — говорит Руне Андерсен. 
Андерсен же вместе с президентом Себастья-
ном Коэ ранее пугали, что если ВФЛА не достиг-
нет прогресса по критериям к июлю, то нашим 
спортсменам на международных турнирах мо-
гут запретить выступать даже и в нейтральном 
статусе.

Отберут, короче, последний шанс и любую 
надежду. Как это возможно, когда каждый из до-
пущенных имеет индивидуальное разрешение от 
IAAF и представляет только себя лично, вовсе не-
понятно. Но для запрета, как известно, правила не 
писаны. Можно и новые написать — нейтральный 

СПОРТНЕ ПРОПУСТИ!
АКТУАЛЬНО СКАНДАЛ

РЕПЛИКАТЕМА ДНЯ

“Московский коМсоМолец”    
30 июля 2018 года 
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■ Появится ли «окно возможностей» в охот-
ничьей науке.
■ Стрельба по «мелочи» на открытии с 
легавой.
■ Садочная курковка из Льежа.
■ Ижевские ружья конца 20-го столетия.
■ Состязания легавых «Тульское поле-2018».

■ Какая гончая нам нужна?
■ О хота в ж изни расс трелянного 
императора.
■ Вести с водоемов. 
■ Советы рыболовам.
■ Ловля линя.
■ Места заповедные — река Чир.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Люди с трехгрошовым 
состоянием. 4. Коробка конфет с начинкой на 
любой вкус. 10. Криминальное «амплуа» Юрия 
Деточкина. 11. Кассовый «станок» «стаханов-
ки» в супермаркете. 13. Сизая предвестница 
осадков. 14. И русло реки, и брачная постель. 
15. Время, когда дороги становятся непроез-
жими от грязи. 16. Черноплодка для настоек. 
18. Шепелявый друг Винни-Пуха. 20. «Голово-
ломка» Ферма для математиков. 22. Фашист, 
хозяйничавший в русской деревне. 23. Мяс-
ное блюдо, в названии которого зашифрованы 
«клоунская сценка и Мурзик». 24. Коричневое 
пятнышко на носу рыжеволосой Аленки. 27. 
Глава католической церкви. 30. И хамелеон, 
и игуана. 32. «Бракованная» англичанка. 34. 
Чаша, из которой плещет лава. 35. Бумажная 
база данных в больничной регистратуре. 36. 
Кресло в мечтах младшего принца. 38. Древний 
кочевник, вооруженный акинаком. 39. Группа 
лидирующих велогонщиков. 40. Гриб, у кото-
рого есть тезка в мире животных. 41. Зонтик, 
в мгновение ока открывающий при нажатии 
кнопки. 42. Соприкосновение проводников в 
электрической цепи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всегда протестующий че-
ловек, призывающий к решительным действиям. 
2. Ореховая тянучка в шоколадном батончике. 
3. «Рассадник» морошки, ягеля и карликовых 
берез. 5. Ботаник, который не может дать сдачи. 
6. Форма зеркальца «под лицо». 7. Главное блю-
до праздничного ужина в День благодарения. 8. 
Длинный тост, выдуманный на ходу участником 
банкета. 9. Непричесанная девочка в дырявых 
гольфах. 10. Книга, которую штудирует готовя-
щийся к экзамену школьник. 12. Керосин для 
самолетов, дрова для печки. 17. Браслеты для 
преступника. 19. Учитель, готовящий одиннад-
цатиклассника к поступлению в университет. 
20. «Окоп» для трубопровода. 21. «Удочка» для 
ловли радиоволн. 25. Глава церковного округа. 
26. Тать, который находился под стражей. 27. 
Синоним слов «друг», «товарищ». 28. Просто-
речное название кредита, что недавно взял 
новосел. 29. Молочный продукт, обожаемый 
котами. 31. Глава департамента во Франции. 33. 
Разборка повздоривших сплетниц. 34. «Храм 
азарта» в Монте-Карло. 37. Звездный «шатер» 
над головой романтиков. 38. Старообрядческий 
монастырь в глухой местности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Счетчик. 4. Рассказ. 10. Происки. 11. Ребенок. 13. Бриг. 14. Баян. 15. 
Кроссворд. 16. Логика. 18. Апломб. 20. Рецидив. 22. Анатомия. 23. Агентура. 24. Волнушка. 
27. Прохлада. 30. Ключица. 32. Пиастр. 34. Снимок. 35. Усмирение. 36. Грим. 38. Стая. 39. 
Колибри. 40. Кентавр. 41. Флагман. 42. Бредень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стебель. 2. Торг. 3. Ириска. 5. Аренда. 6. Сноб. 7. Зазноба. 8. Фиксация. 9. 
Проводка. 10. Пингвин. 12. Канонир. 17. Континент. 19. Почтальон. 20. Ремешок. 21. Воевода. 
25. Очкарик. 26. Алюминий. 27. Примерка. 28. Диаметр. 29. Эпиграф. 31. Октябрь. 33. Рутина. 
34. Сектор. 37. Мозг. 38. Свод.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гвардия. 4. Курсант. 10. Плотина. 11. Арлекин. 13. Боль. 14. Чага. 15. 
Назидание. 16. Невежа. 18. Царица. 20. Бандура. 22. Склочник. 23. Инстинкт. 24. Томагавк. 
27. Столетие. 30. Овсянка. 32. Клевер. 34. Грохот. 35. Ускорение. 36. Плод. 38. Удар. 39. 
Казачок. 40. Обитель. 41. Кульман. 42. Крейсер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гребень. 2. Руль. 3. Истина. 5. Умелец. 6. Спич. 7. Таракан. 8. Наличник. 9. 
Каракули. 10. Плавник. 12. Напиток. 17. Жалованье. 19. Амфитеатр. 20. Бунгало. 21. Аксиома. 
25. Отрезок. 26. Косточка. 27. Синтепон. 28. Иноходь. 29. Скупщик. 31. Стартер. 33. Рубаха. 
34. Гектар. 37. Дань. 38. Улей.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495) 320-32-32.

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

продаю

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №15 (18–31 ИЮЛЯ 2018 Г.):

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. 
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. 
42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
«МК» уже в июле-августе этого года можно досрочно подписаться на издания 

«МК» на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной аптеки №86  
ТАЛДОМ, в парке Победы
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, у ЦД «Победа», ул. Советская, д. 28а.
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка» 
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

4 августа с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
5 августа с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

Только 1 и 2 августа в редакции газеты «МК» при 
оформлении годовой подписки на «Московский ком-
сомолец» у вас есть шанс стать обладателем при-
глашения на два лица в СК «Олимпийский», на арене 
которого 7 августа 2018 года состоится масштабный 
концерт в честь 30-летия группы «Король и Шут» (16+). 
Спешите быть первым, количество приглашений огра-
ничено.Подробности по телефону: (495) 665-40-80 и 
e-mail: podpiska@mk.ru
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ПОДПИСКА

2019

Гамова обиделась, конечно, не 
просто так — профессионально. 
Нам всем абсолютно понятно это 
чувство: когда кто-то из твоей про-

фессии, которой ты отдал годы жизни, вдруг 
прыгает через ступени признания. А ступень 
достигнутого — в данном случае по результату 
на табло — оказывается ниже твоей. Это амбиции 
профессионалов. 

Правда, я вот все равно Екатерине уди-
вилась. Как человек, который видел много раз 
реакцию зрителей на победу в важных играх, 
мне кажется, спортсмен должен, как никто, 
прочувствовать, что сотворили со страной 
футболисты. 

Традиционно футбол — выигрывают ли наши 
важные матчи, с треском ли проигрывают — за-
слоняет другие виды спорта. Вокруг мяча из-за 
неиссякаемого интереса крутятся и большие 
деньги. Это всегда (и справедливо) обидно для 
других видов спорта. От многих спортсменов 
приходилось слышать — пусть бы они (футболи-
сты) попахали, как мы. Ревность, конечно, есть, 
а у нее есть повод.

Да, 1/4 финала чемпионата мира — вроде 
как не тот результат, за который дают самое 
высокое в спорте звание. Но если сложить в сово-
купности все эмоции, которые испытала Россия 
за дни чемпионата мира, будет зашкаливание 
всех виртуальных приборов. И дело не только в 
чемпионате, просто все так совпало: давление 
на страну со всех сторон — и политическое, и 
экономическое — сильнейшее, на зимних Играх в 
Пхёнчхане отобраны флаг и гимн, впереди — пока 
еще туманное Токио-2020, доклад Макларена не 
закрыт и не забыт, постоянные напоминания и 
новые обвинения кружат вокруг нашего спорта, 
как коршуны.

И вдруг (реально ведь — вдруг!) — орлы, 
богатыри. По духу, по страсти, по самоотдаче. 
В лучших традициях России. Когда все плохо 
и нет надежды — прорыв, которого никто не 
ждет. Сумасшедшие надежды, офигительное 
счастье. И даже проигрыш — не как трагедия. 
Потому что — битва!

Несправедливо сравнивать виды спорта по 
самоотдаче. Везде — высочайшая. Но не каждый 
вид спорта принесет чувство эйфории миллио-
нам. А этот ненавистный порой за проигрыши, 
безволие, кальяны и всякую муть вокруг футбол 
— хотим мы этого или нет — приносит. Это дан-
ность. И черт его знает почему. 

Первая игра, в которую начинают играть 
дети, — футбол. Мальчики или девочки — не 
важно. Любая крохотная ножка нанесла удар 
по мячу. Любая взрослая нога, самая неумелая 
и корявая, мяча коснулась… Может, и поэтому 
сопереживали сборной от бабки и дедки до са-
мых сопливых? 

Не думаю, что Екатерина Гамова могла пред-
положить, какой взрыв вызовет своей репликой. 
Написала — как подумала. Имеет полное право. 
Просто в обсуждении этом вступили в реакцию 

еще и какие-то другие понятия, кроме: а заслу-
жили по букве закона или не заслужили? 

Кстати, даже и по букве закона — заслужили. 
По действующему положению звание присваива-
ется: чемпионам и призерам Олимпийских, Пара-
лимпийских и Сурдлимпийских игр; чемпионам 
мира в дисциплинах, включенных в программу 
Олимпийских, Паралимпийских и Сурдлимпий-
ских игр — в личных соревнованиях, включая 
эстафеты, группы, пары и т.п., соревнованиях 
в игровых командных видах; чемпионам мира и 
Европы, победителям розыгрышей Кубков мира 
и Европы, набравшим также необходимое число 
баллов в соответствии со специальной табли-
цей. И, наконец, «в порядке исключения — за 
выдающийся вклад в повышение авторитета 
Российской Федерации и российского спорта на 
международном уровне, проявленные при этом 
исключительное мужество и мастерство».

Кто из нас может оспорить первую или даже 
при всех наших «хотелках» большего вторую 
часть?

Вообще обидно только одно: зачем полез 
этот негатив на ровном месте? Так хотелось еще 
покайфовать на футбольной волне! Еще тротуары 

не остыли от многочисленных танцев и гуляний. 
А душа — душа ведь всегда открыта радости. 

Но закон жизни никто не отменял — во всем 
хорошем находится что-то из рода болячек, ко-
торые надо расковырять. Правда, не дай Ми-
нистерство спорта футболистам этих горячо 
обсуждаемых теперь заслуженных мастеров, 
нашелся бы кто-то возмущенный, что они вообще 
в Кремле были: а за какие заслуги-то? Делали 
ведь свое дело, да и медалей не набегали… 

«Нам наконец-то удалось развернуть страну 
к себе. Мы со страной сейчас — единое целое. 
Союз хрупкий, я очень боюсь потерять этот мо-
мент. Мы должны еще лучше выступить!» — это 
Дзюба сказал. 

А Станислав Черчесов опять выступил в 
космическом масштабе: «Сборная стала страной, 
а страна — сборной».

…Я сначала подумала: эх, не давали бы 
нашим футболистам звания заслуженных ма-
стеров, ничего бы и не случилось! И они бы — 
счастливые и осчастливившие, уже обласканные, 
залюбленные всей Россией — в претензии ни 
на кого не были — и к ситуации вопросов бы не 
возникло. А потом сама с собой не согласилась. 
Не обесценено ведь этим присвоением звание 
ЗМС. Наоборот, мы увидели на ЧМ тот самый 
исключительный случай, который на то и из ряда 
вон: потрясающий, фантастический, порождаю-
щий надежды и показывающий возможности. А 
значит, никто не должен обижаться.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Екатерина ГАМОВА, 
волейболистка, заслуженный 
мастер спорта — специально 
для «МК»

Не ожидала, насколько мою соцсеть «бом-
банет». У меня был тихий и мирный Instagram, 
а в субботу кто-то из журналистов сделал ре-
пост — и пошло-поехало. И в итоге раздулось 
до невероятного состояния. В этом посте нет 
никаких гневных обращений в сторону ребят-
футболистов. Они сделали большое дело, до-
ставили радость болельщикам и показали тот 
футбол, который от них ждали. Турнир прошел, 
и это замечательно. Но пост был о тех званиях, 
которые дали ребятам. Мне все-таки кажется, 
что заслуженный мастер спорта — это степень 
для тех спортсменов, которые выиграли чем-
пионаты мира, Европы и заняли первые три 
места на олимпийских турнирах. Спортсмены 
идут к этому годами, многие всю жизнь и далеко 
не все достигают цели. Просто жест раздачи 
этих званий — и это сугубо мое личное мне-
ние! — немного обесценивает их. 

По факту в нашей стране все то, что без 
медалей, считается провалом. Волейбол, учи-
тывая высокую планку и исторические титулы, 
в особенности. Но порой раздаются голоса, 
что, мол, наш вид спорта неконкурентный. На 
это отвечу так: есть каста профессиональных 
спортсменов. И каким бы видом они ни за-
нимались, они достойны уважения, потому 
что представляют страну на международной 
арене. Относиться к ним нужно подобающе и 
не делить на «важные виды» и «не очень». 

Звание ЗМС, насколько мне известно, не 
дает привилегий в быту. Это просто признание 
того, что ты добился на самом высоком уров-
не мирового спорта. Значок и удостоверение 
остаются с тобой навсегда. Мне лично все это 
дает ощущение гордости. В день вручения 
ощущение было сродни тому, когда мне гал-
стук пионерский повязали в первом ряду. Для 
простых граждан, непрофессионалов в нашем 
деле, со стороны это прочувствовать трудно. 
Хотя большинство высказавшихся под моим 
постом все же оказались на моей стороне. 
Приятно. 

Но история вчерашнего вечера все равно 
для меня какой-то сюр, честно. И все до сегод-
няшнего дня продолжается. Стольких подпис-
чиков у меня сроду не было. В массе своей это 
мои коллеги, это волейбольные болельщики или 
же люди, которые сами играют и спрашивают 
совета. Сейчас полемика продолжается. Инте-
ресно, сколько это явление продлится? Пока 
аккаунт, как говорят, не рухнет? Надеюсь, до 
этого не дойдет... 

«Я вовсе не хотела задеть 
ребят-футболистов»

c 1-й стр.

Хозяев ЧМ-2022 
обвиняют  
в сотрудничестве с ЦРУ
Катару вменяют 
запрещенные приемы 
против конкурентов

НЕ ОБИЖАИТЕСЬ,
МАСТЕРА

  Не успел завершиться чемпионат мира 
по футболу в России, который неко-
торые западные СМИ очень хотели 
окрестить провальным еще до его на-
чала, нашелся новый повод для «рас-
копок». Теперь жертвой журналистов 
пало мировое первенство в Катаре, 
запланированное на 2022 год. 
 После безуспешных попыток доказать 

коррупционную схему при получении права на 
проведение ЧМ-2022 с Катара сняли все обви-
нения. Официальное расследование ФИФА 
не нашло никаких нарушений. Тем не менее 
сейчас британская газета Sunday Times опу-
бликовала громкую статью с не менее громким 
заголовком: «Выяснено: Катар использовал в 
отношении своих конкурентов на проведение 
ЧМ черный пиар». Однако издание не раскры-
вает, с помощью каких документов удалось это 
выяснить и на чем строятся обвинения. А они, 
надо сказать, довольно обширные.

Во-первых, Доха якобы заказала у извест-
ного экономиста статью, в которой автор пове-
дал об огромных расходах США, если Америка 
станет хозяйкой чемпионата. Напомним, что 
за право проведения мундиаля-2020 Катар 
конкурировал с Соединенными Штатами, Ав-
стралией, Южной Кореей и Японией. 

Во-вторых, власти страны, по информа-
ции британской газеты, нанимали блогеров 
и журналистов в странах-конкурентах, чтобы 
те распространяли негативную информацию 
о перспективах своих государств в этом во-
просе. Также выступление преподавателей 
физкультуры в конгрессе, которые рекомен-
довали потратить государственные средства 
на развитие физического воспитания в школах, 
газета называет делом рук катарцев. Кроме 
того, Доха якобы срежиссировала акции про-
теста в Австралии.

И наконец, катарский штаб, как уверяет 
газета на основании не раскрываемых доку-
ментов, обратился в известную американскую 
компанию Brown Lloyd Jones, а также нанял 
группу бывших сотрудников разведыватель-
ных служб США, чтобы с их помощью создать 
у ФИФА впечатление, будто заявки других 
стран не пользуются поддержкой властей и 
населения.

Напомним, что согласно правилам ФИФА 
страны, подающие заявки, не должны делать 
никаких заявлений, бросающих тень на канди-
датуры других участников конкурса. 

Илона ХАТАГОВА.

Российский барьерист 
Сергей Шубенков 
(справа) вынужден 
снова выступать под 
нейтральным флагом.

У Игоря 
Акинфеева, 
как и у Сергея 
Игнашевича, 
есть «бронза» 
чемпионата 
Европы.

На чемпионате Европы будет 
31 российский спортсмен  
в нейтральном статусе
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Решение о продлении временного 
отстранения российских легкоат-
летов от международных стартов 

громом среди ясного неба не прозву-
чало. Тем более что ясного неба у них 
нет уже который год. Остается только 
преклоняться перед мужеством наших 
спортсменов, которые продолжают и 
выступать, и побеждать в столь сложной 
ситуации. И — не меняют гражданства, 
как бы это вызывающе ни прозвучало.

статус существует не только для наших спор-
тсменов, но правила только для наших придумать 
никто не мешает.

Трудно сказать, о каком предполагаемом 
прорыве говорит Андерсен. То, что все критерии 

не будут выполнены, очевидно. И то, что тупик 
давно уже приобрел реальные очертания — 
тоже. Выход из него — только один: перегово-
ры, взаимные уступки, контрпредложения. 

Помимо продления российского бана 
совет IAAF одобрил новые правила борь-

бы с допингом. «IAAF разделит национальные 
федерации, которые в нее входят, на три кате-
гории, у которых будут разные обязательства в 
зависимости от уровня успеха их спортсменов 
и распространенности допинга. В текущем спи-
ске наблюдения есть четыре федерации: Кении, 
Эфиопии, Белоруссии и Украины — они будут 
отнесены к категории А. Она будет включать те 
национальные федерации, в которых наиболее 
высок риск допинга… Спортсмены из этих стран 
будут должны пройти как минимум три внесо-
ревновательных допинг-теста в течение десяти 
месяцев до чемпионата мира или Олимпийских 
игр». Категория B будет включать другие нацио-
нальные федерации, которые соревнуются на 
международном уровне, а в категорию С войдут 
федерации с маленьким количеством спортсме-
нов, выступающих на международном уровне. 

Тем временем Всемирное антидопинговое 
агентство на своем официальном сайте опублико-
вало статистику за 2017 год. Число положительных 
допинг-проб снизилось с 1,6 процента (4822 поло-
жительных из 300 565 взятых проб) в 2016 году до 
1,43 процента (4596 из 322 050 проб) в 2017 году. 
Цифры контроля, конечно, сумасшедшие. 

А наши спортсмены в нейтральном статусе 
стартуют на чемпионате Европы. В заявленном 
списке — 31 спортсмен, получивший индиви-
дуальный допуск к международным стартам. 
Возглавляют команду лидеры Сергей Шубен-
ков, Мария Ласицкене, Данил Лысенко… Берлин 
увидит их в деле.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СТАЛО 
МЕНЬШЕ

В ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ
Ap



под градусом

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура 
ночью в Москве 15…17°, днем в 
Москве 24…26°. Переменная об-
лачность, без осадков, ветер ночью 
северо-восточный, 5–10 м/с, днем 
северо-восточный, восточный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.28, заход Солн-
ца — 20.42, долгота дня — 16.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

дНИ роЖдЕНИЯ

Ирина Винер-Усманова (1948), 
президент Всероссийской феде-
рации художественной гимнастики, 
заслуженный тренер России
Юнус-Бек Евкуров (1963), гла-
ва Республики Ингушетия, Герой 
России
Сергей Железняк (1970), политик, 
член Комитета ГД России по между-
народным делам
Лиза Кудроу (1963), актриса («Дру-
зья»), продюсер
Жан Рено (1948),  актер («Леон»)
Джаник Файзиев (1961), режиссер, 

продюсер («Турецкий гамбит»)
датскИй уголок

М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 
дружбы.
Всемирный день борьбы с тор-
говлей людьми.
1768 г. — началось первое кру-
госветное путешествие капитана 
Джеймса Кука.
1898 г. — в Москве торжествен-
но открыта первая городская 
канализация.
1988 г. — главный врач США объ-
явил тучность общенациональной 
проблемой здравоохранения.

алЬма-матЕр

Зашел в загсе в туалет. На окнах 
решетки. 
Вот паразиты, все предусмотрели!

Посмотрев кассету с надписью «Клуб-
ничка», мальчик осознал, с каким трудом 
бабушке достается варенье.

Должно быть, где-то есть тайные кур-
сы, где женщин учат покупать только ту 
обувь, которая натирает ноги; платья, 
глядя на которые дамы думают «нечего 

надеть»; и солнцезащитные очки, исполь-
зуемые исключительно в качестве ободка 
для волос.

— Слышал? Путин вручил Черчесову орден 
Александра Невского.
— А кто такой Александр Невский?
— Ну как же! О Ледовом побоище 
знаешь?
— Понятно. Хоккеист, значит.

Ученые доказали: люди с высоким IQ склон-
ны к депрессиям, суициду, одиночеству...
Сижу и думаю: что это за болезнь такая 
— IQ?
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100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

В штатном расписании ЦК ВЛКСМ ввели 
еще одну должность секретаря ЦК, и в конце 
января 1950 года на пленуме ее занял молодой 
украинский комсомольский работник Влади-
мир Семичастный. Ему было всего двадцать 
шесть лет.

  О его переводе в столицу попросил Хрущев, 
который еще недавно руководил Украиной. На 
ближайшем столичном активе Семичастного по-
садили в президиум. Москвичи 
с интересом разглядывали мо-
лодого новичка. Хрущев, высту-
пая, прямо с трибуны обратил-
ся к Семичастному, попросил 
напомнить что-то, связанное 
с Украиной. Это подняло авто-
ритет Семичастного. Новичок 
быстро освоился в столице. 

  Напористый и экспансив-
ный Семичастный и вдумчивый, 
но волевой Шелепин сблизи-
лись и подружились. Образо-
вался мощный политический 
тандем. Владимир Ефимович 
признавал ведущую роль стар-
шего товарища, Александр 
Николаевич ценил энергию и 
политический темперамент 
Владимира Ефимовича. 

МОЛОЖЕ 
НИКОГО НЕ БЫЛО
  Владимир Семичастный 

родился в Днепропетровской 
области. Но к брежневской 
группе не принадлежал. Школу 
закончил накануне войны. От 
службы в армии его освободи-
ли из-за порока сердца. В июле 
1941 года его взяли председа-
телем Красноармейского рай-
совета спортивного общества 
«Локомотив» Донецкой области. 
Через месяц сделали секрета-
рем узлового комитета комсо-
мола в Красноармейске.

  Когда пришли немецкие войска, Семичаст-
ный эвакуировался в Кемерово, где жила сестра 
с мужем. Поступил в химико-технологический 
институт. Проучился недолго. Семичастного 
послали в военно-интендантское училище в Ом-
ске, но начальник училища от белобилетника 
отказался:

  — Таких, как вы, у меня достаточно.
  Семичастный вернулся в Кемерово, где 

его сделали секретарем комитета комсомола 
коксохимического завода. Через два месяца 
избрали секретарем Центрального райкома. 
Осенью 1943 года Семичастный вернулся на 
освобожденную Украину, и началась его стре-
мительная комсомольская карьера. В двадцать 
один год он первый секретарь Донецкого обкома, 
и почти сразу его забрали в Киев секретарем ЦК 
комсомола. Хрущев потребовал назначить на этот 
пост молодого человека. Моложе Семичастного 
никого не было.

  Никита Сергеевич воспринимал молодого 
человека как своего выдвиженца, воспитывал его 
и продвигал. Семичастный говорил, что «наши 
отношения можно было сравнить с отношениями 
отца и сына».

  Хрущев спас Семичастного, когда выясни-
лось, что брат первого секретаря ЦК комсомола 
Украины осужден на двадцать пять лет. Борис 
Семичастный попал в немецкий плен, а после 
войны отправился в Сибирь, поскольку чекистам 
доложили о его «сотрудничестве с немцами». 
Владимира Ефимовича вызвали в Москву. Второй 
секретарь ЦК ВЛКСМ Всеволод Иванов объяснил 
Семичастному, что таким, как он, нечего делать в 
комсомоле. Но в Киеве Хрущев твердо сказал:

  — Не тревожься и спокойно работай.
  Хрущев распорядился, чтобы в аппарате ЦК 

Украины ни одного вопроса, который касается 
комсомола, без Семичастного не решали. Но 
работать с Никитой Сергеевичем было непро-
сто. Однажды Семичастный пришел к Хрущеву 
обсудить накопившиеся проблемы. А у первого 
секретаря настроение отвратительное. Что бы 
комсомольский лидер ни предложил, тот все 
отвергал. Как быть? Наконец Хрущев смилости-
вился и объяснил:

  — Меня разозлили, я на тебе срываюсь. 
А ты все равно старайся меня убедить. Учись 
это делать.

  Семичастный научился. Поэтому Хрущев, 
перебравшись в Москву, позаботился о том, 
чтобы Семичастного тоже перевели в столицу.

СЛОВА О ПАСТЕРНАКЕ
  Весной 1958 года Шелепина перевели в ЦК 

КПСС заведовать отделом партийных органов. 
Александр Николаевич был доволен, он прора-
ботал в комсомоле почти восемнадцать лет, из 
них почти шесть — первым секретарем. Решение 
о переходе Шелепина на Старую площадь това-
рищи по комсомолу встретили аплодисментами. 
Все понимали, какой важный пост он занял. Он 
отвечал за подбор и расстановку руководящих 
кадров. 

  Сорокалетие комсомола в октябре 1958 
года отмечал новый первый секретарь ЦК ВЛКСМ 
Семичастный. После пленума Хрущев пригласил 
руководство комсомола поужинать. Секретарю 
ЦК Николаю Месяцеву запомнился спор между 
председателем Президиума Верховного Со-
вета СССР Климентом Ворошиловым и первым 
заместителем главы правительства Анастасом 
Микояном о том, что полезнее для молодежи: 
водка с перцем или армянский коньяк? Пришлось 
вождям Цекамола выпить и того, и другого, чтобы 
не обижать уважаемых спорщиков…

  Семичастный руководил комсомолом всего 
год. Запомнился он словами о выдающемся 
поэте Борисе Пастернаке, отмеченном Нобе-
левской премией по литературе «за выдающиеся 
достижения в современной лирической поэзии, 
а также за продолжение традиций великого рус-
ского эпического романа». Но на Старой площади 

триумф русской литературы восприняли как 
злобную диверсию. Президиум ЦК КПСС рас-
порядился организовать кампанию осуждения 
Пастернака, поскольку присуждение ему премии 
«является враждебным по отношению к нашей 
стране актом».

  И первый секретарь ЦК ВЛКСМ Владимир 
Семичастный высказался:

  — Если сравнить Пастернака со свиньей, 
то свинья не сделает того, что 
он сделал. Он нагадил там, 
где ел, нагадил тем, чьими 
трудами он живет и дышит. 
А почему бы этому внутрен-
нему эмигранту не изведать 
воздуха капиталистического? 
Пусть он стал бы действитель-
ным эмигрантом и пусть бы 
отправился в свой капитали-
стический рай. Я уверен, что 
и общественность, и прави-
тельство никаких препятствий 
ему бы не чинили, а наоборот, 
считали бы, что этот его уход 
из нашей среды освежил бы 
воздух.

  Речь Семичастному, ко-
нечно, написали, но страсть и 
темперамент были подлин-
ными. Старшие товарищи 
оценили.

КОНФЛИКТ 
ПОКОЛЕНИЙ

  На Старой площади Ше-
лепин проработал всего не-
сколько месяцев. 25 декабря 
1958 года, когда Александру 
Николаевичу было всего сорок 
лет, он совершенно неожи-
данно для себя перебрался со 
Старой площади на площадь 
Дзержинского, чтобы возгла-
вить Комитет государствен-
ной безопасности при Совете 
министров СССР. А его место 

в аппарате ЦК занял Семичастный.
  Он искренне отказывался:
  — Рано мне. Я еще и в ЦК комсомола пер-

вым секретарем всего ничего пробыл.
  Хрущев объяснил:
  — Мне нужно, чтобы вы привели с собой на 

партийную работу новых людей из комсомола. 
Мы их не знаем, а вы знаете.

  В тридцать пять лет Семичастный воз-
главил отдел партийных органов ЦК по союзным 
республикам, то есть стал главным кадровиком, 
и рьяно взялся за дело. Но он просидел в этом 
кресле всего полгода. В отделе ЦК подготовили 
записку «О подборе и расстановке кадров в 
партии и государстве». Речь шла о необходи-
мости обновления и омоложения партийных 
кадров: идет застой, кадры стареют, а резерва 
нет, потому что если первому секретарю обкома 
или райкома 50–55 лет, то второму секрета-
рю, который теоретически должен прийти на 
смену, 60.

  Кого-то стали оформлять на пенсию, кто-
то засобирался сам. При Хрущеве, в частности 
усилиями Шелепина и Семичастного, выдвинули 
большое количество молодежи. Это пугало и 
раздражало старшее поколение аппаратчиков. 
Но и молодежь вела себя неумно, не скрывала 
своего торжества и далеко идущих планов.

  Внутри ЦК возникло недовольство дей-
ствиями нового завотделом: записка Семичаст-
ного — «это удар по опытным кадрам, растеряем 
лучших секретарей». Член президиума ЦК КПСС 
Михаил Суслов был недоволен:

  — Вы только пришли и уже разгоняете 
старые кадры?

  Опытные аппаратчики быстро нашли воз-
можность избавиться от Семичастного. Пока 
Владимир Ефимович был в командировке, его 
выдвинули на самостоятельную работу — вто-
рым секретарем ЦК компартии Азербайджана. 
Его на десять минут принял Хрущев, сказал не-
сколько напутственных слов и пожелал успеха. 
Но это было неприятное понижение. Владимир 
Ефимович сильно переживал.

ОТПРАВЛЕН НА ЛУБЯНКУ
  Всего три года Шелепин возглавлял КГБ. 

Эту должность Хрущев не считал достаточно 
важной, чтобы долго держать на ней перспек-
тивного человека. А относительно Шелепина у 
него были далеко идущие планы.

  На ХХII съезде партии в октябре 1961 года 
Никита Сергеевич ввел Шелепина в состав выс-
шего партийного руководства. Во время съезда 
Хрущев вызвал его к себе:

  — Вы достаточно поработали в КГБ. На 
организационном пленуме ЦК после съезда 
будем вас избирать секретарем ЦК.

  Шелепин напомнил о хорошем работнике, 
чьи таланты пропадают далеко от Москвы. И 
новым председателем КГБ был назначен Се-
мичастный. Никита Сергеевич напутствовал 
его на свой лад:

  — У нас на этом посту чекистов было 
предостаточно. Дров столько наломали... Хва-
тит. Нам нужен человек, который понимает, 
зачем эти органы существуют, и проводит по-
литику партии. Шелепин начал расчищать, а вы 
продолжайте...

  Новому председателю КГБ было всего 
тридцать семь лет. Никита Сергеевич хотел ра-
ботать с людьми такого возраста, не отягощен-
ными прошлым, энергичными, не потерявшими 
интереса к работе и жизни.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Выходцы из комсомола сыграли важную 

роль в октябре 1964 года, когда Хрущева 
отправили в отставку. Но вскоре и сами ли-
шились должностей. Существовал ли «ком-
сомольский заговор» против Брежнева?

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

ШЕлЕпИН И сЕмИЧастНЫй. 
молодЫЕ ВоЖдИ
комсомольские секретари занимаются большой 
политикой и берут власть

— Здравствуйте!
— Насколько я знаю, у вас за плечами годы 
профессиональной деятельности. Хочу начать 
с самого волнующего вопроса. У большинства 
мужчин хоть раз в жизни была ситуация, ког-
да ему сложно подарить яркие эмоции себе и 
своей партнерше. Не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь стоит 
задуматься в такой момент? 
— Давайте по порядку. С неудачей в постели хоть 
один раз сталкивалось большинство мужчин. Воз-
раст здесь ни при чем! Если организм полностью 
здоров, вы будете хотеть женщин всегда и как можно 
чаще! А это значит, что ваша слабость — это может 
быть сигнал организма о серьезных неприятностях. 

Стоит быстрее принимать меры. Потенцион может 
стать отличным помощником.
— Расскажите, чем уникален Потенцион? 
— Во-первых, Потенцион — это не лекарство! В его 
составе— три уникальных растительных экстракта. 
Потенцион обладает тройным действием. Он спо-
собствует стимуляции выработки тестостерона, 
более быстрым и сильным эмоциям, поддержанию 
работы мочеполовой системы. К тому же каждый 
из компонентов дополняет и усиливает действие 
других. 
— Получается, все три растения действуют 
вместе?
— Именно так. Это одни из мощнейших природ-
ных регуляторов важнейшего мужского гормона 
тестостерона. В каждом из них есть свой фермент, 
необходимый для правильной работы половых 
желез. И только вместе они способствуют восста-
новлению их функции. Причем вместе они втройне 
эффективны!!! А это значит, что вы получите необхо-
димое количество самых эффективных природных 
веществ. Кроме того, удовлетворите не только свои 
желания, но и желания партнерши. 

— Какой же эффект от Потенциона?
— Вы выбираете самое безопасное и самое дей-
ственное средство. Действие Потенциона направле-
но на поддержание работы простаты, половых желез. 
В результате ваша сексуальная жизнь снова закипит. 
Потенцион поддержит эрекцию и улучшит качество 
секса. Будьте уверены в себе и своем организме!
— А есть ли те, кому Потенцион может не 
подойти? 
— Потенцион подходит всем мужчинам без ис-
ключений. Он не содержит дополнительных неак-
тивных компонентов. Только природные экстракты 
и минералы. У него нет противопоказаний, кроме 
индивидуальной непереносимости. А что касается 
возраста — мужчина может и хочет жить активной 
сексуальной жизнью в любом возрасте! 
— А как насчет алкоголя? От него придется 
отказываться?
— Нет. И все по той же причине. Впрочем, чрез-
мерное употребление спиртных напитков мужчине 
не полезно.
— А может ли Потенцион вызвать при-
выкание?

— Нет. Вам не понадобится постоянно возвращаться 
к нему. Полный курс Потенциона положительно 
влияет на вашу сексуальную жизнь и оказывает 
комплексное действие на весь организм.
— Давайте еще раз напомним, в чем уникальное 
действие Потенциона.
— Благодаря активным природным антиоксидан-
там Потенцион воздействует на обмен мужского 
гормона тестостерона, способствует улучшению 
снабжения органов и тканей малого таза кисло-
родом, оказывает положительное воздействие 
на гормональный баланс мужского организ-
ма. Экстракты, входящие в состав Потенциона, 
восстановят вашу мужскую силу и вернут вам 
естественный уровень сексуальной активности. 
Помните, никогда не поздно вернуть себе силу и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний вам 
поможет Потенцион, применяемый 

в комплексной терапии. Звоните по телефону 
8 800 555 70 10. Все звонки анонимны.

Здравствуйте! Сегодня я хочу пого-
ворить откровенно с мужчинами. По-
чему одни и в семьдесят на коне, а 
другим уже после 35 нечем заняться 
в спальне? Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
Как помочь мужчине справиться с эти-
ми трудностями? Об этом поговорим с 
нашей гостьей И.В. Городецкой.
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МУЖЧИНЫ, ВАШИ ЖЕЛАНИЯ ВЫПОЛНИМЫ

Х Международный педагогический Форум 
собрал около 400 участников, и более тысячи 
пользователей посмотрели его онлайн-трансля-
цию. Еще бы — это знаковое событие для тех, кто 
так или иначе имеет отношение к образованию. 

Участников Х Международного педагоги-
ческого форума приветствовал Председатель 
Правительства Российской Федерации Дмитрий 
Анатольевич Медведев:

«В этом году мероприятие посвящено совре-
менным технологиям обучения и достижениям в 
области образования — вопросу, которому Пра-
вительство уделяет самое пристальное внимание. 
Речь идет и о внедрении передовых методик, и 
о поддержке проведения приоритетных иссле-
дований, и о создании комфортных условий для 
работы педагогов». Также к учителям обратились 
лидеры парламентских партий Геннадий Зюганов 
и Владимир Жириновский. 

В ходе Форума его участники с увлечением 
слушали спикеров, которые рассказывали об 
опыте образовательных систем разных стран. 

Эксперт финской образовательной системы 
Элизе Тарвайнен рассказала, что государство 
полностью доверяет учителю. В системе обра-
зования отсутствуют бесконечные отчетности. У 
педагогов есть определенная степень свободы. 
Система оценки ориентирована не на умения 
ученика как таковые, а на то, чтобы понимать, как 
его учить дальше. Ученик стоит в центре процесса 
обучения в Финляндии, при этом ответствен-
ность за обучение на законодательном уровне 
закреплена именно за ним, а не за учителем и 
не за родителями. 

Первый секретарь по делам образования 
посольства Китая Мэй Ханьчэн отметил, что 
количество учителей в Поднебесной растет. 
Зарплата педагогов тоже стала выше: например, 
с 2007 по 2012 годы в рейтинге среди отраслевых 
зарплат она поднялась на 8 пунктов и составила 
в эквиваленте более 1000 долларов. 

 Не обошлось и без проблемных тем. Народ-
ный учитель России Зоя Найденова отметила, что 
российская система повышения квалификации 
устарела и требует модернизации. 

На связь из Парижа вышел Андреас Шляйхер 
(Франция) — главный разработчик одного из 
самых масштабных международных сравнитель-
ных исследований качества образования PISA. 
Он выразил надежду, что скоро образование 
станет в большей степени цифровым и более 
понятным молодежи:

«Мир станет более доступным и более слож-
ным одновременно... Это позволит обратить 
внимание на нужды отдельного ученика и рас-
крыть его потенциал».

Председатель Оргкомитета Форума и глав-
ный редактор портала «Завуч.Инфо» Евгений 
Барановский выразил надежду на совершенство-
вание системы образования в России:

«Российское образование должно по-
лучить мировой знак качества, став наибо-
лее привлекательным в первую очередь для 
граждан нашей страны, а в будущем — для 
гражданина любой страны, ведь образование 
было, есть и будет вне границ, вне санкций, 
вне политики».

Х юбилейный Международный педагоги-
ческий форум еще раз показал, что система 
образования постоянно развивается, и лучшие 
идеи педагогов, высказанные на этой встрече, 
будут воплощены в жизнь.

 Ольга ЕРМАК.
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ЧЬЯ СИСТЕМА ОБРАЗОВАНИЯ ЛУЧШЕ?
В Санкт-Петербурге подвели итоги Х юбилейного 

Международного педагогического форума 

Евгений 
Барановский 
и Мэй Ханьчен.

С 23 по 26 июля в Санкт-Петербурге 
прошел Х юбилейный Международный 
педагогический форум «Современные 
технологии обучения: достижения, 
опыт, практика». На нем учителя из раз-
ных уголков мира обсудили перспек-
тивы развития учебных учреждений, 
поделились своим опытом и новыми 
идеями. Чем же отличаются образо-
вательные системы Китая, Франции, 
Финляндии, России и других стран и 
что можно взять лучшего в каждой из 
них, чтобы сделать образование более 
эффективным? На этот и другие вопро-
сы ответили на традиционной встрече 
педагогов в Санкт-Петербурге. 

До нового учебного года еще месяц, но мно-
гие родители уже задумываются, как бы пе-
реход от летнего отдыха к упорной учебе не 
обернулся для ребенка стрессом. Не секрет, 
что в сентябре отдохнувшие и подросшие 
дети приходят в школу и вдруг заболева-
ют, а некоторые никак не могут втянуться в 
учебный процесс и хватают «двойки» одну за 
другой. О том, как плавно перейти от отдыха 
к учебе, нам рассказали специалисты. 

— Школа — это место, связанное с опреде-
ленной нагрузкой, а иногда и с каким-то неуспе-
хом или разочарованием, — говорит психолог 
Елена Улитова. — 1 сентября — это хороший 
повод начать жизнь с чистого листа. Многие дети 
перед новым учебным годом могут поставить 
себе цель: мол, в этом году я стану отличником 
или подтяну какой-то предмет. Родителям нужно 
поддержать ребенка, не стоит сравнивать его с 
другими детьми, а лишь подчеркивать его спо-
собности. Часто мама или папа ставят жесткие 
условия: вот получишь «пятерку» по математике — 
пойдешь на твою любимую секцию по футболу. 
В данной ситуации лучше обсудить с ребенком, 
как он сможет найти время на футбол без ущерба 
математике в следующем учебном году. Пусть 
он сам распределит свое время и занимается 
любимым спортом.

По словам психолога, включить ребенка в 
учебные будни можно через позитивные эмо-
ции: за несколько недель до 1 сентября нужно 
вместе пойти по магазинам, купить ему новую 
форму, портфель, школьные принадлежности. 
Надо напомнить ребенку, что школа — это не 
только учеба, но и возможность встретиться с 
друзьями, с которыми он долго не виделся. Нужно 
вспомнить об этих ребятах, о том, как ребенку 
было весело играть с ними, поговорить об их 
достоинствах.

— Многие дети летом находятся на дачах 
и лишены городской жизни: не ходят в театры, 
секции, музеи. Конец лета может означать для 
них не только начало учебного года, но и возмож-
ность вновь посещать любимые места в городе, 
ходить в кино, кафе, кружки. Об этом также стоит 
напомнить ребенку перед началом учебного года. 
Жизнь летом не заканчивается, а продолжается, 
только осенью она станет более насыщенной и 
увлекательной.

По словам психолога, особенно важно то, 
какой микроклимат будет в семье: если мама и 
папа положительно высказываются о школе, то 
и ребенок будет ходить в нее с удовольствием. 
В психологии есть такой термин «зона ближай-
шего развития» — это когда родители делают 
что-то с ребенком, например решают сложные 
задачки по математике, а потом школьник на-
чинает их щелкать как орешки сам. Если задали 
что-то на лето, маме и папе важно помочь ребен-
ку выполнить сложные задания. Естественно, 
решать их нужно заранее, не создавая аврал в 
последний день, но и незадолго до 1 сентября: 
нужно, чтобы ребенок освежил все темы в памяти 
накануне учебы. 

Педиатр Мария Селезнева считает, что 
переход от каникул к учебному году должен быть 
для ребенка плавным:

— Ребенка в новом учебном году ждут ин-
тенсивные нагрузки, поэтому важно запастись 
здоровьем в течение всего лета, и последний 

месяц август не исключение, еще есть время 
съездить на море или к бабушке в деревню — 
там и воздух чище, и фрукты и овощи всегда на 
столе. Например, смородина, малина, земляника, 
черника, крыжовник — это кладезь витаминов и 
микроэлементов, необходимых ребенку. К со-
жалению, наши дети часто покупают продук-
ты, содержащие красители и другие вредные 
добавки. От таких продуктов надо отказаться. 
Также важно пить побольше воды, около двух 
литров в сутки. 

По словам педиатра, летом часто наруша-
ется режим сна ребенка. Он бегает с утра до 
вечера на улице или сидит за гаджетом и спать 
не собирается вообще. Часто работает принцип 
«лягу попозже, встану попозже». Ребенок должен 
спать 9–10 часов, чтобы высыпаться. Если режим 
сбит, не надо дожидаться 1 сентября, а начать 
восстанавливать его уже с завтрашнего дня. 
Обычно ребенок должен вставать в 8–9 утра, 
именно тогда в организме вырабатываются пи-
щевые ферменты — и желательно в этот время 
позавтракать. В противном случае режим питания 
будет нарушен. 

— Обратите внимание, не щурится ли ваш 
ребенок, когда читает, — продолжает психолог. — 
Если заметили неприятные симптомы, сходите к 
окулисту и проверьте зрение. Сейчас школьники 
чаще всего страдают заболеваниями органов 
зрения и опорно-двигательного аппарата. Нелиш-
не будет после 10 августа сходить к участковому 
педиатру и проконсультироваться по поводу 
состояния здоровья вашего ребенка. 

Ольга ЕРМАК.

Приемная кампания вступает в решающую 
фазу. Как предписывает единый порядок на-
бора студентов, 27 июля вузы огласят пред-
варительные списки абитуриентов, проходя-
щих по баллам на бюджет. А те окончательно 
определятся, в какой из пяти возможных 
вузов нести подлинники аттестатов и писать 
заявление на зачисление. Из общей строй-
ной системы выпадает лишь одна категория 
абитуриентов-бюджетников — заочники, 
порядок зачисления которых каждый вуз 
определяет самостоятельно. Больше всех 
от этого выигрывают выпускники прошлых 
лет с невысокими баллами ЕГЭ и ребята, 
закончившие колледжи.

Разберем ситуацию на конкретном примере. 
Приказом №2351 от 27 июня 2018 года на 1-й курс 
заочной формы обучения на бюджетной основе 
как «успешно выдержавшие вступительные ис-
пытания и прошедшие по конкурсу» в Москов-
ский государственный областной университет 
(МГОУ) была зачислена первая, основная группа 
абитуриентов. И это решение сразу зацепило 
взгляд.

Прежде всего, как явствует из того же при-
каза, результаты многих зачисленных, мягко 
говоря, невысоки: например, 122, 129, 130 баллов 
в сумме. Интересно, какие оценки при таком 
раскладе были у не «прошедших по конкурсу»? 
Однако еще интереснее, что данное зачисление 
прошло, когда значительная часть оценок ЕГЭ 
выпускников текущего года вообще не была 
еще проставлена!

Действительно, как подтвердили «МК» в 
Рособрнадзоре, результаты ЕГЭ на 27 июня были 
известны лишь по географии, информатике, ма-
тематике (базовый и профильный уровни), химии, 
истории и русскому языку. А это значит, что за 
скобками остался самый распространенный 
экзамен по выбору — обществознание.

Правда, полностью на дату зачисления на 
заочное отделение в МГОУ знали свои результаты 
ЕГЭ участники досрочного периода кампании-
2018. Однако в подавляющем большинстве это 
были выпускники не текущего, а прошлых лет. 
Чтобы сдавать экзамены досрочно, одиннад-
цатикласснику нужны очень веские основания, 
вроде участия в юношеской спортивной сборной 

страны или, не дай бог, тяжелой болезни. Случаи 
эти редки. Вот основная масса выпускников 
текущего года и сдает экзамены в мае-июне, 
тем самым фактически «пролетая» зачисление 
на бюджетную заочку в МГОУ — ведь к тому вре-
мени, когда появляются все оценки, основные 
места там уже заняты. И самое любопытное, 
что все это происходит на совершенно законных 
основаниях. 

Как сообщили «МК» в приемной комиссии 
МГОУ, а затем подтвердили в Рособрнадзоре, с 
2015 года приказом Минобрнауки установление 
правил зачисления коммерческих студентов, а 
также бюджетников-заочников было официально 
передано вузам. Вот в МГОУ и установили: начать 
прием документов бюджетников на заочное от-
деление с 14 мая, а первую волну зачисления за-
вершить 27 июня. Ну а если после этого останутся 
свободные места, вуз объявит дополнительный 
набор, претендовать на который наконец смогут 
выпускники этого года. Кто же счастливчики, их 
опередившие?

Это, разъяснила «МК» ответственный се-
кретарь приемной комиссии МГОУ Ирина Ще-
глова, «поступающие, имеющие результаты 
ЕГЭ за прошлые годы, а также лица, имеющие 
право сдавать внутренние вступительные ис-
пытания, проводимые МГОУ самостоятельно». 
Что же касается выпускников 2018 года, то они 
«имеют возможность участвовать в конкурсе 
на заочную форму обучения в дополнительные 
сроки приема. В соответствии с вышеуказан-
ными обстоятельствами и с правилами приема 
в МГОУ права поступающих не нарушены», — 
подчеркнула она.

Вот только согласятся ли с этим вчерашние 
школьники?

Марина ЛЕМУТКИНА.

скоро В Школу: НЕ ХотИм
как правильно подготовить ребенка к 1 сентября

ЗаоЧка НЕ длЯ ВсЕХ
порядок зачисления 
бюджетников 
определяет сам вуз

Александр 
Шелепин.

Владимир 
Семичастный.
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